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Александра Воздвиженская

КЛЮЧЕВАЯ ставка Центробан-
ка до конца года больше не сни-
зится, если на сегодняшнем засе-
дании ЦБ решит оставить ее 
на прежнем уровне. Это означа-
ет, что займы для населения 
тоже не подешевеют.

А бизнесу, наоборот, станет 
проще. Он, обладая хорошей кре-
дитной историей, может рассчи-
тывать на скидки от банков. Та-
кое мнение в беседе с «Россий-

ской газетой» выразили сразу 
несколько экспертов, уверен-
ных, что ЦБ пора остановиться 
и не идти на снижение ставки. 

Но нашлись и те, кто ждет ее 
падения — с 12,5 до 10,5 процен-
та, а это возврат к декабрю 2014 
года. Аналитики, придерживаю-
щиеся консервативной точки 
зрения, объясняют свои прогно-
зы тем, что за последние месяцы 
в нашей экономике 
практически ничего 
не поменялось.

ПРОГНОЗ Кредиты для населения 
до конца года могут больше 
не подешеветь

ЦБ делает ставку

Владимир Баршев

ИЗ ПОДПИСИ под заявлением на 
заключения договора ОСАГО 
предлагается исключить СНИЛС. 
Такую поправку внесло на рас-
смотрение Госдумы правительст-
во РФ. Как сообщается на сайте 
кабмина, поправками «предус-
матривается исключить необхо-
димость сообщения страховате-
лем в заявлении о заключении до-
говора ОСАГО страхового номе-
ра своего индивидуального лице-
вого счета». Это позволит, как 
уточняется в сообщении, автомо-
билистам заключать со страхова-
телем договора обязательного 
страхования в виде электронного 
документа.

Напомним, с 1 июля этого года 
у автовладельцев появится воз-
можность приобретать полис 
ОСАГО в электронном виде. Про-
ще говоря — не выходя из дома. 
Зашел на сайт страховой компа-
нии, заполнил заявление, прило-

жил электронные копии доку-
ментов, отправил все это хозяй-
ство, заплатил через электрон-
ную систему — и получил готовый 
полис. Останется только его рас-
печатать и можно смело садиться 
за руль.

Правда, как выяснилось, 
с 1 июля система заработает 
только для продления полисов. 
Первичные договоры ОСАГО по-
явится возможность заключать 
в электронном виде с 1 октября 
текущего года.

Понятно, что новый подход — 
это не только удобство для про-
двинутых пользователей Интер-
нета. Это еще и гарантия того, что 
проблем с нехваткой бланков не 
будет, и никто не сможет навя-
зать дополнительные услуги, 
в комплект ОСАГО не входящие. 
В общем, система всем хороша. 
Осталось только дождаться, ког-
да она заработает, и по-
смотреть, так ли она 
удобна на практике. 

СТРАХОВАНИЕ  Предложены 
поправки, упрощающие 
электронное оформление 
полисов ОСАГО

Не выходя из дома
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Событие Сегодня в Москве открывается 
XV Международный конкурс им. П.И. Чайковского

Первый концерт

Тарас Фомченков

Ц
ены на нефть не нравятся 
не только некоторым чле-
нам ОПЕК, но и нефтедобы-

вающим странам, которые не 
входят в картель. Индонезия и 
Мексика, например, собираются 
нарастить свою добычу. А в Джа-
карте даже планируют вновь 
вступить в ОПЕК. Может, такой 
путь выбрать и России?

Индонезия приостановила 
членство в ОПЕК 1 января 2009 
года из-за резкого расхождения 
взглядов на добычу нефти при 
цене ее в то время в районе 130 
долларов за баррель. 

Сегодня она выдает «на-гора» 
лишь 752 тысячи баррелей в сут-
ки, а планирует уже в 2016 году 
добывать от 830 до 850 тысяч.

Сможет ли Индонезия увели-
чить добычу — вопрос даже не 
стоит, более того, сегодня самое 
время это сделать, так как паде-
ние цен надо чем-то отыгрывать, 
а сделать это можно, только на-
растив объемы, считает дирек-
тор Фонда энергетического раз-
вития Сергей Пикин. 

«Сейчас так поступают и чле-
ны картеля, и те государства, ко-

торые в него не входят. При этом, 
несмотря на то что есть квоты, 
все равно все добывают боль-
ше», — поделился он с корреспон-
дентом «Российской газеты». 

Эксперт предположил, что 
тенденция роста добычи будет 
как минимум до конца года, хотя 
спрос растет не так бы-
стро, как хотелось бы. 
Деваться некуда.

Ирина Муравьева

З
наменитый музыкаль-
ный конкурс имени П. И. 
Чайковского, овеянный 
легендами, скандалами, 
великими именами и на-

всегда — чудом ослепительной по-
беды американца Вана Клиберна, 
прорвавшей в далеком 1958 году 
глухой «железный занавес», от-
кроется сегодня в Большом зале 
консерватории. По традиции в 
этот вечер прозвучит Первый 
фортепианный концерт Чайков-
ского (II и III части исполнит обла-
датель Гран-при предыдущего 
конкурса Даниил Трифонов). В 
программе — выступление Ольги 
Бородиной, БСО им. П.И. Чайков-
ского (под управлением Владими-
ра Федосеева) и впервые — детей, 
лауреатов международных кон-
курсов. В новом качестве появят-
ся на сцене и знаменитые музы-
канты Валерий Гергиев и Денис 

Мацуев — ведущие церемонии. 
Маэстро пообещал, что длинных 
речей не будет. Обновления, на-
чавшиеся на предыдущем кон-
курсе (смена дизайна, концер-
тные ангажементы для лауреатов, 
веб-трансляции, разделение кон-
курса на Москву и Петербург, но-
вый тур с камерным оркестром), 
продолжатся и на этот раз. О том, 
что стоит ждать на XV конкурсе 

Чайковского, рассказал сопредсе-
датель оргкомитета конкурса Ва-
лерий Гергиев.

В этом году конкурс Чайковского 
впервые в своей истории начался 
не с 1-го тура, а с предваритель-
ных прослушиваний. В чем необ-
ходимость нововведения?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Мы ставили перед 
собой задачу сделать все воз-

можное, чтобы не проморгать на 
отборах ярких и одаренных лю-
дей. Предварительные прослу-
шивания мы решили делать по-
тому, что только живое исполне-
ние дает яркое впечатление о му-
зыканте. Важно также, что все 
они играют в одинаковых аку-
стических условиях и на одном и 
том же инструменте. По резуль-
татам отбора в номинации «фор-
тепиано» уже ясно: уровень кон-
курса будет очень высоким. Для 
жюри мы определили такой ре-
гламент: голосование по систе-
ме «да—нет». Претенденты, кото-
рые получают хотя бы два голоса 
из четырех, проходят в первый 
тур. У пианистов состав участ-
ников оказался настолько силь-
ным, что вместо 30 в 
первый тур прошли 36 
конкурсантов.

РЫНОК Цены на нефть могут упасть еще ниже, прогнозируют 
эксперты

Деньги под бочку

Валерий Гергиев: Сделали все воз-
можное, чтобы не проморгать на 
отборах ярких, одаренных людей. 

Австралийский доллар  42,2378
Азербайджанский манат  51,9715
Армянский драм***  11,4076
Белорусский рубль****  35,5235
Болгарский лев  31,3779
Бразильский реал  17,4917

Венгерский форинт**  19,6457
Вон Республики Корея***  49,0722
Датская крона*  82,2625
Доллар США  54,5285
Евро  61,4754
Индийская рупия**  85,3408

Казахский тенге**  29,3117
Канадский доллар  44,3105
Киргизский сом**  91,6188
Китайский юань*  87,8543
Молдавский лей*  30,2516
Новый румынский лей*  13,7376

Новый туркменский манат  15,5796
Норвежская крона*  70,0944
Польский злотый*  14,8047
СДР  76,7576
Сингапурский доллар  40,4754
Таджикский сомони*  87,1062

Турецкая лира  19,8560
Узбекский сум***  21,4679
Украинская гривна*  25,9166
Фунт стерлингов  82,2683
Чешская крона*  22,5143
Шведская крона*  66,1425

Швейцарский франк  58,2196
Южноафриканский рэнд*  43,9162
Японская иена**  44,1526

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.06.15 
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Американским 
бизнесменам разрешили 
приехать на Петербургский 
экономический форум

3
Доходы и расходы 
российского бюджета 
превысили плановые пока-
затели на 17 процентов

4
Минимальная ставка 
ипотеки снижена 
до 10,3 процента годовых
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Кто выиграл первые медали 
на Европейских играх 
в Баку
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ЦИФРА

64
ДОЛЛАРА
за баррель — с такой цены сегодня 
будут стартовать мировые торги 
по нефти марки Brent. В послед-
ний рабочий день ушедшей неде-
ли она потеряла более процента. 
Виной всему — новый прогноз 
Международного энергетическо-
го агентства. Оно снизило миро-
вой спрос на нефть в 2015 году 
на 300 тысяч баррелей в день

Акцент

 Страны торопятся хоть как-то 
компенсировать падение цен 
и наращивают добычу нефти

Акцент

 Валерий Гергиев 
и Денис Мацуев — 
ведущие церемонии. 
Маэстро пообещал, 
что длинных речей не будет
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Елена Яковлева

ВЧЕРА в Ивановской области за-
вершился 9-й кинофестиваль 
имени Андрея Тарковского «Зер-
кало». Гран-при вручен фильму 
китайского режиссера Мяояня 
Чжана «Райский уголок». О ре-
зультатах фестиваля — наш разго-
вор с членом жюри, великим ре-
жиссером, праздновавшим в день 
закрытия фестиваля день рожде-
ния и вручение Государственной 

премии, — Александром Сокуро-
вым. 

Александр Николаевич, что са-
мое главное происходит на таких 
фестивалях?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Самое главное, 
что здесь происходит — люди 
чувствуют внимание к себе. Мы 
всегда недооцениваем важность 
внимания к жизни че-
ловека и сам труд вни-
мания. 

ФЕСТИВАЛЬ Александр Сокуров: 
Чтобы в России появилось 
5 крупных режиссеров, 
нужно 100 кинодебютов в год

Что отразилось 
в «Зеркале»?
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Коронавирус MERS убил каждого Коронавирус MERS убил каждого 
десятого заболевшего в Южной Кореедесятого заболевшего в Южной Корее
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ФОРУМ  Американским 
компаниям 
разрешили поехать 
на Петербуржский 
международный 
экономический форум 

Прорубили 
окно в Питер

Анна Федякина

ВЛАСТИ США сняли запрет для ведущих американских 
компаний на участие в Петербургском международном 
экономическом форуме, который пройдет с 18 по 20 
июня. Если год назад Вашингтон настоятельно рекомен-
довал топ-менеджерам крупных корпораций воздер-
жаться от поездки в Санкт-Петербург, то на этот раз, как 
пишет издание Financial Times, в США решили не прене-
брегать интересами бизнеса.

«Позиция властей такова: если вы спросите нас, то мы 
не будем побуждать вас туда поехать, но если вы не спро-
сите, то ничего не произойдет», — приводит издание сло-
ва американского дипломата, пожелавшего остаться не-
названным. Кроме того представители американского 
бизнеса в России подтвердили, что за участие в ПМЭФ 
никакого наказания не последует. По данным американ-
ских СМИ, на экономическом форуме в Петербурге бу-
дут представлены такие крупные компании из США, как 
A.T. Kearney, Boston Consulting Group, PwC, Ernst & Young 
и Shell. Как отмечают журналисты, на позицию Вашинг-
тона оказали влияние два фактора. Во-первых, китай-
ские и ближневосточные компании на фоне отсутствия 
американских конкурентов на прошлогоднем форуме 
в Петербурге проявили высокую активность. Во-вторых, 
дополнительную уверенность американским бизнесме-
нам придала встреча президента России Владимира Пу-
тина с госсекретарем США Джоном Керри в Сочи в мае, 
которая, по мнению американских СМИ, может свиде-
тельствовать о стремлении Вашингтона активизировать 
диалог с Москвой.

ДУМА Депутаты не получат 
«золотых парашютов» 
из-за переноса выборов

Бюллетени 
меняют сезон

Татьяна Замахина

СПИКЕР нижней палаты Сергей Нарышкин, а также ли-
деры трех фракций («Единой России», «Справедливой 
России» и ЛДПР) дали ход пакету поправок о переносе 
выборов в Госдуму с декабря на сентябрь 2016 года. Ос-
новной законопроект на эту тему был направлен на со-
гласование в правительство, а вспомогательный уже вне-
сен на рассмотрение Госдумы. Прописаны и компенса-
ции непереизбранным депутатам — 1,6 млн рублей на че-
ловека. При этом, как говорят в Госдуме, «золотых пара-
шютов» выдавать никому не планируется.

Пакет поправок совмещает думские выборы с единым 
днем голосования в третье воскресенье сентября. Согла-
сно нынешнему законодательству, выборы регионально-
го уровня, как ранее объясняли в ЦИК РФ, были бы на-
значены одновременно с думскими в первое воскресенье 
декабря. Отослав основные поправки в правительство, 
депутаты решили разобраться с конституционностью 
данной идеи. Как сообщил вице-спикер от ЛДПР (именно 
эта фракция предложила перенос) Игорь Лебедев, запрос 
по этому поводу сегодня предполагается направить в 
Конституционный суд. Тем самым, согласно объяснению 
депутата, будут «выбиты козыри» у раскритиковавших 
«переезд» выборов на сентябрь коммунистов. Ранее от-
правку такого запроса в КС анонсировал лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов, но оппоненты его опередили.

Напомним, что основной мотив для такого переноса 
(согласно пояснениям «единороссов») — депутаты долж-
ны осенью сосредоточиться на работе над бюджетом, 
а из-за масштабной избирательной кампании им будет 
не до того. В результате реализации инициативы партии 
и кандидаты получат возможность провести полноцен-
ную кампанию. В профильном комитете по конституци-
онному законодательству предсказывают оперативное 
принятие поправок 
до конца весенней 
сессии (у подписав-
шихся под инициа-
тивой фракций — 
80 процентов манда-
тов). Рассмотрение 
в первом чтении мо-
жет состояться уже 
на этой неделе. В Со-
вфеде предположи-
ли, что поправки по-
ступят сенаторам 
на рассмотрение 
24 июня.

Глава конституционного комитета Госдумы Владимир 
Плигин («ЕР») разъяснил журналистам положения о га-
рантиях для нынешних депутатов, которые в сентябре 
2016 года не пройдут в седьмую Думу. Они не лишатся 
неприкосновенности, заплаты и страховки, пока не исте-
чет полный пятилетний срок их мандатов, то есть до пер-
вого воскресенья декабря 2016 года. Так как поправки 
предусматривают расходы, они и были направлены 
в кабмин. В финансово-экономическом обосновании 
к законопроекту предусмотрено, что «максимальные об-
щие расходы по выполнению обязательств перед нынеш-
ними депутатами могут составить 713 млн 700 тысяч ру-
блей». Как пояснил Плигин, эта сумма рассчитана исхо-
дя из гипотетической ситуации, при которой «никто 
из 450 депутатов шестого созыва не будет избран в Гос-
думу следующего созыва, либо в органы власти субъек-
тов РФ, или в органы местного самоуправления». Таким 
образом, компенсация экс-депутату составит порядка 
1,6 млн рублей. На практике все 713 млн платить, оче-
видно, не придется. «Мы рассчитываем, что целый ряд 
депутатов будут избраны вновь», — сказал Плигин.

Игорь Лебедев просит не путать компенсацию с «зо-
лотым парашютом». Речь о сохранении неприкосновен-
ности, социально-бытовых условий, транспорта и де-
нежного содержания только для тех, кто не переизберет-
ся, и только до декабря, напоминает он. Впрочем, не все 
согласны с таким «набором» для непереизбранных. Так, 
член Комитета Госдумы по труду, соцполитике  и делам 
ветеранов«единоросс» Валерий Трапезников считает, 
что им нужно сохранить в качестве компенсации только 
зарплату за три месяца, но не медицинское, бытовое и 
иное обеспечение.

НАГРАДЫ Президент вручил Госпремии 

Премиальная нота
Татьяна Замахина

В 
День России президент РФ 
Владимир Путин вручил в 
Кремле Государственные 

премии за 2014 год. Высшего 
признания заслуг удостоились 
ученые и деятели культуры, 
чьей высокой миссией, по сло-
вам главы государства, стало 
служение России, обществу и 
нашему народу.

Высшей награды в области 
науки и технологий удостоились 
академики Евгений Каблов, Ген-
надий Красников и Валерий 
Тишков. Госпремии в области 
литературы и искусства получи-
ли директор музея-заповедника 
«Тарханы» Тамара Мельникова, 
кинорежиссер Александр Соку-
ров и актриса Чулпан Хаматова. 
Прославленный композитор 
Александра Пахмутова стала ла-
уреатом Государственной пре-
мии за выдающиеся достижения 
в области гуманитарной дея-
тельности. 

«12 июня, безусловно, знаме-
нательная дата в истории Рос-
сии, — сказал президент, поздрав-
ляя всех собравшихся с праздни-
ком. — Именно в этот день 25 лет 
назад с принятием декларации о 
государственном суверенитете 
было положено начало карди-
нальным преобразованиям в 
стране». Однако в итоге Россия, 
по его словам, «не только с че-
стью преодолела труднейшие ис-
пытания», но и смогла утвер-
диться как самостоятельная 
страна. Удалось сохранить наци-
ональное многообразие народа, а 
идеалы патриотизма, сказал рос-
сийский лидер, настолько глубо-
ки и сильны в российском наро-
де, что «никому и никогда не уда-
валось и не удастся перекодиро-
вать Россию, переделать под свои 
форматы». «Нас невозможно от-
лучить, оторвать, изолировать от 
родных корней и истоков», — убе-
жден президент.

Он отметил, что лауреатами 
госпремии стали представители 
разных поколений и направле-
ний деятельности. «Уверен, что 
пока у нас есть такие люди, как 
сегодняшние лауреаты, нас ждет 
только успех», — резюмировал 
он.

На церемонию в Георгиев-
ском зале собрались представи-
тели всех ветвей власти, интел-
лектуальной, культурной элиты. 
При появлении Александры Пах-
мутовой весь зал поднялся в еди-
ном порыве и долго аплодировал 
стоя. Вручая прославленному 
композитору премию, Владимир 
Путин подчеркнул, что вклад 
Пахмутовой в искусство перео-
ценить невозможно. 

«Песни Александры Никола-
евны легли на сердце не одному 
поколению наших граждан, — 
сказал российский лидер. — Их 
можно смело назвать шедеврами. 
Эти произведения — не только 
наше уникальное культурное до-
стояние, это история страны, на-
писанная гениальным компози-

тором, искренним патриотом на-
шей родины».

Вручая премию актрисе Чул-
пан Хаматовой, Владимир Путин 
подчеркнул, что широкое обще-
ственное признание получило не 
только ее творчество, но и бла-
готворительные проекты. 

Отмечая достижения другого 
лауреата — режиссера Александра 
Сокурова, президент обратил 
внимание на его уникальную ра-
ботоспособность и неповтори-
мый авторский почерк. А говоря о 
заслугах академиков, россий-
ский лидер рассказал об их вкла-
де в поддержание мирового ли-
дерства нашей страны в различ-
ных областях знаний. Особо он 
отметил достижения академика 
Валерия Тишкова, чьи труды име-
ют «особое значение для форми-
рования культурного и историче-
ского самосознания» россиян.

НАУКА

Президент 
ждет 
от научного 
сообщества
конкретных 
предложений

НЕ КАСАТЬСЯ 
РАН

Юрий Медведев

НА ВСТРЕЧЕ Владимира Пути-
на с президентом РАН Владими-
ром  Фортовым обсуждалось со-
стояние дел в академической на-
уке и международная деятель-
ность РАН. «Президент страны 
в курсе всех проблем нашей нау-
ки, в том числе и самых острых, 
знает, что многие ученые далеко 
не однозначно относятся к ре-
форме госакадемий, — сказал 
корреспонденту «РГ» Владимир 
Фортов. — Он готов решать про-
блемы науки, открыт для обсу-
ждения, ждет от научного сооб-
щества конкретных предложе-
ний по улучшению ситуации». 

Что касается массовых сокра-
щений, которых опасаются уче-
ные, то, по словам академика 
Фортова, президент страны за-
верил, что никаких цифр и сро-
ков по сокращению нет. «Прези-
дент призвал относиться береж-
но к научным кадрам и научным 
институтам, проводить реструк-
туризацию науки и все другие 
изменения осторожно и взве-
шенно, чтобы не потерять то, что 
наработано академией за многие 
годы, — сказал Владимир Фортов. 
Вывод научных организаций 
из системы РАН-ФАНО может 
быть сделан только в случае яв-
ной необходимости по специаль-
ному указу президента и только 
с подачи РАН. Президент сказал, 
что надо очень осторожно отно-
ситься к слиянию институтов, 
не спешить и не разрушать то, 
что создано многими поколения-
ми, Он подчеркнул: «Проверьте 
все на пилотных проектах и толь-
ко потом идите дальше». 

Президент страны поддержал 
принцип «двух ключей» во взаи-
моотношениях академии 
и ФАНО: сделаны самые первые 
шаги и придется пройти непро-
стой путь, чтобы принцип зара-
ботал в полной мере. Крайне 
важно, по словам академика 
Фортова, что «Программа фун-
даментальных исследований го-
сударственных академий» будет 
оставлена без изменений, ее не 
затронут новые схемы, которые 
сейчас предлагают различные 
ведомства. 

Обсуждался и другой «боль-
ной» для академии вопрос, свя-
занный с медицинским обслужи-
ванием ученых. Президент стра-
ны считает, что оно ни в коем 
случае не должно ухудшиться. 
Напротив его необходимо улуч-
шить. Министру здравоохране-
ния Веронике Скворцовой 
и управляющему делами прези-
дента РФ Александру Колпакову 
даны прямые указания найти ре-
шение этой проблемы. Прези-
дент отметил: «Это крайне  важ-
ная для нас тема, ведь ученые ча-
сто люди пожилые, и о них необ-
ходима особая забота».

— Я очень доволен этой встре-
чей, — сказал Владимир Фортов. 
— Президент однозначно заве-
рил, что наша наука должна раз-
виваться, ее финансирование 
не будет сокращаться, что всем 
надо думать о том, как повысить 
эффективность науки. Прези-
дент ждет от научного сообщест-
ва конкретных предложений 
и новых идей, которые позволят 
вывести науку на новый уро-
вень. 

Кроме того, Владимир Фор-
тов рассказал президенту о меж-
дународных контактах наших 
ученых. Например, с американ-
скими коллегами достигнуты до-
говоренности о совместных про-
ектах в области углеродной 
энергетики, изучения космоса, 
в частности, Венеры, охраны 
окружающей среды, исследова-
ний климата, нераспростране-
ния ядерного оружия и ядерных 
технологий. 

Интересные планы есть у рос-
сийских ученых по сотрудниче-
ству с созданным Генеральным 
секретарем ООН Пан Ги Муном 
научно-техническим советом, 
куда входит около 20 выдающих-
ся ученых из разных стран мира. 
Речь, в частности, идет о пробле-
мах глобального потепления, 
борьбы с терроризмом, медици-
ны. Следующее заседание этого 
комитета будет проведено 
в Санкт-Петербурге 12—14 дека-
бря этого года. 

Визит Владимир Путин посетил Азербайджан

Баку: политика 
вне спорта
Кира Латухина, Баку

В
ладимир Путин провел 
два дня в Баку: посетил 
церемонию открытия 
Первых Европейских игр 
и встретился с россий-

ской сборной. Также глава государ-
ства побеседовал с турецким и 
азербайджанским коллегами.

После торжественного прие-
ма в Москве, посвященного Дню 
России, Владимир Путин отпра-
вился в столицу Азербайджана, 
чтобы посмотреть масштабное 
шоу, которым организаторы оз-
наменовали начало Игр. Глава го-
сударства занял место на VIP-
трибуне рядом с руководителем 
Международного олимпийского 
комитета Томасом Бахом.

Неудивительно, что разговор 
президентов России и Турции 
следующим утром, в субботу, на-
чался со спорта. Реджеп Тайип 
Эрдоган назвал церемонию вели-
колепной и обратил внимание на 
то, что лидеры Евросоюза на нее 
не приехали, несмотря на назва-
ние этого события.

«Турция, как кандидат на 
вступление в ЕС, представляла 
весь Евросоюз», — улыбнулся Пу-
тин. Ему тоже понравилось от-
крытие, он назвал его «очень хо-
рошим и красочным».

Главы государств пожелали 
спортсменам удачи и дальше 
предпочли общаться без прессы, 
но с участием делегаций. О чем 
шла речь, журналистам расска-
зал пресс-секретарь российского 
лидера Дмитрий Песков. В кон-
тексте энергодиалога обсуждал-
ся проект «Турецкий поток» и 
строительство АЭС «Аккую». 
Президенты обменялись мнения-
ми практически по всему спек-
тру двусторонних отношений, 
включая конкретные вопросы 
торгово-экономического взаи-
модействия. Отметили в целом 
позитивную динамику, хотя в 
2014 году и произошло неболь-
шое сокращение объемов торгов-
ли, связанное с общими кризи-
сными явлениями. «Подтвержде-
но обоюдное намерение не отка-
зываться от ранее декларируе-
мой стратегической цели — дове-
сти товарооборот до 100 млрд 
долларов», — подчеркнул Песков. 
Турция занимает пятое место 
среди внешнеторговых партне-
ров России. В прошлом году объ-
ем торговли составил 31,6 млрд 
долларов, в январе—марте 2015 
года продолжил снижаться: по 

сравнению с аналогичным пери-
одом 2014 года — на 9,6 процента.

В субботу президент России 
также лично поздравил азербай-
джанского коллегу с открытием в 
Баку Первых Европейских игр. 
Церемония была «впечатляю-
щим зрелищем: очень талантли-
вым и красивым», — оценил он. 
«Не зря работали те, кто зани-
мался подготовкой этого празд-
ника», — похвалил Путин.

«Несмотря на все турбулен-
тности в экономике, товарообо-
рот между нашими странами рас-

тет», — констатировал россий-
ский лидер. В прошлом году — на 
12 с лишним процентов, до ре-
кордных 4 млрд долларов, а за 
первый квартал этого года — по-
чти на 6 процентов.

«Это говорит о том, что азер-
байджанские предприниматели 
пользуются ситуацией, которая 
складывается на наших рынках, 
в том числе и на продовольст-
венном рынке. И я хочу подчер-
кнуть, что нас это очень раду-
ет», — подчеркнул Путин. «И 
больше того, если это сотрудни-

чество будет расширяться, бу-
дет еще и лучше, мы в этом заин-
тересованы», — добавил он. Мо-
сква и Баку прилагают немало 
усилий, чтобы диверсифициро-
вать отношения, и «для этого 
есть все предпосылки», убежден 
президент РФ.

Ильхам Алиев поздравил Вла-
димира Путина с Днем России и 
поблагодарил за то, что он прие-
хал в этот день в Азербайджан. 
«Мы рассматриваем это как про-
явление дружбы и высокого уров-
ня сотрудничества между наши-
ми странами», — пояснил он.

«Отношения между нашими 
странами развиваются очень пози-
тивно, динамично, и с каждым го-
дом планку мы поднимаем все 
выше и выше», — отметил Алиев. 
«Несмотря на сложности в миро-
вой экономике, мы все-таки нара-
щиваем потенциал взаимного со-
трудничества», — оценил он. А гу-
манитарная сфера всегда была 
образцовой. «Между нашими стра-
нами установился такой уровень 

отношений, который позволяет ак-
тивно сотрудничать, наращивать 
сотрудничество и смотреть в буду-
щее с оптимизмом», — заключил 
азербайджанский лидер.

Переговоры прошли в не-
скольких форматах: сначала с 
участием глав МИД и внешнепо-
литических помощников прези-
дентов, затем — делегаций, а по-
сле этого Путин и Алиев пообща-
лись с глазу на глаз.

«Обсудили весь комплекс дву-
сторонних отношений и между-
народные дела», — рассказал 
журналистам Песков. 

Глава государства завершил 
поездку в Баку встречей с коман-
дой России. Сборная приготови-
ла главе государства подарок: па-
мятную медаль в честь Европей-
ских игр. Вручила ее гимнастка 
Седа Тутхалян. 

На церемонии открытия Первых 
Европейских игр Владимир Путин 
занял место рядом с руководите-
лем Международного олимпийско-
го комитета Томасом Бахом.

Президент считает Александру Пахмутову гениальным композитором 
и искренним патриотом нашей Родины.

Акцент

 В Баку Владимир Путин 
встретился с турецким 
и азербайджанским 
коллегами

Пакет поправок 
совмещает думские 
выборы с единым 
днем голосования 
в третье воскресе-
нье сентября

В ходе реформы 
нельзя потерять то, 
что наработано РАН 
за многие годы

ИНИЦИАТИВА Папа Римский 
предложил ввести единую дату 
для католической 
и православной Пасхи

Праздновать 
вместе

Нина Миракян, Рим,

Наталья Лебедева

ПРЕДСТОЯТЕЛЬ Римской ка-
толической церкви папа Фран-
циск выступил с «революцион-
ной» инициативой — установить 
единую фиксированную дату  
празднования Воскресения 
Христа для католиков и право-
славных. 

«Католическая церковь гото-
ва отказаться от установленной 
даты — первого воскресенья по-
сле весеннего полнолуния, на-
ступившего после дня весеннего 
равноденствия», — заявил Понти-
фик в ходе Всемирного собора 
священнослужителей. По его 
словам, исторически Рим, Конс-
тантинополь и Москва были глав-
ными столицами Европы, «а по-
том разругались».

«Католик и православный 
встречаются и спрашивают друг 
друга: «Твой Христос уже вос-
крес? Мой — в следующее воскре-
сенье», — так глава Римско-като-
лической церкви объяснил необ-
ходимость установить единую 
дату Пасхи, отметив, что церковь 
со времен Павла VI была готова 
пойти на этот шаг.

По мнению ведущих ватика-
нистов, предложение Папы, сде-
ланное через несколько дней по-
сле личной аудиенции с прези-
дентом России Владимиром Пу-
тиным, свидетельствует о том, 
что Франциск сделал «важный 
шаг в сторону сближения с пра-
вославными церквями».

В Русской православной цер-
кви приветствуют инициативу 
Папы Римского, но прежде хоте-
ли бы ознакомиться с точным вы-

сказыванием Понтифика, чтобы 
правильно понять суть идеи.

— Если Римско-католическая 
церковь намерена отказаться от 
Григорианской пасхалии, вве-
денной ею в XVI веке, и вернуться 
к древней, Александрийской, ко-
торая использовалась в эпоху, 
когда Церковь Востока и Запада 
была единой и доныне использу-
ется православными, — такое на-
мерение можно только приветст-
вовать, — приводит слова заме-
стителя председателя Отдела 

внешних церковных связей Мо-
сковского патриархата протоие-
рея Николая Балашова ТАСС. Он  
отметил, что для Православной 
церкви будет неприемлемым 
предложение сделать дату Пасхи 
«фиксированной», не привязан-
ной к первому полнолунию после 
весеннего равноденствия. Пред-
ставитель РПЦ приветствует же-
лание Папы Римского сделать 
шаг навстречу православным, но 
«сближение никак не может быть 
достигнуто путем радикального 
отхода от общей для нас тради-
ции первого тысячелетия хри-
стианства».

Исторически Рим, 
Константинополь 
и Москва были глав-
ными столицами 
Европы, а «потом 
разругались»

Фоторепортаж с церемонии 
вручения Госпремий 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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ПРАВИТЕЛЬСТВО

Кабмин 
утвердил 
отчет 
об исполнении 
бюджета 
за квартал

РАСХОДЫ 
ВЫРОСЛИ, 
ДОЛГ 
СОКРАТИЛСЯ

Виталий Петров

ПРАВИТЕЛЬСТВО утвердило 
отчет об исполнении федераль-
ного бюджета за первый квартал 
2015 года.

Доходы и расходы российско-
го бюджета в первом квартале 
2015 года превысили плановые 
и оказались примерно на 17 про-
центов больше прогнозной вели-
чины. На заседании кабмина пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев уточнил, что расходы увели-
чились на 4,7 процента. Правда, 
сокращается государственный 
долг: его объем составляет чуть 
более 10 триллионов рублей.

При этом валовый внутренний 
продукт снизился по сравнению с 
первым кварталом 2014 года на 
2,2 процента. «Сбалансирован-
ность бюджета была полностью 
обеспечена. Выполнена главная 
задача — исполнение социальных 
обязательств. Причем социаль-
ная помощь, услуги, льготы пред-
ставляются более адресно, чем 
в предыдущий период», — подчер-
кнул глава правительства. Изме-
нилось и качество исполнения 
бюджета. По оценке кабмина, оно 
лучше, чем в предыдущие годы.

Но приходится и чем-то жер-
твовать в условиях непростой 
экономической ситуации. Меро-
приятия по ряду госпрограмм по-
чти не финансируются. В связи с 
этим Медведев поручил проана-
лизировать и представить к 1 ав-
густа в правительство доклад о 
неисполнении федеральных целе-
вых программ в сельском хозяй-

стве и строительстве. «С учетом 
бюджетных ограничений необхо-
димо определиться, где можно сэ-
кономить, какие проекты нужно 
отложить или пролонгировать, 
а по каким нужно выделять день-
ги в полном объеме, чтобы они 
просто не умерли. Такой анализ 
должен быть проведен по всем го-
сударственным программам, 
учитывая то, что все необходи-
мые корректировки ФЦП будут в 
ближайшее время завершены», — 
подчеркнул премьер.

По итогам же первого кварта-
ла лишь треть ФЦП осуществля-
ется в достаточной мере эффек-
тивно. Есть ряд программ, резуль-
таты по которым признаны неу-
довлетворительными, — это про-
граммы минсельхоза и минстроя. 
Медведев призвал эти министер-
ства уделить особенно присталь-
ное внимание его поручению.

Глава кабмина также затронул 
тему исполнения Федеральной 
адресной инвестиционной про-
граммы. «По ФАИПу в течение 
этого года в рамках адресной про-
граммы из федерального бюдже-
та должно быть выделено свыше 
1 триллиона112 миллиардов ру-
блей, построено почти 2000 раз-
ных объектов. На сегодняшний 
день в работе около 10% этих 
средств. Это означает, что по це-
лому ряду объектов работа даже 
не начиналась», — отметил он. 
Причем такое положение, по его 
словам, к сожалению, обычное. 
«Оно даже лучше, чем в прошлом 
году, но все равно недопустимо. 
Это означает, что органы управ-
ления не научились в должной 
мере работать по этим програм-
мам», — констатировал Медведев. 
И хотя есть немало объективных 
сложностей, в большинстве слу-
чаев процессы могут быть уско-
рены. «Рассчитываю, что предло-
жения по этому поводу будут вне-
сены», — резюмировал премьер.

В свою очередь министр фи-
нансов Антон Силуанов расска-
зал, что доходы бюджета в 2015 
году снизятся на 2—2,5 триллиона 
рублей от уровня, который изна-
чально закладывался на текущий 
год, поэтому необходима жесткая 
экономия.

«Если мы получим дополни-
тельные доходы за счет лучшей 
конъюнктуры, то эти доходы нуж-
но направлять на снижение объе-
ма заимствований из Резервного 
фонда, с тем чтобы сохранить ре-
зервы на последующую трехлет-
ку», — полагает министр. 

Выполнена главная 
задача бюджета — 
исполнение 
социальных 
обязательств

СЛЕДСТВИЕ  В Россию
доставили основателя
преступной группировки
«Уралмаш» Александра
Куковякина 

10 лет 
без Родины — 
не срок

Наталья Козлова

ВЧЕРА, спустя десять лет после отъезда, на родину  из Объ-
единенных Арабских Эмиратов вернулся человек, чье имя 
наводило ужас на многих, причем не только жителей Ека-
теринбурга, где название банды, которую он возглавлял, 
знали практически все. Правда, вернулся он далеко не по 
своей воле и в наручниках.  В столицу в сопровождении со-
трудников «российского филиала» Интерпола и ФСИН до-
ставили 54-летнего криминального авторитета Александ-
ра Куковякина. Этот человек считается одним из основате-
лей известной группировки «Уралмаш». 

Пока непонятно, задержится ли арестант в столичном 
следственном изоляторе или сразу полетит в Екатерин-
бург, где его с нетерпением ждут местные следователи. 
Следственный комитет, по чьему запросу Куковякина объ-
явили в международный розыск, обвиняет его  в мошенни-
честве в особо крупном размере, отмывании денежных 
средств и подделке документов. 

Корреспонденту «РГ» в следственном ведомстве не ста-
ли комментировать дело  Куковякина. Его расследуют 
в Екатеринбурге 
и пока не ясно, пове-
зут ли домой крими-
нального лидера, или 
столичный главк за-
берет это дело себе 
в производство.

Александр Куко-
вякин, по версии 
следствия, похитил 
более 2,6 млн рублей 
у ОАО «Тавдинский 
гидролизный завод». 
Для этого были под-
деланы официаль-
ные документы. Вырученные деньги криминальный авто-
ритет легализовал через другие предприятия, а потом 
скрылся. 

Банду под названием «Уралмаш» на рубеже 80-х годов 
создали спортсмены. Поначалу она ничем не отличалась 
от десятков местных бандитских групп.  Но уже в  90-е 
годы, когда по всей стране начался передел собственности, 
группировка оказалась одним из лидеров сначала местно-
го, позже и российского криминального мира. 

И вот тогда  лидеры «Уралмаша» активно стали вне-
дряться в политику, для чего и зарегистрировали «Урал-
маш» как общественно-политический союз.  Александр 
Куковякин был избран депутатом городской Думы Екате-
ринбурга, сенатором областного Заксобрания. 

Дела «Уралмаш» осложнились в 2004 году, когда в офи-
сах компаний, которые были подконтрольны группировке 
начались обыски и аресты. Банда распалась на небольшие 
группы, но работала все равно под «брендом» ОПС «Урал-
маш» на территории Екатеринбурга и всего Урала.

Известный на Урале 
криминальный 
лидер Куковякин 
даже был избран 
депутатом гордумы 
Екатеринбурга

Форум Дмитрий Медведев выступил на Всемирном конгрессе 
русской прессы

Премьер 
открыл рубрику
Виталий Петров

Р
оссия не собирается со-
ставлять «черные спи-
ски» иностранных жур-
налистов в ответ на по-
добные действия Запа-

да. Такое заявление премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев сделал, 
выступая на Всемирном конгрес-
се русской прессы.

XVII Всемирный конгресс рус-
ской прессы состоялся в Москве 
на прошлой неделе и был приуро-
чен к 70-летию Победы. Организа-
ция форума проходила при содей-
ствии информационного агентст-
ва ТАСС и Всемирной ассоциации 
русской прессы. В нем принимали 
участие более 500 русскоязыч-
ных зарубежных СМИ из 63 
стран. Как отметил гендиректор 
ТАСС Сергей Михайлов, Конгресс 
русской прессы позволяет руко-
водителям изданий со всего мира 
понять реальную позицию России 
по отношению к важным между-
народным событиям. 

В этот раз на форум приехал 
Дмитрий Медведев, который по-
благодарил организаторов за 
проделанную работу. «Руковод-
ство нашей страны признавало 
важную роль конгресса, объеди-
нившихся вокруг него средств 
массовой информации в консо-
лидации многочисленного рус-
скоязычного медийного сообще-
ства, в укреплении единого рус-
скоязычного пространства, все-
го русского мира», — подчеркнул 
глава правительства.

Русская зарубежная журнали-
стика представлена людьми, ко-
торые очень по-разному оцени-
вают происходящее и в России, и 
в мире в целом. Нередко их поли-
тические убеждения разнятся, а 
сами они принадлежат к различ-
ным религиозным конфессиям. 
«Однако какие бы противоречия 
ни существовали между нами — в 
России и за ее пределами, — есть, 
конечно, что объединяет нас на 
глубинном уровне: это наш об-
щий культурный код, образный и 
сильный русский язык. Благода-
ря этому люди сохраняют свою 
идентичность, язык, культуру и 
даже вдали от России не чувству-

ют себя полностью оторванными 
от нее», — заявил Медведев. 

Руководитель кабмина убе-
жден, что именно русскоязыч-
ные СМИ должны помогать со-
хранить правду о Великой Отече-
ственной войне и противостоять 
попыткам исказить ее в угоду по-
литической конъюнктуре. «Хра-
нителями исторической правды 
о Великой Отечественной войне 
становимся мы все. В сохранении 

памяти о подвиге нашего народа 
мы должны быть вместе», — при-
звал глава правительства. 

По словам Дмитрия Медведе-
ва, задача любого журналиста — 
оставаться журналистом, гово-
рить правду и сохранять незави-
симость суждений. Зачастую это 
непростая задача, особенно в 
современных условиях, когда в 
связи с развитием блогосферы и 
социальных медиа средством 

массовой информации де-факто 
может стать любой человек. Од-
нако, несмотря на сложные и 
противоречивые тенденции, 
Россия намерена и дальше ока-
зывать поддержку русскоязыч-
ным СМИ, работающим за рубе-
жом. 

Особое значение имеет и дру-
жественная политика России, ко-
торую она намерена проводить в 
отношении других стран. Так, 
Медведев заверил, что Москва не 
станет составлять «черные спи-
ски» иностранных журналистов 
в ответ на подобные действия За-
пада. «В целом ряде стран уже су-
ществуют такие списки журна-
листов, в отношении которых 
вводится запрет на профессию, 
ограничивается передвижение, 
нарушаются другие основопола-
гающие права. Это безобразие», 
— окрестил происходящее пре-
мьер, напомнив, что в советский 

период власти уже допускали те 
же ошибки. 

По завершении сессии пре-
мьер осмотрел выставку, посвя-
щенную русскоязычной зару-
бежной прессе, которая выходи-
ла в печать во время Великой 
Отечественной войны. 

Президент Всемирной ассоци-
ации русской прессы, член Сове-
та Федерации Виталий Игнатен-
ко, подводя итоги конгресса,  от-
метил, что Россия не заинтересо-
вана в том, чтобы русская пресса 
за рубежом упрощала освещение 
жизни в нашей стране. «Старай-
тесь высказываться не однослож-
но, тогда к вам будет больше дове-
рия. Не упрощайте с любых пози-
ций все, что происходит в России 
и вокруг нее», — призвал он.

Дмитрий Медведев ознакомился 
с выставкой «Русская пресса 
в годы войны. К 70-летию 
Великой Победы». 

Акцент

 Именно русскоязычные СМИ 
должны помогать сохранить 
правду о Великой 
Отечественной войне

ЦБ делает ставку 
А значит, пока ослабле-
ние кредитного повод-
ка было бы нелогич-

ным. Оптимисты же считают, что 
сегодня ставки по кредитам — за-
облачные и брать их могут толь-
ко те, кому они жизненно необхо-
димы. В целом ситуация в стране 
стабилизировалась, так почему 
бы не уступить людям?

«Думаю, Центробанк снизит 
ключевую ставку, но, в отличие 
от предыдущих заседаний, те-
перь будет делать это меньшими 
темпами. А может, и вовсе не сни-
зит. Если так и будет, то до конца 
года ставка застынет», — полагает 
финансовый аналитик Институ-
та «Центр развития» НИУ «Выс-
шая школа экономики» Сергей 
Пухов. Его коллега Дмитрий Ми-
рошниченко, ведущий эксперт 
университета, заявил, что даже 
удивится, если совет директоров 
ЦБ решится на снижение более 
чем на полпроцента. 

«И то это будет лишь в качест-
ве уступки, так как главы эконо-
мических ведомств заронили в 
головы людей, что тенденция на 
понижение однозначно будет», — 
поясняет собеседник «РГ».

Лагерь, предрекающий проти-
воположное решение — падение 
ставки сразу на два процента, 
возглавил зампред Комитета Гос-
думы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков. «Идет посте-
пенно снижение инфляции, на 
валютном рынке все стабилизи-
руется, да и внешняя конъюнкту-
ра, то есть цены на нефть, хоро-
шая, — рассуждает он. – Остается 
подстегнуть экономику».

Однако курсы иностранных 
валют к рублю, как и стоимость 
барреля нефти, шатает из сторо-
ны в сторону. Так, с 26 мая рубль 
ослаб к доллару да 9,3 процента, 
а к евро — более чем на 11 процен-
тов. Нефть Brent, которая стоит 
за штурвалом колебаний нацио-
нальной валюты, за этот же пери-
од подорожала на 3,1 процента.

«Если ситуация на нефтяном 
рынке обострится, а Федрезерв 
США решится на повышение 
ставок, может появиться сразу 
несколько факторов, объектив-
но ослабляющих курс рубля, — 
предупреждает директор Инсти-
тута стратегического анализа 
ФБК Игорь Николаев. — Поэтому 

запаса для снижения ключевой 
ставки ЦБ уже нет. Лучше бы к 
концу года она осталась на се-
годняшнем уровне — 12,5 про-
цента». Аргумент, который, нао-
борот, говорит о возможности 
сделать кредиты более дешевы-
ми, — это практически застыв-
шая инфляция в стране. Со 2 по 8 
июня она оказалась нулевой, а с 
начала месяца составила всего 
0,1 процента. В годовом выраже-
нии показатель опустился еще 
сильнее — с 16,9 в марте до 15,8 
процента в мае. Позитивная тен-
денция позволяет аналитикам 
Сбербанка CIB и ВТБ Капитал 
ожидать от Банка России сниже-
ния ключевой ставки примерно 

на процент, что пока и является 
консенсус-прогнозом рынка.

Аналитик Экономической эк-
спертной группы Мария Ивано-
ва, которая занимается исследо-
ванием особенностей инфляции 
в России, тоже настроена опти-
мистично. По ее оценкам, уже к 
концу года ключевая ставка упа-
дет до 9—9,5 процента. Но на кре-
дитах и депозитах даже такие 
действия не окажут влияния, ого-
вариваются эксперты, так как се-
годня банкиры реагируют на по-
добные решения замедленно. 
«Дело в том, что на процентную 
ставку по займам влияет еще и 
так называемая премия за риск. 
То есть если кто-то не возвращает 
кредит, банку надо компенсиро-
вать убыток. На это закладывают 
несколько процентов», — поясня-
ет доцент кафедры фондовых 
рынков и финансового инжини-
ринга РАНХиГС при президенте 
РФ Сергей Хестанов.

Логика вроде бы ясна, но по-
чему же бизнесу в этом случае 
банк может сделать существен-
ную скидку по кредиту, а населе-

нию — нет? Потому что предприя-
тия, которые занимаются произ-
водством, могут однозначно дать 
понять банку, в каком компания 
финансовом состоянии — плохом 
или хорошем. Если дела идут в 
гору — кредит тебе в руки. В таких 
заемщиках кредитные организа-
ции всегда уверены, но их очень 
мало, говорит Дмитрий Миро-
шниченко.

«Проценты по кредитам будут 
колебаться в пределах погрешно-
стей, если ЦБ снизит ключевую 
ставку только на полпроцента. 
Рынку нужен более веский аргу-
мент — полтора процента, не 
меньше!» — подчеркивает Анато-
лий Аксаков.

Что же будет со сбережения-
ми, которые сегодня лежат в ино-
странной валюте? Скорее всего, 
они либо не изменятся в цене, 
либо немного прибавят. Сергей 
Пухов предрекает, что к концу 
года курс рубля к «американцу» 
будет в районе 60—70 рублей 
(сейчас — менее 55). В Институте 
стратегического анализа ФБК 
ожидают больших скачков, при-
чем, и в плюс, и  в минус. Но боль-
шинство экспертов не берутся 
предсказывать эти цифры. «Банк 
России действует тактически, то 
есть подстраивает монетарную 
политику под текущие реалии», — 
объясняет Сергей Хестанов. Его 
устами можно озвучить и кон-
сенсус-прогноз: ЦБ пойдет на 
снижение ставки до процента, 
чтобы не разбалансировать де-
нежный рынок и показать усилия 
по поддержке экономики. 

Свое решение мегарегулятор 
озвучит сегодня в 13:30 по мск. 

Деньги под бочку

«Компенсировать вы-
падающий доход мож-
но только более интен-

сивной эксплуатацией сква-
жин», — считает Сергей Пикин.  
В то же время рост добычи, за-
планированный Индонезией, 
вряд ли сможет оказать серьез-
ное влияние на стоимость бар-
реля. Увеличение на 100 тысяч 
баррелей в день — не совсем зна-
чимая величина, поэтому вряд 
ли ее рост приведет к серьезным 
изменениям на рынке. 

«Однако стоит помнить, что 
в сегодняшнем состоянии миро-
вой экономики, когда ее рост 
еще не стабилен и мал, любой 
переизбыток предложения иг-
рает в минус. То есть — при от-
сутствии спроса цены на «чер-
ное золото» либо останутся на 
том же уровне, либо упадут», — 
объясняет Сергей Пикин.  Это 
же касается и планов Мексики.

Мексиканская государствен-
ная нефтяная компания Pemex 
объявила об открытии четырех 
крупных месторождений нефти.  
С их помощью страна сможет 
увеличить добычу нефти на 10 
процентов в сутки. Новые сква-
жины дадут более 200 тысяч 
баррелей в день. А общий их за-
пас оценивается в 350 миллио-
нов баррелей. 

Работа на новых скважинах  
может начаться уже через 16 
месяцев.  Пока же добыча нефти 
в стране снижается. Тем не ме-
нее новые планы заставили го-
ворить рынок о Мексике, как о  
серьезном игроке. Нельзя забы-
вать и о реформе отрасли, кото-
рая проходит в этой стране, и 
должна оживить этот сектор 
экономики.

 Кстати, Мексика имеет ста-
т ус  ст р а н ы - н а бл юдател я  в  
ОПЕК, как и Египет, Оман, а так-
же Россия.

Но вернемся к текущей ситу-
ации. Некоторые эксперты выд-
винули любопытную версию. 
Наращивая объемы добычи не-
фти, страны рискуют уронить 
цены еще ниже. 

Так зачем они  собираются 
«пилить сук, на котором си-
дят»? По всей видимости, не со-
бираются. А просто «пугают» 
ОПЕК своей инициативой. А ав-
торитет картеля как законодате-

ля мод нефтяных цен в послед-
нее время несколько пошатнул-
ся.  

На этом фоне желание Индо-
незии вернуться в ОПЕК нельзя 
рассматривать иначе как стрем-
ление к «статусности» и более 
того. 

«Раньше картель действи-
тельно был серьезным регулято-
ром нефтяного рынка, и его доля 
была около 40 процентов от об-
щего объема добываемой не-
фти, — говорит Сергей Пикин. — 
Сейчас с ростом добычи други-
ми странами доля снизилась. 

Кроме того, ОПЕК заняла выжи-
дательную тактику по отноше-
нию к новым тенденциям (слан-
цевая нефть) и пока до конца 
еще не понимает, что с ними де-
лать».

Пока, продолжает эксперт 
«РГ», ситуация не выглядит оп-
тимистичной для картеля: «В 
США, например, добыча не па-
дает — число установок умень-
шилось, но «выход» с одной 
скважины вырос, в результате 
рынок наоборот укрепился, так 
как с него вылетели нестабиль-
ные производители». 

Вступать в этот институт по 
большому счету незачем. Дого-
вориться о квотах можно и без 
него. «Это относится и к России.  
От членства в ОПЕК мы ничего 
не выиграем, это больше, повто-
рю,  для статуса, чем для реаль-
ных позитивных последствий в 
экономике», — резюмировал эк-
сперт «РГ».

1

Акцент

 Наш консенсус-прогноз: ЦБ 
пойдет на снижение ставки 
до процента, чтобы не разба-
лансировать денежный рынок

Раньше ОПЕК была 
серьезным регуля-
тором нефтяного 
рынка, сегодня его 
роль несколько 
снизилась

ОПЕК назвала 
справедливую цену нефти — 
узнайте подробности 
на сайте 
www.rg.ru/art/1127132
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Следите за динамикой 
курса валют на сайте 
www.rg.ru/sujet/236
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БЛАГОУСТРОЙСТВО К Дню 
города Триумфальная 
площадь приобретет 
новый облик 

Посидим 
у Маяковского

Любовь Проценко

К НАЧАЛУ сентября, когда Москва традиционно празд-
нует День города, Триумфальная площадь, которую мо-
сквичи чаще называют Маяковкой по памятнику поэту, 
стоящему в ее центре, должна преобразиться. Об этом 
сообщил мэр столицы Сергей Собянин, осмотрев ход ра-
бот по реконструкции площади. 

Напомню, это одно из знаковых мест в столице давно 
фактически было не доступно для горожан и гостей сто-
лицы. Прежние городские власти загородили площадь 
для того, чтобы перекрыть туда доступ оппозиции, стре-
мившейся именно там регулярно проводить акцию в за-
щиту 31-й статьи Конституции о свободе митингов и со-
браний. Сергей Собянин акцию разрешил — отказов 
на заявки по ее проведению с прошлого года больше нет. 
Но сама площадь с 200-летней историей давно перестала 
украшать город. 

— В последние годы она превратилась в парковочную 
зону для машин, проезжую, транзитную зону прохода 
пешеходов и, конечно, не соответствовала той задаче, ко-
торую выполняют городские площади, — напомнил мэр. 
— Мы решили сделать здесь комфортное общественное 
пространство. Чтобы определить его облик, провели 
международный конкурс, в котором участвовало более 
четырех десятков международных архитектурных бюро, 
за несколько выбранных концептов проголосовали мо-
сквичи. В голосовании приняли участие около 300 тыс. 
москвичей. И выбрали тот концепт, который сейчас реа-
лизуется. И я надеюсь, что ко Дню города эта площадь 
преобразится. 

В ходе работ возле памятника разобьют цветники, 
а с обеих сторон площади — возле Концертного зала им. 
Чайковского и со стороны Москомархитектуры — выса-
дят деревья и кустарники. Под ними разместятся зонти-
ки, где можно будет выпить чашку кофе или бокал вина. 
Выезда на Тверскую с площади не будет, с Большой Садо-
вой улицы автомобили смогут проезжать только внизу 
в тоннель или поворачивать на Первую Брестскую улицу. 

КСТАТИ
Количество музеев в Москве в этом году увеличится — свои 
двери распахнут порядка 10 новых учреждений культуры. 
В их числе — музей кино, музей Востока, музей изобрази-
тельных искусств, музей, посвященный истории рода Ро-
мановых, и обновленный музей Сергея Есенина. По словам 
мэра Сергея Собянина, столица и сегодня уже самый музей-
ный город мира. В Москве находятся более 450 музеев — это 
больше, чем в Париже и Лондоне. 

Смотрите фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1129326



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 июня 2015 
понедельник №127 (6698)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ИНИЦИАТИВА Россия 
присоединится 
к Европейскому центру 
прогнозов погоды 

Без ураганов

Татьяна Зыкова 

РОССИЯ намерена присоединиться к одному из мощ-
нейших метеорологических центров планеты, Европей-
скому центру прогнозов погоды. 

Правительство одобрило инициативу минприроды 
о проведении переговоров с европейскими коллегами 
по присоединению к международной Конвенции об уч-
реждении Европейского центра среднесрочных прогно-
зов погоды. Конвенция подписана представителями 18 
европейских стран и действует с 1 ноября 1975 года. Ее 
штаб-квартира находится в Великобритании. Сейчас 
в деятельности Центра участвуют 34 страны, объединяя 
научные и технические ресурсы своих  метеослужб для 
развития среднесрочного прогноза погоды. При этом 
специалисты получают возможность бесплатно исполь-
зовать время и архивные ресурсы суперкомпьютера 
Центра для заблаговременных предупреждений об экс-
тремальных погодных явлениях — ураганах, наводнени-
ях, аномальной жаре, что играет ключевую роль в спасе-
нии жизней людей и сокращении экономических потерь. 
Как пояснили «РГ» в минприроды, присоединение Рос-
сии к центру в качестве страны-члена позволит повы-
сить в первую очередь точность прогнозов погоды на не-
делю вперед, снизить риск стихийных бедствий. В этом 
особенно нуждаются такие сферы, как авиация, судоход-
ство, сельское хозяйство. Термин среднесрочный, тем не 
менее относится к периоду времени от 3 до 10 дней, од-
нако все чаще в Центре идет разработка расширенного 
прогноза на ежемесячной и сезонной основе. В мини-
стерстве уже приступили к проработке финансовых и 
юридических условий по присоединению к Конвенции. 
Цена вопроса будет зависеть от переговоров. Центр со-
здан 40 лет назад, и размер вступительного взноса Рос-
сии будет оговариваться особо. 

Не выходя 
из дома

Но новые поправки могут сделать эту систему 
не столь простой и не столь удобной. Изначаль-
но предполагалось, что автовладелец, заключа-

ющий договор ОСАГО в электронном виде, написав заяв-
ление, сможет его заверить либо простой электронной 
подписью, либо СНИЛС. Это как подпись на обычном 
бланке. Должны ведь у страховщика быть доказательства 
того, что он заключает договор с реальным лицом, 
а не вымышленным. 

Напомним, СНИЛС — это номер пенсионного счета. Он 
пропечатан на карточке пенсионного страхования. У любо-
го работающего человека, такой номер есть. 

Примечательно, что СНИЛСом активно пользуются при 
получении большинства государственных услуг. Даже для 
регистрации на сайте госуслуг требуется его указать. И это 
имеет свое объяснение. Номер абсолютно индивидуален, 
и его легко проверить, обратившись в Пенсионный фонд. 

Так вот предлага-
ется убрать указание 
этого номера из заяв-
ления автовладельца 
на электронную ав-
тогражданку. Оста-
нется только простая 
электронная под-
пись. Объясним, что 
это такое. Это не скан 
вашей личной подпи-
си и не просто запись 
«Иванов Иван Ивано-
вич». Это специаль-
ный электронный 
ключ, который надо где-то получить. И этот ключ есть дале-
ко не у каждого, даже продвинутого пользователя. 

А чтобы его получить, человек с паспортом должен 
прийти в специальную организацию. Возможно, страхов-
щики пойдут на встречу и будут сами формировать такие 
простые электронные подписи. 

Но в законе об электронной подписи четко прописано, 
что получить ее можно только лично. То есть желающему 
купить электронный полис все-таки придется встать из-за 
компьютера и сходить либо в «Ростелеком», либо к стра-
ховщику. А тогда смысл приобретения полиса ОСАГО 
в электронном виде вовсе теряется. 

К тому же электронная подпись стоит денег, и платить 
за нее надо раз в год. А СНИЛС — абсолютно бесплатная 
услуга. 

ЖКХ В два раза переплачивают за тепло жители многоэтажек

Тарифы забились в трубу 
Игорь Зубков

М
ы переплачиваем в 2—2,5 
раза за коммунальные 
ресурсы, подсчитали эк-

сперты. В основном из-за потерь 
на коммуникациях и в инженер-
ных системах самих домов. 

По данным замминистра 
энергетики Антона Инюцына, 
доля жилищно-коммунального 
хозяйства в энергопотреблении 
страны составляет 12 процен-
тов, а в потенциале энергосбере-
жения в экономике — 17 процен-
тов. «Речь идет о ежегодной эко-
номии 100 миллиардов рублей», 
— сказал Инюцын на заседании 
Совета при  председателе Совета 
Федерации по вопросам жилищ-
ного строительства и содейст-
вия развитию жилищно-комму-
нального комплекса. 

Спикер верхней палаты Ва-
лентина Матвиенко призвала 
подумать о принятии отдельной 
государственной программы в 
сфере энергосбережения и по-
вышения энергоэффективности 
коммунального комплекса. 

В России действует федераль-
ная целевая программа «Энер-
гоэффективность и развитие 
энергетики», но ее реализация 
затормозилась. Были подобраны 
неверные стимулы, не увязан-
ные с мнением энергетиков и 
инженеров, не сбалансирована 
нормативная база. 

И у программы очень много 
показателей — 85, но более чем 
по половине из них статистика 
не собирается, так что достовер-
но оценить реализацию про-
граммы невозможно, поделился 
с «РГ» своим мнением эксперт 
Аналитического центра при пра-
вительстве РФ Евгений Гашо. 

Кроме того, снижение расхо-
дов на ресурсы — проблема ме-
ждисциплинарная, но это поле от-
ветственности раздроблено меж-
ду как минимум тремя ведомства-
ми, координации между ними 
явно недостаточно.

Спецпрограмма нужна, и она 
должна включать в себя как мини-
мум наведение порядка в инже-
нерных системах домов и анализ 
схем тепло- и водоснабжения, 
считает Евгений Гашо.

Начнем со второго. Схемы 
снабжения ресурсами уже разра-
ботаны всеми городами и регио-
нами, но в массе своей были сде-
ланы поверхностно, и в 90 про-
центах случаев задачу не выпол-
нили — ключевые резервы для эко-
номии не выявили. Но, что инте-
ресно, эта работа была проведена 
нормально в регионах, где ресур-
сов критически не хватает. Теперь 
нужно довести до ума остальные 
схемы, больших затрат это не тре-
бует. 

Проблема только в том, что в 
России в сфере ЖКХ 80 процентов 
энергии приходится на тепло и го-
рячую воду (в большинстве стран, 
наоборот, преобладает электроэ-
нергия), а теплоэнергетикой у нас 
заведуют местные власти, у кото-
рых мало стимулов что-то менять. 

Далее, анализ двух тысяч об-
щедомовых приборов учета по-
казывает, что резервы для энер-
госбережения на уровне отдель-
ного дома обычно заключаются 
не в утеплении, на которое дела-
ли ставку в последнее время, а в 
наладке внутридомовых инже-
нерных систем, вплоть до радиа-
торов отопления. Их промывка и 
прочистка снижает энергопотре-
бление на 25—30 процентов, при-
водит расчеты Евгений Гашо. При 
этом модернизация инженерных 
систем обходится в 8—9 раз де-
шевле, чем утепление дома. 

Если провести эту работу, за 
тепло в московской двушке пло-
щадью около 50 квадратных ме-
тров надо будет платить одну 
тысячу рублей в месяц, а не в 
два — два с половиной раза боль-
ше, как сейчас. Сейчас же в 
большинстве домов, прошед-
ших капитальный ремонт, люди 
по-прежнему переплачивают за 
ресурсы, в основном за тепло.

В новых зданиях,  как ни 
странно, те же проблемы. Даже 
если дом утеплен по современ-
ным нормативам и в нем стоят 
умные регулирующие устройст-
ва, все равно идут напрасные 
потери тепла. «Там инженерные 
системы в хорошем состоянии, 

но они просто не отрегулирова-
ны, некому этим заниматься. 
Где-то светятся под тепловизо-
ром швы, где-то проблема в те-
пловом пункте в подвале — каж-
дый раз надо разбираться особо, 
но системно такая работа не 
проводится», — говорит Евгений 
Гашо. 

У управляющих компаний 
нет специалистов, да они в этом 
и не заинтересованы. Управляю-
щие компании — только опера-
тор, посредник между жителями 
и поставщиками коммунальных 
ресурсов. Если их не заинтере-
совать в этой работе, то все так и 
останется, считает эксперт.

Помочь могло бы если не го-
сударство, то механизм энерго-
сервиса, когда инвестор прово-
дит мероприятия по повыше-
нию энергоэффективности за 
свой счет и уже из реальной эко-
номии, возникающей при опла-
те потребляемых ресурсов, воз-
вращает свои вложения. Но в на-
шей стране в сфере многоквар-
тирных домов это почти не по-
лучило распространения. 

Мало кто из жителей вообще 
знает о такой возможности, а за-
кон требует, чтобы договор 
энергосервиса был подписан ка-
ж д ы м  с о б с т в е н н и к о м  б е з 
исключения. Минстрой внес в 
правительство законопроект, 
который решает эту проблему, — 
правом заключать энергосерви-
сный контракт в нашей стране 
наделяется общее собрание соб-
ственников многоквартирных 
домов 

1

Самым угоняемым автомобилем за 5 месяцев этого года (157 слу-

чаев) стала «Мазда 3». Такие данные сообщили в столичной 

ГИБДД. На 2-е место вышла «КИА Рио» — 118 угонов. 3-е досталось 

«Хёндай Солярис» — 110. «Форд Фокус» вылетел из тройки лиде-

ров и занял 4-е место — 101. 5-е место занял «Рейнж Ровер Эвок». 

Их было угнано 88 штук. Всего за 5 месяцев этого года в столице 

зарегистрировано 3523 случая угона и краж автотранспорта. Это 

на 11 % меньше, чем за аналогичный период прошлого года.

Подготовил Владимир Баршев

В МОСКВЕ СТАЛИ ЧАЩЕ УГОНЯТЬ «КОРЕЙЦЕВ» 

Финансы Сегодня снижаются ставки по ипотеке

Новоселье 
подешевело

Марина Грицюк 

А
гентство по жилищно-
му ипотечному креди-
тованию (АИЖК) с 15 
июня снижает про-
центные ставки по 

ипотеке. Это касается всех ипо-
течных программ агентства на 
покупку жилья на первичном и 
вторичном рынке. Об этом сооб-
щает пресс-служба организации.

Уточняется, что ставки по ипо-
течным продуктам АИЖК на при-
обретение первичного жилья бу-
дут снижены в среднем на 0,6 
процента. Минимальная ставка 
по кредиту для социально-прио-
ритетных категорий россиян, в 
т о м  ч и с л е  у ч а с т н и к о в  го -
спрограммы «Жилье для россий-
ской семьи», в новостройке те-
перь составит от 10,3 процента 
годовых до 11,4 процента.

Процентная ставка при покуп-
ке первичного жилья в рамках го-
спрограммы субсидирования 
ипотечной ставки составит 11,4 
процента. По классической ипо-
теке АИЖК, в том числе на покуп-
ку жилья на вторичном рынке, 
также будет снижена и составит 

13,9—14,9 процента годовых в за-
висимости от суммы кредита и 
размера первоначального взноса.

Как показывает статистика 
Банка России на 1 мая 2015 года, 
средневзвешенная ставка по ипо-
течным кредитам, выданным с 
начала года, составляет 14,4 про-
цента. Но в некоторых банках 
ставки достигают 18 процентов и 
даже превышают этот порог.

По мнению экспертов, другие 
банки, глядя на программы 
АИЖК, тоже начнут понижать 
ставки по ипотечным кредитам. 
Но вряд ли это произойдет в са-
мое ближайшее время. Скорее 
всего, крупные игроки займут 
выжидательную позицию. Они 

будут следить за ситуацией и ана-
лизировать ее. 

Если снижение ставок по про-
граммам АИЖК серьезно увели-
чит спрос на ипотеку, тогда, воз-
можно, и они снизят проценты по 
этому кредиту. Если спрос расти 
не будет, то вряд ли», — считает 
директор Института социальной 
политики и социально-экономи-
ческих программ НИУ «Высшая 
школа экономики» Сергей Смир-
нов.

То, что россияне в настоящее 
время не спешат брать кредиты, 
особенно ипотечные, подтвер-
ждают и исследования, проведен-
ные коллекторской компанией 
«Секвойя кредит  консоли-

дейшн». По ее данным, за первые 
пять месяцев этого года россий-
ские банки сократили выдачу 
ипотеки в годовом выражении бо-
лее чем на треть — на 33,45 про-
цента.

Это рекордное падение за пять 
лет. Всего за это период они выда-
ли ипотечных кредитов на 420,1 
миллиарда рублей. Год назад за та-
кой же период — 631,3 миллиарда.

Тем временем темпы роста 
просроченной задолженности 
увеличились по сравнению с 
прошлым годом в пять раз, доля 
несделанных платежей — на 33,25 
процента. Если смотреть стати-
стику за несколько лет, то ока-
жется, что долги по ипотеке выро-
сли в России вчетверо. 

Как рассказал «Российской га-
зете» проректор Академии труда 
и социальных отношений Алек-
сандр Сафонов, если в 2008 году 
задолженность россиян по жи-
лищным кредитам составляла 
838,9 миллиарда рублей, то на 1 
апреля этого года уже 3,4 трилли-
она рублей.

Россияне не спешат брать ипотеч-
ные кредиты, да и банки сократили 
выдачу ипотеки более чем на треть .

Акцент

 Даже если дом утеплен 
по современным нормативам, 
все равно идут напрасные 
потери тепла

Акцент

 По мнению экспертов, другие 
банки, глядя на программы 
АИЖК, тоже начнут понижать 
ставки по ипотеке

Все документы об ОСАГО на сайте 
www.rg.ru/sujet/3190

Всё о регулировании 
тарифов ЖКХ читайте 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1580

Для оформления 
полиса ОСАГО 
с компьютера или 
мобильного устрой-
ства нужна элект-
ронная подпись

«ФИНАРС Банк» (ЗАО) изменило 
фирменное наименование

Уважаемые клиенты, кредиторы, партнеры!
Сообщаем Вам, что 13.05.2015 г. в соответствии с требованиями 

Федерального закона Российской Федерации от 05.05.2014 г. 
№ 99-ФЗ «О внесении изменений в главу 4 части первой граждан-
ского кодекса Российской Федерации и о признании утратившими 
силу отдельных положений законодательных актов Российской 
Федерации» Банк изменил свое наименование. 

Новое наименование Банка на русском языке: полное — Акцио-
нерный коммерческий банк «ФИНАРС Банк» (акционерное обще-
ство), сокращенное — «ФИНАРС Банк» (АО). Наименование Бан-
ка на иностранном (английском) языке — Finars Bank (JSC).

Данные изменения не повлекут за собой изменений прав и обя-
занностей Банка. Внесение изменений в ранее заключенные с Бан-
ком договоры не требуется. 

После внесения изменений в Справочник БИК России в платеж-
ных документах следует указывать новое наименование Банка. Бо-
лее подробную информацию Вы можете получить у сотрудников 
Банка по телефону 8 (495)641-22-21.

«ФИНАРС Банк» (АО) (Генеральная лицензия №2938 
от 26.05.2015 г.; ОГРН 1027744001878). Адрес Банка: 109240, 
г. Москва, наб. Москворецкая, д. 7, стр. 2. Информацию о Банке 
можно получить на сайте www.finars.ru.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Разрез «Березовский» объявляет о проведении обще-
ственных обсуждений материалов проектной документации по 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на 
окружающую природную среду на землях Прокопьевского му-
ниципального района к «Техническому проекту разработки ме-
сторождения запасов угля открытым способом в лицензионных 
границах участка «Березовский-Южный» ООО «Разрез «Бере-
зовский». Проект разработан ООО «Кузнецкая проектная ком-
пания» г. Кемерово.

В период с 10.06.2015 г. по 09.07.2015 г. предварительно пред-
лагаем ознакомиться с результатами оценки намечаемой дея-
тельности на окружающую среду (ОВОС) и мероприятиями по 
снижению негативного воздействия, мониторинга окружающей 
среды по адресу:

Администрация Калачевского сельского поселения Проко-
пьевского муниципального района Кемеровской области, улица 
Советская, 76.

Свои замечания, предложения можно размещать в специаль-
ном журнале.

Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней 
после публикации объявления.

Ответственность за достоверность представленных материа-
лов несет заявитель.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сибирский региональный центр МЧС России в соответствии с ФЗ «Об 
экологической экспертизе» №174-ФЗ от 23.11.1995 извещает о проведе-
нии общественных обсуждений по проектной документации, включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), по объекту: 
«Строительство и реконструкция пожарной части ФГКУ «Специализиро-
ванная пожарно-спасательная часть федеральной противопожарной 
службы по Иркутской области» для размещения создаваемого специали-
зированного пожарно-спасательного подразделения по защите от чрез-
вычайных ситуаций и крупных природных пожаров, г. Иркутск, Иркут-
ской области».

Место расположения объекта: Иркутская область, г. Иркутск.
Заказчик: Сибирский региональный центр по делам гражданской обо-

роны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных 
бедствий, 660074, г.Красноярск, ул. Ленинградская, 42.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 10 
июня 2015 года по 15 июля 2015 года. Орган, ответственный за организа-
цию общественного обсуждения: Администрация г.Иркутска совместно с 
заказчиком.

Проведение общественных обсуждений в форме общественных слуша-
ний назначено на 17 июля 2015 года в 15.00 по адресу: г. Иркутск, 
ул. Марата, д.14, каб.401.

Ознакомиться с ТЗ и предварительным вариантом материалов ОВОС 
можно в течение 30 дней с даты опубликования настоящего извещения у 
разработчика материалов — ЗАО ПИИ «ГорПроект»: 664081, г.Иркутск, 
ул. К.Либкнехта, 239 «В», каб. 406, т. 8 (3952) 28-14-28.

Замечания и предложения в письменной форме принимаются по адре-
су: ЗАО ПИИ «ГорПроект», 664081, г.Иркутск, ул. К.Либкнехта, 239 «В», 
либо по эл.почте: bikova.ev@rcfi.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация  
об исключении из реестра банков — участников 

системы обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» сообщает об исключении с 27 мая 2015 г. из реестра бан-
ков — участников системы обязательного страхования вкладов 
кредитной организации Акционерный коммерческий банк 
«Ярослав» (закрытое акционерное общество), г. Ярославль, ре-
гистрационный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 2906, номер по реестру банков 315, в свя-
зи с внесением в Единый государственный реестр юридических 
лиц 27 мая 2015 г. записи № 2157600034271 о государственной 
регистрации АКБ «Ярослав» (ЗАО) в связи с его ликвидацией на 
основании решения суда.

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за май 2015 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Май 2015 г. 63,07

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском 
рынках нефтяного сырья, подготовленный к публикации 
Минэкономразвития России  по данным агентства Reuters, 
авторские права на которые принадлежат агентству Reuters. 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:
Прокат черных металлов  

в период с 01.07.2015 г. по 30.09.2015 г.

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Саишева Ульяна Фанилевна,  

8 (3424) 29-64-74

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 10.06.2015 г. на сайте: www.
uralkali.com  в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДАТА Вчера в Татарстане 
духовные лидеры 
подписали «Социальную 
доктрину российских 
мусульман»

Ищущий найдет 
здесь ответ

Тимур Алимов, «Российская газета», Казань

ДЕСЯТКИ тысяч мусульман со всей России и зарубеж-
ных стран собрались в Татарстане на празднике по слу-
чаю годовщины принятия Ислама волжскими булгарами 
в 922 году. 

Небольшой в прошлом сход, проводимый на земле 
Древнего Болгара два десятилетия, несколько лет назад 
превратился в масштабное торжество под названием 
«Изге болгар жыены».

Для гостей подготовили различные мероприятия, 
в числе которых открытие центра булгарских ремесел, 
презентация экспозиции коранов в Памятном знаке и, 
конечно же, концерт IV международного фестиваля ду-
ховной музыки «Музыка веры» («Иман моны»). Его 
участниками стали как вполне светские артисты, так 
и лучшие исполнители мунаджатов — исламских песно-
пений, а также религиозные чтецы.

Начало торжествам по традиции было положено мас-
совым обеденным намазом.

Праздничной части предшествовала встреча в ком-
плексе «Белая мечеть» духовных лидеров, итогом кото-
рой стало принятие «Социальной доктрины российских 
мусульман». Подписи под документом поставили пред-
седатель Центрального духовного управления мусуль-
ман России Талгат Таджуддин, председатель Совета муф-
тиев России и глава ДУМ РФ Равиль Гайнутдин, муфтий 
Татарстана Камиль Самигуллин и глава ДУМ Карачаево-
Черкесской Республики, председатель Координационно-
го центра мусульман Северного Кавказа Исмаил Берди-
ев. Обсуждение документа проходило во многих регио-
нах страны, в нем 
приняли участие 
ученые, теологи и 
представители му-
сульманской обще-
ственности.

Присутствовав-
ший на встрече госу-
дарственный совет-
ник Татарстана Мин-
тимер Шаймиев на-
звал принятие до-
ктрины историче-
ским событием.

По словам специ-
алистов, россий-
ским мусульманам 
доктрина поможет 
более эффективно 
представлять инте-
ресы сообщества, 
в том числе и на ме-
ждународной арене. 
Благодаря докумен-
ту россияне любого 
вероисповедания 
и национальности 
смогут понять основные принципы ислама и вызываю-
щие дискуссию вопросы. Так, например, социальная до-
ктрина охватывает проблемы общественной морали 
и здорового образа жизни, семьи и детей, вопросы па-
триотизма, отношения к государству, законам. Авторы 
не обошли стороной также и отношение мусульман к 
представителям иных конфессий и вопросы борьбы 
с экстремизмом.

Одним из центральных событий «Болгар изге жыены» 
стала передача Духовному управлению Татарстана воло-
са пророка Мухаммеда. 

Отметим, праздник «Изге Болгар жыены» стал завер-
шающей частью шестого Всероссийского форума татар-
ских религиозных деятелей. 

Обращаясь к собравшимся, врио президента Татарс-
тана Рустам Минниханов напомнил, что его участника-
ми стали более 900 представителей из 63 субъектов РФ, 
а главной темой обсуждения стало дальнейшее развитие 
ислама в России. 

Отдых На ВДНХ открылись пляж и четыре бассейна

Выставка достижений 
купания
Любовь Проценко 

Х
орошая новость для 
москвичей, которые 
этим летом не смогут 
выбраться на море: в 
столице добавилась 

еще одна роскошная зона для ку-
пания. Причем, расположена 
она на ВДНХ, где, как известно, и 
без того с прошлого года есть 
чем заняться: в Зеленом театре 
регулярно идут концерты самых 
известных звезд в Москве, в па-
вильонах — одна за другой мно-
гочисленные выставки, для де-
тей построены целые детские го-
рода... Словом, в выходной сюда 
можно утром зайти всей семьей 
и до вечера не выходить. 

— ВДНХ становится все более 
обжитой и приспособленной 
для отдыха, — сказал, осмотрев 
новинку, мэр Москвы Сергей 
Собянин. — Надеюсь, что летний 
пляж, который открылся в День 
России, станет на ВДНХ таким 
же популярным, как зимний ка-
ток. 

«Порт на ВДНХ» — так назы-
вается пляж, оснащенный че-
тырьмя бассейнами, вода в ко-
торых очищается автоматиче-
ски хлором согласно утвержден-
ным санитарным нормам и пра-
вилам с поддержанием уровня 
PH. Рядом — песчаный  пляж, ша-
тры с диванчиками и столом, где 
можно посидеть, поговорить в 
тенечке. А еще есть танцпол с 
яркой подсветкой и сцена, с ко-
торой звучит живой джаз и дру-
гая музыка. По соседству распо-
ложился целый спортивный 
кластер, где можно поиграть в 
пляжный волейбол и баскетбол, 
позаниматься на тренажерах на 
площадке воркаута или сыграть 
в мини-футбол. Разработанные 
для посетителей спортивные 
программы предполагают как 
групповые, так и индивидуаль-
ные занятия водным поло, пла-
ванием, йога-практикой, стрет-
чингом и в танцклассах. И все 
это на недавно заброшенном пу-
стыре, где в 2000-е располага-
лась Старая ярмарка и в течение 
последних 20 лет была одна из 
самых необжитых зон выставоч-
ного комплекса. А сейчас новая 
площадка с модернистской тен-
товой архитектурой, напомина-
ющая порт с парусами больших 
кораблей. Ну а какой порт без 
медкабинета, баров, ресторана 
и сувенирных лавок? Все это 
тоже есть. Вход, правда, плат-
ный. В будни за 700 рублей в 
стандарт-зоне на три часа мож-
но получить пластиковый ле-
жак, а за 900 — еще и матрас на 
него, в выходные дни и праздни-
ки цены поднимаются до 1000 — 

1200 рублей соответственно. 
Вход в вип-зону в будни стоит 
1500 рублей, в выходные и по 
праздникам — 1800. Здесь посе-
тителям предоставляются лежа-
ки из ротанга с матрасами и по-

лотенце, две круглые ванны-
джакузи и качели с пуфиками 
под зонтиками. Всего на новом 
пляже 700 мест. Вряд ли они бу-
дут пустовать, учитывая, что  
прежде на северо- востоке Мо-

сквы вообще не было мест для 
купания. А теперь многие мо-
сквичи могут прийти сюда из 
дома пешком. Всего же в столи-
це вместо прежних 12 теперь 13 
зон, где купаться разрешено. 

Десятки тысяч мусульман со всей России и зарубежных 
стран собрались в Татарстане на празднике по случаю годов-
щины принятия Ислама волжскими булгарами в 922 году. 

Смотрите фоторепортаж 
и видео на сайте 
www.rg.ru/art/1129563

Сергей Собянин сыграл в настольный теннис в новом Пинг-понг клубе на ВДНХ.
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Искусственный пляж на ВДНХ спо-
собен вместить до 700 отдыхаю-
щих.

Социальная доктри-
на российских 
мусульман охваты-
вает проблемы 
общественной 
морали и здорового 
образа жизни, 
семьи и детей, 
вопросы патриотиз-
ма, отношения 
к государству, 
законам

ЭКСПЕРИМЕНТ

Спасатели 
МЧС пересели 
на лошадей, 
электрокары 
и велосипеды

ПРИЕДУТ, 
ПРИСКАЧУТ, 
ПРИКАТЯТСЯ

Тимофей Борисов

КАК стало известно «РГ», в МЧС 
в период праздничных дней, по-
священных Дню России, проте-
стировали новую систему обеспе-
чения безопасности. Это элемен-
ты внедряемой частями большой 
госпрограммы «Безопасный го-
род». В Москве решено было про-
верить работу главного элемента 
системы — мобильных патрулей.

— В качестве пилотного проек-
та мы задействовали в обеспече-
нии безопасности в нескольких 
столичных парках патрули на ве-
лосипедах, электрокарах, роли-
ках и лошадях, — сообщил дирек-
тор департамента территориаль-
ной политики МЧС России Юрий 
Ковалев.

В эксперименте были задейст-
вованы около 100 столичных 
спасателей, 50 добровольных по-
жарных и волонтеров.

По словам представителя 
МЧС, такие патрули появились 
в парках «Поклонная Гора», «Со-
кольники» и «Кузьминки». Тут 
главное — мобильность и опера-
тивность в оказании помощи. 
Если с горожанами, гуляющими 
по Москве, что-нибудь случится, 
ни «скорой», ни пожарной, 
ни полицейской машины побли-
зости может не оказаться, а па-
труль МЧС приедет, точнее, даже 
прикатит.

И по окончании праздничных 
выходных, по словам начальника 
ГУ МЧС России по Москве Ильи 
Денисова, патрули продолжат 
свою работу. Также в парках раз-
вернуты консультационные пун-
кты, которые обучат людей пра-
вилам безопасности.

— Это наше ноу-хау: мы при-
близим наших сотрудников к от-
дыхающим. Спасатели-добро-
вольцы катаются на роликах вме-
сте с отдыхающими, могут в слу-
чае необходимости прийти на 
помощь, могут оказать консуль-
тационные услуги, — сказал Де-
нисов.

РЕЗОНАНС Либеральная интеллигенция снова хочет поставить на место 
профессионалов из правоохранительных органов

Кто нападает на полицейских
Михаил Фалалеев, Иван Петров

П
очти голливудская погоня 
и перестрелка, произо-
шедшая на прошлой неде-

ле в центре Москвы, вызвала ог-
ромный резонанс. Бойцы столич-
ного спецназа СОБР обезвредили 
в районе Даниловского монасты-
ря межэтническую преступную 
группу, промышлявшую нападе-
ниями на перевозчиков денег. За 
полтора года ее добычей стали 
свыше 30 миллионов рублей. Сы-
щики знаменитого МУРа вычи-
слили бандитов и даже определи-
ли дату, место и время их очеред-
ной вылазки. Именно в тот мо-
мент, когда злодеи намеревались 
напасть на очередную жертву, и 
вмешался спецназ. 

При этом, что удивительно та-
кой, казалось бы, наглядный при-
мер по-настоящему профессио-
нальной работы нашей полиции 
вызвал неудовольствие некото-
рых обывателей, ставших, яко-
бы, очевидцами этого события. 
Свое мнение они разместили в 
блогосфере и на сайтах некото-
рых СМИ. Ах, возмущались они, 
мы пережили такой ужас: маши-
ны врезались друг в друга, вокруг 
свистели пули, а несметные тол-
пы людей в касках и в форме го-
нялись за такими же несметными 
толпами бандюков, и все палили 
напропалую друг в друга из авто-
матов. И – резюме: подобные опе-
рации надо категорически запре-
тить полиции. Не сметь стрелять 
в многолюдных местах и вообще 
в черте города! А бандитов следу-
ет задерживать только в изолиро-
ванных и пуленепробиваемых 

помещениях или на очень забро-
шенных пустырях, в лесах и сте-
пях. 

Напомним, 9 июня в «РГ» (см. 
статью «Стой.  Стрелять не 
буду») была подробно проанали-
зирована проблема применения 
полицейскими оружия. Именно 
боязнь ответственности за по-
следствия стрельбы – какие бы 
они ни были – приводит к почти 
ежедневной гибели одного поли-
цейского. И этот странный для 
человека в погонах синдром 
«страха возможного наказания» 
сформирован не только чрезмер-
ным усердием прокуратуры. Су-
ета и разбирательство после каж-
дого нажатия сотрудником на ку-
рок начинается после паники 
оглушенной звуками выстрела 
«общественности»: могли же и в 
нас попасть, и вообще – полицей-
ский беспредел! Кстати, в колы-
бели демократии – США – все как 
раз наоборот.

Так, буквально на днях в аме-
риканских соцсетях также раз-
вернулась бурная дискуссия по 
поводу действий местных поли-
цейских. В одном из городков жи-
тели пожаловались копам на 

шумную молодежную компанию. 
Прибывшие угомонить подрост-
ков полицейские прославились 
благодаря выложенному позднее 
на YouTube видеоролику. На нем 
один особо рьяный коп кувырка-
ется, как будто он участвует в за-
хвате террористов, машет писто-
летом, затем кладет всех, кто по-
падается ему под руку, лицом на 
асфальт. И это еще случай, кото-
рый закончился без стрельбы и 
жертв. А ведь все знают, что в 
США полицейские любят приме-
нять огнестрельное оружие, при 
этом особо не заморачиваясь, где 
именно они это делают.

Как рассказали «РГ» источни-
ки в полиции, задержанные бан-
диты – не какие-то «гоп-стопни-
ки», а весьма серьезные разбой-
ники. Их криминальная специа-
лизация – грабеж подпольных 
инкассаторов. Поэтому москов-
ское полицейское начальство 
приняло решение о немедленном 
задержании преступников в мо-
мент обнаружения. Стоит отме-
тить, что начальник ГУ МВД по 
Москве Анатолий Якунин уже по-
обещал наградить полицейских, 
задержавших бандитов.

Акцент

 Задержанные в центре 
Москвы бандиты – не какие-то 
«гоп-стопники», а весьма 
серьезные разбойники

КОСМОС  Ученые 
прожили 
8 месяцев 
под куполом

МАРС-БРОСОК

Ксения Колесникова

МЕЖДУНАРОДНАЯ научная 
группа завершила «марсиан-
ский» эксперимент, который 
продлился восемь месяцев. Ше-
стеро добровольцев, которые 
жили в изолированном куполе 
с октября прошлого года, впер-
вые вышли из своего укрытия 
без скафандров. Эксперимент 
проводился на Гавайях, на скло-
не спящего вулкана Мауна-Ло-
на. Этот район должен был на-
поминать участникам марсиан-
ский пейзаж. Купол имитиро-
вал одновременно направляю-
щийся к Красной планете кос-
мический корабль и марсиан-
скую базу. Выходить из него 
ученые могли только в скафан-
драх, при этом за ними наблю-
дали камеры.

— Когда мы вышли за дверь, 
без скафандра было страшно, — 
призналась участница экспери-
мента аспирант из Университета 
Пердью Джоселин Данн. — По-
чувствовать ветер кожей  — очень 
необычно.

Связь участников научной 
миссии с миром проходила с 
20-минутной задержкой. Таким 
образом условия были прибли-
жены к космическим. Цель эк-
сперимента — проанализировать 
социальные и эмоциональные 
факторы, воздействующие на 
экипаж корабля во время даль-
них полетов. Ученые подтверди-
ли, что пребывание в куполе да-
лось им нелегко. 

Самым длительным подоб-
ным опытом, во время которого 
оценивалась психологическая 
и физическая готовность чело-
века к длительной экспедиции 
в космос, стал эксперимент 
«Марс-500». Он проводился 
в Москве в течение 520 дней 
и завершился в 2011 году. 

Сейчас на МКС проходит го-
довой полет россиянина Михаи-
ла Корниенко и американца 
Скотта Келли. Это возможность 
в реальных условиях отработать 
элементы будущих межпланет-
ных полетов. Первое путешест-
вие человека на Марс планиру-
ется примерно в 2030-х годах.

Антон Цветков, 
зампред Общественного совета 
при ГУ МВД по Москве: 

— Изучив все обстоятельства этого 

дела, могу сказать, что сотрудники по-

лиции действовали как в рамках феде-

рального закона «О полиции», так и со-

блюдая все внутриведомственные ин-

струкции. Сработали они профессио-

нально, четко, слаженно. При этом по-

лицейские не допустили побега пре-

ступников. А это могло привести к 

тому, что те могли захватить заложни-

ков.  Схватив их, полиция предотвра-

тила иные возможные преступления.

Эдуард Лимонов, 
писатель (с его страницы 
в Facebook):

— Банду берут там, где это становится 

возможным, а не там где это удобно 

автомобилистам и либеральным жур-

налистам. Под каждого оказавшегося 

рядом с задержанием гражданина со-

ломки не подстелешь, бронежилет и 

каску на него впопыхах не напялишь.

На необитаемый пустырь желательно 

было бы загнать банду, но в Москве 

пространства обитаемы. Прервать 

преследование преступников, выжи-

дая безлюдья - значит упустить банду.

КАК ВАМ ЭТО:
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З
а два года ряды «Исламско-
го государства» пополнили 
20 тысяч иностранцев. Сре-

ди них полторы тысячи — выход-
цы из России, а более 15 процен-
тов, едущих на Ближний Восток 
из западных стран, женщины. 
Некоторые с малолетними деть-
ми. К примеру, вместе с Варва-
рой Карауловой в Сирию отпра-
вилась уроженка Дагестана 
24-летняя Аиша М. И в путешест-
вие взяла с собой троих малень-
ких детей — годовалую Хатиджу, 
четырехлетнюю Зейнаб и семи-
летнего Мурада.

С помощью своих экспертов 
«РГ» попыталась составить кол-
лективный портрет «джихад-ту-
риста» и ответить на вопрос, как 
остановить исход воинов ислама 
из студенческих аудиторий.

1983-й, 1991-й, 1995-й год ро-
ждения… Это список тех, кто 
был задержан вместе со студен-
ткой МГУ, пытавшейся пере-
браться в Сирию… Почему идео-
логия «ИГ» так привлекает моло-
дых? 
ВАЛЕРИЯ ПОРОХОВА: Во-первых, сразу 
давайте оговоримся: «ИГ» не 
имеет никакого отношения к ис-
ламу. Словарное и смысловое 
значение слова ислам — мир, спо-
койствие, безопасность. «Сра-
жайся за Господне дело лишь с 
тем, кто борется с тобой», — гово-
рится в каноническом тексте Ко-
рана. В исламе категорически за-
прещается агрессия за предела-
ми своего государства. Джихад 
любого типа, война дозволитель-
ны лишь в случае начала агрес-
сии со стороны. Нет агрессии, 
нет джихада. Также в исламе ка-
тегорически запрещается навя-
зывание религии. «В религии нет 
принуждения». 

А значит, и вербовка неофитов 
вне закона?
ВАЛЕРИЯ ПОРОХОВА: Конечно. А что 
такое «ИГ»? Одна группа мусуль-
ман начинает джихад против 
всех остальных мусульман, дер-
зко объявляя только себя истин-
ными мусульманами. Более того, 
поднимая меч на мусульманина 
«другого рода», они девальвиру-
ют слова Мухаммеда-пророка: 
«Если два мусульманина скре-
стят мечи, то и убийца, и убитый 
идут в ад». 

«Исламское государство» вызов 
и другим мировым религиям?
ВАЛЕРИЯ ПОРОХОВА: Опять процити-
рую Коран: «И мы послали Иису-
са, и с ним Евангелие, в котором 
правый путь и свет». То есть для 

настоящего мусульманина пря-
мая речь Иисуса абсолютная 
истина, и ни один мусульманин 
не позволит себе воевать с 
«Людьми писания» (ахль аль-Ки-
таб): христианами и иудеями. 

Тем не менее большинство из 
тех, кто все же оказался в «ИГ», 
начинали с интереса к исламу и 
мусульманской культуре. До 
Варвары Карауловой была 
18-летняя Мария Погорелова из 
Петербурга. Училась на парик-
махера и выглядела как многие 
однокурсницы. Но любила чи-
тать. Сначала одолела Библию, 
затем Коран… А дальше стала 

Марьям Марьямовой и исчезла… 
Почему она все же выбрала ис-
лам, а не православие, иудаизм? 
ЕВГЕНИЙ САТАНОВСКИЙ: Это самая ди-
намичная религия. Ислам — ре-
лигия действия. Это религия, в 
которой за исключением шиит-
ского ислама не существует бю-
рократической вертикали влас-
ти, от которой молодежь тошнит. 
Там не надо соблюдать много 
чего, как в христианстве. Там 
простая, логичная и понятная 
обрядность. И самое главное и 
страшное: среди молодежи мно-
го таких, кто не прочь присоеди-
ниться к радикальному исламу. 
Например, те, кто увлечен исто-
рическими реконструкциями и 
хочет испытать себя на Средне-
вековье. Эту возможность пре-
доставит им «Исламское госу-
дарство»: пожалуйте, джихад в 
действии. Или романтики, кото-
рых привлекает ложная героика 
революций, обаяние сильной 
личности или государства (как 
это случилось с теми, кто был 
очарован Третьим рейхом), од-
ним словом, субкультура терро-
ра!

Есть и такая?
ЕВГЕНИЙ САТАНОВСКИЙ: Что вас так 
удивило? Наряду с субкультурой 
любителей рока, рэпа, самодея-
тельной песни или боевых 

искусств существует субцивили-
зация, созданная во имя прослав-
ления радикального исламист-
ского терроризма. Она нужна, 
чтобы привлекать молодежь. 
Причем втягивание это происхо-
дит с раннего детства. Есть муль-
тфильмы, прославляющие, ска-
жем, «Аль-Каиду». Есть игровые 
фильмы. Есть ролики с рок- и 
рэп-музыкой. Есть огромное ко-
личество других способов, чтобы 
человека, который первоначаль-
но интересуется каллиграфией 
или Кораном, исламской архи-
тектурой, исламской культурой, 
да просто особенностями ислам-
ской кулинарии, шаг за шагом 

довести до принятия террора. Де-
лается это в основном через Ин-
тернет: через фильмы, брачные 
объявления, объявления о найме 
на работу, например, на лето или 
на годичный контракт. Конечно, 
никто не предлагает людям голо-
вы резать, взрывать или совер-
шать теракты. Нанимают ухажи-
вать за детьми в лагерях бежен-
цев или работать переводчика-
ми… 

И вот молодой человек уже со-
стоит в некой группе, куда попал 
через собственное хобби. И если 
по психофизиологическому про-
филю он подходит для втягива-
ния в систему террора, его туда 
втянут. На самом деле по техно-
логиям здесь нет ничего отлично-
го от присоединения к другим 
субкультурам или криминаль-
ным, наркотическим и прочим 
группировкам, религиозным 
сектам, наконец. Стандартная 
ситуация. 
ВАЛЕРИЯ ПОРОХОВА: Если позволите, 
добавлю об очаровании исламом. 
Европа девальвировала практи-
чески все библейские ценности: 
«не убий», «не блуди». Восторже-
ствовал содомский грех. Гомо-
сексуальные браки регистриру-
ются церковниками. Банковский 
процент, кстати, тоже библей-
ский грех. Сегодня практически 
только мусульмане соблюдают 

каноническую заветно-запрет-
ную канву писания. Я недавно 
была в Татарстане, там всегда в 
мечетях много народу, и не толь-
ко по праздникам, как часто бы-
вает в православных церквях. А в 
Казахстане, например, в государ-
ственных структурах организо-
ваны специальные молельные 
комнаты. Вот вы говорите, много 
девушек едет на Ближний Восток. 
А что их привлекает в исламе? В 
женщине заложен идеал жены и 
матери. Это ее высшее предназ-
начение. Что ей нужно для сча-
стья? Молодой человек, который 
не пьет, не смотрит на других и с 
которым можно создать семью. А 
наши мужчины пьют и ходят на 
сторону. С открытием всех гра-
ниц нашим российским ценно-
стям был брошен вызов. Понятия 
чести, целомудрия, моральной 
чистоты были цинично осмеяны. 
Поэтому девочки, у которых со-
хранилась генетическая память, 
начинают искать истину. Я убе-
ждена, что Варвара Караулова 
ехала не воевать. Она хотела по-
смотреть, как ее представление 
об исламе выглядит на практике. 
Безусловно, она выбрала непра-
вильный путь, предполагая, что 
«ИГ» и есть та структура, кото-
рая может быть ей интересна. Но 
ей 19 лет. Не нужно ломать ей 
жизнь.

То же самое случилось с двумя 
чеченскими мальчиками, кото-
рые поехали в «ИГ», пробыли там 
около года, а потом сбежали, по-
няв, что «Исламское государст-
во» — это фейк. 

Кто виноват в том, что истории 
Варвары и Мариам далеко не 
единичны? Проректор одного из 
мусульманских университетов 
как-то рассказал корреспонден-
ту «РГ», что в московских книж-
ных магазинах легко нашел вах-
хабитские тексты. «Начитав-
шись такой литературы, можно 
настолько исказить суть ислама, 
что потом доказать, что это ми-
ролюбивая религия, будет слож-
но», — сетовал он. 
М И Х А И Л  Э С К И Н Д А Р О В : Уверен, что 
вузы, откуда уезжают студенты, 
несут не меньше ответственно-
сти, чем семьи. Не налажена рабо-
та каждого подразделения, дека-
ната, студенческих организаций. 
Понятно, что мы не можем на 
каждого завести досье. Но о его 
мировоззрении знать обязаны. 

Какие конкретные шаги нужно 
сделать, чтобы избежать вер-
бовки молодых людей ради-
кальными организациями? Вот 

одна француженка из Ниццы, 
которая требует с МВД компен-
сации в 110 тысяч евро за то, 
что оно не помешало отъезду ее 
несовершеннолетнего сына в 
Сирию. 
Е В Г Е Н И Й  САТА Н О В С К И Й :  Ни вуз, ни 
страна не может быть в курсе 
всего того, чем занимаются сту-
денты и другие граждане, когда, к 
примеру, они находятся в мо-
лельных комнатах. Если только 
все происходит не в Северной Ко-
рее. А вот что у нас специалистов 
по радикальному исламу нет не 
только в вузах, но и в министер-
стве внутренних дел, над этим 
стоит задуматься. 
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Что касается 
«конкретных шагов», то, думаю, 
ничего нового придумывать не 
надо: воспитательной работой 
должен заниматься каждый вуз. 
Не надо сваливать все на семью. 
Почему бы не обратить внима-
ние на то, что человек прежде не 
имел никакого отношения к му-
сульманству, а тут вдруг начал 
хиджаб носить? Речь, конечно, 
идет о взрослых людях, им уже 
есть 18 лет, они сами отвечают за 
свои действия. Но и их воспиты-
вать нужно. У нас, к примеру, 
есть проректор по воспитатель-
ной работе. В группах приказом 
ректора назначаются старосты. 
Есть деканы, которые в курсе 
того, чем интересуются студенты 
вне аудиторий. Хотя дать стопро-
центную гарантию, что у нас та-
кое совершенно невозможно, я 
не могу. И закрывать глаза на эту 
проблему не следует. Наша моло-
дежь сегодня разобщена, нет сов-
местных интересов, совместных 
идей, идеологии.
ВАЛЕРИЯ ПОРОХОВА: Бороться с «ИГ» 
можно только просвещением. В 
Англии, например, каждый день 

BBC 24 уделяет от 15 до 25 ми-
нут исследованиям по исламу, а 
у нас, напротив, ислам нередко 
представляется в каких-то злых 
деяниях людей с мусульмански-
ми фамилиями. Обратите вни-
мание, во всех детективных се-
риалах носители зла почему-то 
имеют мусульманские фамилии 
или имена. Сами того не пони-
мая, мы играем на руку «Ислам-
скому государству». Ведь если 
люди получат правильную ин-
формацию об исламе, они никог-
да не пойдут ни в «ИГ», ни в ка-
кие другие сомнительные «ис-
ламские» организации, а будут 
любить свою страну и исповедо-
вать свои чисто русские, чрез-
вычайно толерантные ценности 
относительно религиозных тра-
диций. Напомню, на территории 
России никогда не было религи-
озных войн.

Недавно Центр исследований 
миграции и этничности при Рос-
сийской академии народного хо-
зяйства и государственной 
службы при президенте РФ опу-
бликовал свои наблюдения за 
жизнью диаспор в Москве. Ока-
залось, что некоторые из них так 
обособлены и замкнуты, что 
имеют даже специальные кафе, 
больницы и даже риелторские 
фирмы «только для своих». Как 
вы считаете, могут ли диаспоры 
служить почвой радикального 
ислама?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: В нашем вузе 
вообще нет диаспор. И я считаю, 
что должна быть единая полити-
ка, нужно не разделять, а объеди-
нять сообщества студентов и 
преподавателей. А отдельные ди-
аспоры калмыков, кабардинцев, 
чеченцев или дагестанцев — это 
лучшее явление в вузе.

ЕВГЕНИЙ САТАНОВСКИЙ: Не думаю, что 
для того чтобы вербовать студен-
тов, нужно проникнуть в специ-
альную комнату, где собирается 
диаспора. И для того чтобы вы-
ступать в качестве вербовщика, 
тоже вовсе не обязательно быть 
студентом, хотя и такой вариант 
не исключен. Вузовский контин-
гент — это в первую очередь объ-
ект воздействия, организаторы 
находятся за стенами вуза. И тре-
бовать от преподавателей, чтобы 
они контролировали всех студен-
тов, невозможно и бессмыслен-
но. 

А вот что касается того, как бо-
роться с «джихад-туризмом», мой 
рецепт прост: нужно, чтобы моло-
дой человек понимал, куда едет (а 
для этого больше говорить о ре-
альном «ИГ»), имел четкие цен-
ностные ориентиры, чтобы у него 
была нормальная семья и нор-
мальные друзья. Что, к сожале-
нию, в совокупности редко быва-
ет в жизни. 

Нам пора перестать имитиро-
вать духовность. Представление, 
что она у нас на высоком уровне, 
очень опасно. Что делать? Быть 
умными и честными, работать с 
людьми, не проходя мимо тех, кто 
рядом. И быть достаточно чутки-
ми, чтобы не производить на чело-
века, находящегося на грани попа-
дания в криминальное сообщест-
во, религиозную секту или терро-
ристическую организацию, оттал-
кивающего эффекта. 

Подготовили Наталья Лебедева, 
Елена Новоселова, 
Владимир Петин

ИНИЦИАТИВА

Началась 
лицензионная 
амнистия для 
разработчиков 
недр

КОМПАНИЯМ  
ДАЛИ ФОРМУ

Татьяна Смольякова 
 

В 2015—2016 ГОДАХ будет 
проведена актуализация лицен-
зий на право пользования недра-
ми, или, как ее еще называют, ли-
цензионная амнистия. 

 Для этого со стороны госу-
дарства уже практически все го-
тово, сообщил министр природ-
ных ресурсов и экологии России 
Сергей Донской на заседании 
правительственной комиссии 
под руководством вице-премье-
ра Александра Хлопонина. На за-
седании было предложено не-
дропользователям активизиро-
вать работу по подготовке зая-
вок на проведение разовой акту-
ализации лицензий. 

Согласно проведенной Росне-
драми ревизии в актуализации 
нуждаются 7605 лицензий, в том 
числе 3290 на разработку угле-
водородного сырья и 4315 на 
разработку твердых полезных 
ископаемых.

Государство будет иметь бо-
лее достоверные и актуальные 
данные для социально-экономи-
ческого планирования, получит 
современные технологии изуче-
ния и освоения минерально-сы-
рьевой базы,  возможность мо-
тивировать компании, повы-
шать их инвестиционную актив-
ность и обеспечивать достиже-
ние планируемых показателей 
воспроизводства сырьевой базы. 

Бизнес благодаря лицензион-
ной амнистии сможет исклю-
чить из лицензий невыполнимые 
по объективным причинам усло-
вия пользования недрами. Полу-
чит более достоверную инфор-
мацию о запасах полезных иско-
паемых. И конечно, эти меры 
приведут к снижению админи-
стративных барьеров и повыше-
нию инвестиционной привлека-
тельности недропользования.

Михаил Эскиндаров, ректор 
Финансового университета при пра-
вительстве Российской Федерации.

Валерия Порохова, профессор, 
переводчик Корана, 
эксперт-исламовед.

Евгений Сатановский, 
президент Института Ближнего 
Востока.

Резонанс Следователи не нашли оснований для задержания сбежавшей в «ИГ» московской студентки

Вернулась в статусе свидетеля
Иван Петров

Д
раматическая исто-
рия пропажи студен-
тки-второкурсницы 
философского факуль-
тета МГУ разрешилась 

в минувшую пятницу. 19-летняя 
Варвара Караулова вместе со 
своим отцом, благодаря опера-
тивно поднятой тревоге которо-
го девушка и была перехвачена 
до того, как оказалась на терри-
тории подконтрольной «Ислам-
скому государству», вернулась в 
столичный аэропорт Внуково. 
Правоохранительные органы 
намеренно постарались огра-
дить девушку от внимания прес-
сы, поэтому в СМИ прошла ин-
формация о ее прилете в Шере-
метьево. После приземления Ка-
раулова вместе со своим отцом 
покинула аэропорт через от-
дельный выход в сопровождении 
полицейских.

Известно, что по прибытии на 
родину девушку сразу допроси-
ли. «Прямо в аэропорту был про-
веден формальный опрос Варва-
ры, ей дали подписать несколько 
протоколов и отпустили домой», 
— рассказал адвокат ее семьи 
Александр Карабанов. 

Ранее официальный предста-
витель Следственного комитета 
РФ Владимир Маркин говорил, 
что процессуальный статус сту-
дентки будет определен после до-
проса следователей. «В частно-
сти, у нее будут получены объя-
снения по причинам ее поездки в 
Стамбул. Естественно, будут и 

другие вопросы, интересующие 
следствие, в том числе имеет ли 
она отношение к деятельности 
террористической организа-
ции», — указывал он.

Представитель СК уточнил, 
что пока уголовного дела в отно-
шении Карауловой нет, так-
же  ак и оснований для ее задер-
жания. Следственные органы 

проводят проверку по информа-
ции о попытке вербовки студен-
тки. 

Со слов адвоката в настоящее 
время Варвара Караулова прохо-
дит свидетелем по делу о вербов-
ке людей в «ИГ». Следственные 
действия в отношении нее возоб-
новятся ближе к концу следую-
щей недели. 

Отметим, что ранее в пресс-
центре МВД не исключали возбу-
ждения уголовного дела против 
самой Варвары Карауловой.

Напомним, второкурсница 
МГУ, увлекшись арабским язы-
ком и исламской культурой, тай-
ком от родителей сделала загран-
паспорт и 27 мая вылетела в Стам-
бул. Родители девушки тем време-
нем считали, что она отправилась 
на лекции. В тот же вечер она при-
слала матери смс, в котором по-
просила выгулять собаку. Это 
было последнее сообщение от 
Варвары, и до 4 июня родители 
ничего не знали о судьбе дочери.

Отец девушки разместил пост 
в соцсети, где написал, что его 
дочь, вероятно, завербовали в 
«Исламское государство». После 
этого к разбирательству опера-
тивно подключились правоохра-
нительные органы. 4 июня Варва-
ру Караулову задержали на ту-
рецко-сирийской границе с дру-

гими 14 гражданами РФ, которые 
собирались примкнуть к «ИГ». 11 
июня сопровождаемая офицера-
ми Интерпола и представителями 
турецкой миграционной службы 
Караулова вылетела в Россию.

Что же касается дальнейшей 
учебы девушки в МГУ, то инфор-
мация поступает противоречи-
вая. На прошлой неделе руково-
дители философского факультета 
говорили о возможности отчи-
сления Карауловой из-за несдачи 
сессии. После ее прибытия на ро-
дину и смягчения тона силови-
ков в ее адрес, подобрели и уни-
верситетские начальники. Декан 
Владимир Миронов на этот раз 
не исключил, что девушку допу-
стят к сдаче сессии. Правда, спер-
ва ей надо будет предоставить до-
кументы, объясняющие ее отсут-
ствие во время сдачи экзаменов.

Чтобы остаться на учебе в МГУ, студентке Варваре Карауловой теперь придется доказать, что сессию она «прогуляла» по уважительной причине.

Акцент
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Чем молодых европейцев привлекает субкультура террора?

Джихад-турист: анфас и в профиль

Как вербовали Варвару 
Караулову: смотрите 
видеорепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1129332

Отец «сбежавшей» студентки Павел 
Караулов оперативно поднял тре-
вогу после пропажи своей дочери.
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Акцент

 Уголовных дел против 
Варвары Карауловой в насто-
ящий момент не расследуется

ПРОЕКТ 

В 2016 году 
у бизнеса 
начнутся 
надзорные 
каникулы 

ТРИ ГОДА 
БЕЗ ПРОВЕРОК 

Татьяна Зыкова, 
Александр Проценко 

НА ТРИ года малый бизнес хотят 
освободить от плановых прове-
рок. Правда, с оговорками. 

Правительство внесло в Госу-
дарственную Думу законопро-
ект, который предусматривает 
такие каникулы с 1 января 2016 
года по 31 декабря 2018 года. 

Контроль бизнеса должен 
стать публичным, избиратель-
ным и ограниченным, заявил 
Владимир Путин в декабре 
прошлого года в Послании Феде-
ральному Собранию. И предло-
жил ввести «надзорные канику-
лы».

Теперь эта идея обретает за-
конодательную форму. В Феде-
ральный закон «О защите прав 
юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей при 
осуществлении государственно-
го контроля (надзора) и муници-
пального контроля» вносятся 
необходимые поправки. Они ка-
саются юридических лиц малого 
и среднего бизнеса, а также ин-
дивидуальных предпринимате-
лей. Но не всех. 

Исключением станут пред-
приятия, которые эксплуатиру-
ют опасные объекты, гидротех-
нические сооружения I и II клас-
са опасности и другие, от чьей 
деятельности зависит безопа-
сность жизни и здоровья росси-
ян. «Надзорные каникулы» так-
же не распространяются на фир-
мы и организации, ранее уличен-
ные в нарушении законодатель-
ства, говорится в пояснительной 
записке к законопроекту. Что ка-
сается внеплановых проверок, 
то мораторий от них не спасает. 
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Молдавская молодежь уезжает на учебу 
в Бухарест и возвращается назад, полная иллюзорных надежд

Последний шанс?
Юрий Снегирев, Кишинев

В 
молдавии состоялись муни-
ципальные выборы. В вос-
кресенье ровно в 6 утра от-

крылись все 1977 избирательных 
участков. Хотя в списках зареги-
стрировано 2 миллиона 800 ты-
сяч избирателей, многие из них 
сейчас на заработках — кто стро-
ит дачи в Подмосковье, а кто со-
бирает помидоры в окрестностях 
Хайфы. Оставшиеся на родине 
должны избрать 900 глав город-
ских и сельских округов, а также 
11 тысяч местных депутатов. 
Если к власти на местах придет 
оппозиция, то она может потре-
бовать роспуска парламента. 
Внеочередные выборы на фоне 
отставки премьер-министра вы-
зовут резкий поворот внешней 
политики Молдавии. 

…На избирательном участке 
№ 122 было тихо. Метрах в пяти 
от прозрачных урн с гербами си-
дели наблюдатели. Многие поли-
тики сомневались, что выборы 
пройдут честно. Не знаю, как на 
других участках, а на 122-м под-
лог был исключен. На две урны 
сразу 12 пар глаз.

На выходе разговорился с 
только что проголосовавшим 
мужчиной лет за 50. Юрий Мо-
рарь, бизнесмен.

— Голосовал за социалистов! — 
объяснил, не скрываясь, он.— 
Партия Игоря Додона провоз-
гласила курс на сближение с 
Россией - это новые рабочие ме-
ста и мир. Иначе новая война в 
Приднестровье, жертвы и крах 
экономики.

Зампредседателя Партии со-
циалистов Республики Молдова 
Владимира Цуркана я встретил 
на рынке. Он покупал клубнику.

— Владимир Иванович, како-
вы ваши шансы на победу?

— Считаю, что велики. Уверен, 
что большинство городов воз-
главят наши люди.

Сейчас в парламенте правит 
бал коалиция из Либерально-де-

мократической партии Молдо-
вы, Демократической партии и 
примкнувших к ним коммуни-
стов. Их вектор — румынизация и 
европейский выбор. Если рань-

ше либералы и демократы наби-
рали по 15—20 процентов, то те-
перь не преодолели бы избира-
тельный барьер в 6 процентов.  
Падает рейтинг и у коммуни-
стов. К тому же Кишинев сотря-
сают митинги против корруп-
ции. Шанс изменить что-либо во 
внешней политике Молдовы де-
мократическим путем есть. Но 
это последний шанс. Молодежь 
уезжает на учебу в Бухарест и 
возвращается назад, полная ил-
люзорных надежд. Гастарбайте-
ры из-под Хайфы требуют от 
властей европейского уровня 
жизни, выходя с протестами на 
улицы. А где его взять?

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Что такое
MERS и для
кого он опасен

ЧАЩЕ МОЙТЕ 
РУКИ

Олег Кирьянов,
«Российская газета», Пусан

ВСЕМИРНАЯ организация 
здравоохранения (ВОЗ) прове-
дет 16 июня экстренное совеща-
ние в связи со вспышкой корона-
вируса MERS в Южной Корее. 
Совещание пройдет в режиме те-
леконференции в штаб-квартире 
ВОЗ в Женеве. Общее число за-
разившихся в Южной Корее со-
ставило 145 человек, 14 человек 
уже скончались от этой болезни. 
На карантине находятся около 
четырех тысяч жителей страны.

MERS — это аббревиатура ан-
глийского названия заболева-
ния — Middle East respiratory 
syndrome, что в переводе означает 
«ближневосточный респиратор-
ный синдром». Иногда в название 
и аббревиатуру добавляют слово 
«coronavirus» — коронавирус. 
MERS относится к семейству ко-
ронавирусов, в число которых 
входит множество других виру-
сов —  как вызывающих обычную 
простуду, так и тяжелый острый 
респираторный синдром SARS.

По некоторым данным, носи-
телями вируса в самом начале 
выступали верблюды (потому 
иногда MERS и называют «вер-
блюжьим гриппом»). По мнению 
других экспертов, вирус стал пе-
редаваться от летучих мышей. 
В последнее время эксперты Все-
мирной организации здравоох-
ранения (ВОЗ) склоняются к вер-
сии о «верблюжьем» происхо-
ждении вируса. Первый случай 
заболевания MERS человеком 
был зафиксирован летом 2012 
года в Саудовской Аравии. Это 
и стало стартом распростране-
ния инфекции среди людей. В на-
стоящий момент количество ин-

фицированных составляет около 
1200 человек в мире. MERS за-
тронул пока 25 стран на Ближнем 
и Среднем Востоке, в Европе, 
Азии, Америке. Безусловным «ре-
кордсменом» по количеству за-
раженных стала Саудовская Ара-
вия — более 1000 человек. Там же 
больше всего и умерших. Вообще, 
основная часть заболевших — 
в регионе Ближнего Востока. Но 
недавно достаточно неожиданно 
на второе место по количеству за-
раженных и смертей вышла Юж-
ная Корея. 

В целом по миру смертность 
от MERS составляет около 39 
процентов. В основном это люди 
преклонного возраста (старше 
60, а чаще более 70 лет), чей ор-
ганизм был ослаблен большим 
количеством других заболева-
ний. MERS крайне редко переда-
ется детям.  Есть также данные, 
которые позволяют говорить, 
что часто к здоровым людям ви-
рус просто «не пристает». Так 
что нагнетать страхи не следует, 
это отнюдь не страшная зараза, 
которая может «выкосить» все 
человечество. Многие сравнива-
ют MERS с гриппом, хотя и до-
статочно сильным. Считается, 
что MERS имеет ограниченную 
способность к передаче.  Сам ви-
рус за пределами организма по-
гибает в течение максимум не-
скольких дней. Он также легко 
уничтожается обычными сред-
ствами дезинфекции. 

A
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КОНТРОЛЬ 
Разрешен ввоз
фруктов 
из Молдавии

ВКУС ЧЕРЕШНИ

Татьяна Зыкова

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР разре-
шил с 12 июня в качестве экспери-
мента ввоз из Молдавии яблок, 
груш, айвы, абрикосов, вишни, че-
решни, персиков, нектаринов и 
сливы.

Об этом говорится в письме 
Россельхознадзора, размещенном 
на сайте Национального агентст-
ва по безопасности пищевых про-
дуктов Молдавии.

Очень кстати, говорят экспер-
ты. Увы, в этом году нам не стоит 
ожидать своего богатого урожая. 
Как ранее пояснил «Российской га-
зете» президент Ассоциации садо-
водов России Игорь Муханин, «на 
юге косточковые пострадали из-за 
сильных перепадов температуры. 
Практически все они потеряны. 
Только у побережья остались».

Решение о возвращении мол-
давских фруктов и ягод в Россию 
принято по итогам визита в Мол-
давию делегации Россельхознад-
зора. Фрукты пока вправе постав-
лять лишь две компании из Молда-
вии и шесть из Гагаузии. А также 
компании из Приднестровья.

Год назад, напомним, Россель-
хознадзор запретил ввоз молдав-
ских фруктов и овощей из-за «си-
стематических нарушений мол-
давскими поставщиками между-
народных и российских фитоса-
нитарных требований». 

В феврале этого года эмбарго 
было снято лишь для молдавских 
яблок — в них не нашлось каран-
тинных объектов и они соответст-
вовали фитосанитарным требова-
ниям России.

Вместе с тем российские 
контролеры предупреждают, что в 
случае выявления нарушений ка-
рантинных требований будут вы-
нуждены вновь ввести запрет.

ЧП При наводнении в тбилисском зоопарке утонули даже пингвины

Вера лишила надежды

Евгений Шестаков

К
то виноват в том, что 
вышедшая из берегов 
после ливневых до-
ждей река Вера зато-
пила значительную 

часть Тбилиси, включая террито-
рию зоопарка? Почему повтори-
лась трагедия 2012 года, когда 
вышедшая после мощного ливня 
другая река — Кура, также зато-
пила столицу Грузии?

Тогда местные СМИ возмуща-
лись, что во время страшной тра-
гедии экс-президент Михаил Саа-
кашвили посещал модные бутики 
в Милане. И сегодня многие тби-
лиссцы в социальных сетях утвер-
ждают, что в ходе работ по благоу-
стройству грузинской столицы 
Саакашвили сэкономил на эффек-
тивной системе ливневой канали-
зации, в результате чего город 
стал регулярно «уходить под 
воду» после дождей.

Масштабы происходящей в 
Тбилиси трагедии еще предстоит 
оценить экспертам. Но уже в вос-
кресенье грузинские власти на-

звали предварительный ущерб, 
нанесенный стихией, — десятки 
миллионов долларов. Без света 
остались свыше 20 тысяч человек, 
разрушены газопроводные сети и 
высоковольтные линии электро-
передачи. Погибли 12 человек, но 
эта цифра не окончательная. На 
момент подписания номера оста-
валась затопленной центральная 
часть города. Полиция Тбилиси 
обратилась к жителям с просьбой 
не покидать дома из-за массового 
побега животных из зоопарка, ко-
торый оказался в эпицентре на-

воднения. По словам его сотруд-
ников, спаслись только те живот-
ные, которые находились в вер-
хней части зверинца — зебры, оле-
ни, горные козы, лошади. В соци-
альных сетях пишут о гибели сло-
на. Из 17 пингвинов остались 
только три — остальные утонули.

Пока не ясно, кто — волонтеры 
или находившиеся на дежурстве 
работники зоопарка — открыл 
клетки с дикими животными. Все-
го на момент трагедии на посту на-
ходились четверо сотрудников зо-
ологического сада. Уже известно, 

что один из них погиб, трое других 
числятся пропавшими без вести. 
Погибшая женщина проработала 
в зоопарке более 25 лет. Две неде-
ли назад она потеряла руку в ре-
зультате нападения тигра. Почему 
после такой тяжелой травмы она 
так быстро вышла на работу и ока-
залась в ночной смене, дирекция 
зоопарка не объясняет.

Всего из зоопарка сбежали 32 
животных. Среди них шесть или 
восемь львов, пять тигров, не-
сколько ягуаров, медведи, гиены, 
пантера, волки и даже крокодил. 
На момент подписания номера 
только малую часть хищников 
удалось усыпить и вернуть в клет-
ки. К отлову власти подключили 
полицейский спецназ и вертоле-
ты. Канал «Рустави-2» сообщил о 
шести застреленных волках, мед-
веде и гиене. Очевидцы говорят о 
двух убитых львах и тигре. Грузин-
ские власти обратились к жите-
лям центральных районов Тбили-
си сообщать по телефонам экс-
тренных служб о замеченных 
хищниках. К их поиску также под-
ключилась армия.

Президент Грузии выделит по-
страдавшим от наводнения сред-
ства из резервного фонда. Речь 
идет о размещении людей, поте-
рявших дома, и снабжении их 
предметами первой необходимо-
сти.

В перечне поступающих из за-
топленного Тбилиси новостей от-
дельно сообщается о спасении в 
поселке Бетания попавших под 
оползень двух граждан США. По 
данным грузинских СМИ, оба 
американца спасены и находятся 
в безопасном месте. А вот захлеб-
нувшимся в своих вольерах пин-
гвинам и слону с национальной 
принадлежностью не повезло. Вот 
если бы они были собственно-
стью Соединенных Штатов, воз-
можно, тогда бы в Тбилиси об их 
спасении задумались в первую 
очередь… 

Этому бегемоту повезло — он 
выжил после наводнения и его 
не застрелил снайпер.

Муниципальные выборы дают Молдавии шанс сменить свой политический курс.

Акцент

  Зампредседателя Партии соци-
алистов Республики Молдова 
Владимира Цуркана я встретил 
на рынке. Он покупал клубнику

Акцент

 Всего из зоопарка сбежали 
шесть или восемь львов, пять 
тигров, несколько ягуаров, 
медведи, гиены, пантера, 
волки и даже крокодил

ЦИФРА

1
ТЫСЯЧА 
человек заразились вирусом 
MERS в Саудовской Аравии, 
145 — в Южной Корее

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/4049

ВОСПИТАННОМУ ВЕРИТЬ
ДОЛЖЕН заметить, что я являюсь не только колумни-
стом «Российской газеты», но и ее читателем, что, по-мо-
ему, естественно. Так вот ровно и только поэтому я про-
читал в «РГ» документ, который называется «Стратегия 
развития воспитания в Российской Федерации на период 
до 2025 года».

Прочел и подумал (интеллигентно интерпретируя 
мои мысли): «Вот это да!» Важнейший документ. На са-
мом деле, может быть, вообще самый главный, потому 
что от того, как и какими будут воспитываться наши 
дети, решающим образом зависит то, какой будет наша 
страна.

Но никаких обсуждений этого документа, особых 
споров мною замечено не было. Впрочем, оно и понятно: 
мы все больше как-то про политику любим да про эконо-
мику. Про медицину еще вдруг можем. А про воспита-
ние — как-то не очень.

Когда великий педагог Иоганн Генрих Песталоцци по-
слал Наполеону свое виденье реформы образования, им-
ператор поставил резолюцию: «Я букварями не занима-
юсь». Вскоре случилось Бородино… Но это я так, к слову.

«Стратегия развития воспитания в РФ» — документ 
важнейший. Государство четко, ясно и внятно деклари-
рует свои приоритеты в этой сфере. 

Понятно, что в любой стране декларации государства 
всегда вызывают споры и несогласия. Это нормально. Я, 
например, не убежден, что, как следует из документа, 
есть какие-то отдель-
ные методы воспита-
ния граждан и от-
дельные — патрио-
тов. На мой взгляд, 
хороший, образо-
ванный человек — 
всегда хороший гра-
жданин и настоящий 
патриот.

Но дело не в этих 
деталях. Дело в том, 
что продеклариро-
вано несколько важнейших принципов, и родители те-
перь вправе требовать от педагогов, чтобы эти принци-
пы соблюдались.

Более всего меня порадовало, что государство ставит 
такую задачу: «создание условий для воспитания здоро-
вой, счастливой, свободной, ориентированной на труд 
личности».

Кто-то заметит, что это не более чем декларация. Но 
так можно сказать о любом заявлении. А кроме того, 
с моей точки зрения, — это очень правильная декларация. 

Государство настаивает на том, что, во-первых, ребе-
нок — это личность, а во-вторых, эта личность должна 
быть счастлива и свободна.

На самом деле такой подход требует кардинального 
изменения отношения к школьникам. Недавно в одной 
престижной школе я читал лекцию и попросил поднять 
руки тех учащихся, которым никогда не говорили фразу: 
«Твое мнение никого не интересует». Не поднял руку 
ни один человек.

Государство требует, чтобы к детям относились как 
к свободным, счастливым личностям. Разве не от школы 
зависит, станут ли эти слова простой декларацией или 
руководством к действию? И кто, как не родители, долж-
ны следить за тем, исполняется эта декларация или нет.

В этой же стратегии записано, что одним из приорите-
тов государственной политики в области воспитания яв-
ляется «содействие укреплению семьи и защита приори-
тетного права родителей на воспитание детей перед все-

ми иными лицами».
Важнейший вы-

вод! Конкретный от-
вет всем тем, кто бо-
ялся излишнего вме-
шательства государ-
ства в воспитание 
детей. Государство 
заявляет: главные — 
родители. 

К слову сказать, 
это и на нас, родите-
лей, возлагает се-

рьезную ответственность. Ведь, что греха таить, многим 
кажется, что, отдав ребенка в школу, папа и мама как бы 
снимают с себя ответственность за их воспитание и об-
разование. Ничего подобного! Наша система школьного 
образования сегодня находится в таком состоянии, что, 
если родители не будут воспитывать и образовывать де-
тей, они вырастут необразованными и невоспитанными.

Читаю в Стратегии такие слова: «Развитие вариатив-
ности воспитательных систем и технологий, нацеленных 
на формирование индивидуальной траектории развития 
личности ребенка с учетом его потребностей, интересов 
и способностей». И радуюсь! 

Наконец-то на государственном уровне продеклари-
ровано, что дети — разные, что у них «индивидуальные 
траектории развития личности». 

Уже упомянутый мной Песталоцци еще в начале XIX 
века придумал свой «метод природосоответствия», ут-
верждая, что в деле обучения надо идти не от представле-
ний педагога о том, что надо ребенку, а от самого ребен-
ка, от его потребностей. Строка в Стратегии задает вер-
ное направление.

И опять же, от нас зависит, станет ли оно просто де-
кларацией или руководством к действию. 

«Воспитание детей рассматривается как стратегиче-
ский общенациональный приоритет, требующий консо-
лидации усилий различных институтов гражданского 
общества и ведомств на федеральном, региональном и 
муниципальном уровнях», — настаивает Стратегия.

И это уже серьезное обращение к властям на всех 
уровнях. И не только к властям.

Мы не заметили, как с телеэкранов исчезли дети 
и подростки. Нет таких героев на нашем телевидении. 
Многочисленные ток-шоу крайне редко посвящаются 
проблемам воспитания. Я предлагал нескольким продю-
серам идею сериала о современной школе — ответ один: 
не актуально. Неинтересно. Или давайте чернуху (я ее 
не писал и не буду писать никогда), или не про школу.

Каким-то непостижимым для меня лично образом 
школа перестала находиться в центре общественного ин-
тереса. И опять же от нас, в том числе от людей пишущих 
и снимающих, зависит, изменится эта ситуация или нет.

Я бы сказал, что «Стратегия воспитания» — документ 
очень оптимистичный, нацеленный в завтра. И не только 
от государства, но от всех нас зависит, воплотится он 
в сегодня или так и останется хорошей декларацией. 

Как там классик писал про колокол? Так вот он уже 
звонит.

Многочисленные 
ток-шоу крайне 
редко посвящаются 
проблемам воспи-
тания

Хороший, образо-
ванный человек — 
всегда хороший 
гражданин и насто-
ящий патриот

Вкл

Андрей Максимов,
писатель, 
телеведущий

Видео и фоторепортаж 
с места трагедии 
www.rg.ru/art/1129859

Ростуризм убедительно просит туро-

ператоров и турагентов, продающих 

туры в Южную Корею, информиро-

вать туристов о существующем риске 

заражения коронавирусом MERS, со-

общили «РГ» в ведомстве.

Наибольшему риску развития тяже-

лого заболевания в результате инфи-

цирования подвергаются люди с диа-

бетом, почечной недостаточностью, 

хронической болезнью легких и осла-

бленным иммунитетом, отмечают спе-

циалисты. Им следует избегать кон-

тактов с животными, особенно вер-

блюдами, при посещении ферм, рын-

ков или скотных дворов — мест потен-

циальной циркуляции вируса. Поезд-

ки или торговлю в связи с данной ситу-

ацией Всемирная организация здра-

воохранения не рекомендует.

В топ-50 зарубежных стран наиболее 

популярных у россиян Южная Корея  

в прошлом году занимала 26-е место. 

Всего республику за 2014 год посети-

ло 235 тысяч наших соотечественни-

ков.

КСТАТИ 

A
P
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ПСИХОЛОГИЯ Американский бизнесмен строит фешенебельные 
бункеры для избранных

Призраки 
бункера Ротештайн
Алексей Чуриков

Е
сли вы боитесь ядерной 
войны, угрозы химическо-
го или бактериологическо-

го оружия, а также страдаете от 
ужаса погибнуть от гигантского 
метеорита или глобального цу-
нами, то вы являетесь потенци-
альным клиентом американ-
ской фирмы Vivos, готовой спа-
сти избранную часть человече-
ства от катастроф.

Все что нужно — накопить не-
сколько миллионов долларов и 
купить у бизнесмена Роберта 
Вичино жилплощадь в одном из 
строящихся в нескольких точ-
ках земного шара убежищах. 
Впрочем, если вы не намерены 
покидать своей страны, то мо-
жете поступить проще — зака-
зать на сайте компании бюджет-
ный бункер «сделай сам» и уста-
новить его, например, на своем 
дачном участке.

Однако если подойти к этому 
предложению как к живой и дей-
ствующей бизнес-модели, то 
окажется, что она не просто су-
ществует, а приносит доход. Как 
правило, потенциальными по-
купателями подобных услуг вы-
ступают люди отнюдь не со 
средним достатком, а богатые и 
состоятельные граждане, жела-
ющие обезопасить себя от воз-
можных катастроф. Свой пер-

вый масштабный проект под на-
званием «Ковчег» компания Ви-
чино анонсировала на террито-
рии США в штате Канзас, где на-
меревалась переоборудовать 
сеть заброшенных шахт под ин-
дивидуальные бункеры. Но за-
тея так и не была реализована до 
конца из финансовых соображе-
ний, несмотря на большой инте-
рес к проекту со стороны бояз-
ливой публики.

Теперь же Вичино замахнул-
ся на Европу, где представил 
проект пятизвездочного элит-
ного бомбоубежища, попасть в 
которое смогут лишь те, кто по-
мимо оплаты круглой суммы по-
лучит туда особое приглашение. 
На этот раз бизнесмен, по дан-
ным журнала Forbes, заплани-
ровал переобустройство быв-
ших подземных оружейных хра-
нилищ, расположенных вблизи 
немецкой деревушки Ротеш-
тайн, в земле Тюрингия, входив-
шей в состав ГДР. Предположи-
тельно речь идет о складе, со-
зданном в горных штольнях по 
приказу министерства обороны 
ГДР в 1974 году для хранения 
оружия и предметов снабжения. 
На объекте «KL-22», куда вхо-
дил и склад в Ротештайне, хра-
нились боеприпасы, взрывчат-
ка, походные кухни и кровати.  В 
1997 году руководство бундес-
вера приняло решение о его за-

крытии по причине неоправдан-
но высоких расходов. По оцен-
кам американца, на начальном 
этапе его компания вложит в но-
вый проект около 200 миллио-
нов долларов, а окончательная 
сумма инвестиций превысит 
миллиард. За эти деньги плани-
руется построить «подземный 
круизный лайнер», где помимо 
фешенебельных апартаментов 
жителям будут доступны все 
развлечения и блага обычной 

жизни, от кинотеатров и бассей-
нов до выставочных галерей и 
ресторанов.  Компания наме-
ренно не раскрывает не только 
месторасположение своих объ-
ектов, но и имена тех, кто уже 
вошел в элитный клуб Вичино. 
По некоторым оценкам, число 
«избранных» уже превысило 25 
тысяч человек, получивших се-
кретные инструкции о том, куда 
им явиться в случае возникно-
вения экстренной ситуации. 

ПРОЧИТАНО 
В «НЬЮ-ЙОРК ТАЙМС» 

Пентагон 
разместит 
в Старом Cвете
танки для 
сдерживания 
России

США 
ПОДКИНУТ 
ЕВРОПЕ 
ОРУЖИЯ

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

МИНИСТЕРСТВО обороны 
США разработало план разме-
щения тяжелой боевой техники 
в странах Восточной Европы и 
Прибалтики для военного сдер-
живания России. Подробности 
инициативы опубликовала га-
зета «Нью-Йорк таймс», ссыла-
ющаяся на американских и ев-
ропейских военных чиновни-
ков. По ее данным, в перечень 
техники, предлагаемой к раз-
мещению на базах союзников 
США в Европе, входят свыше 
1200 единиц, включая 250 тан-
ков M1A2 «Абрамс», боевые 
машины пехоты M2 «Брэдли». 
Запаса вооружений должно 
хватить для оснащения подра-
зделения из примерно 5 тысяч 
солдат.

Точный перечень баз и скла-
дов, где будет храниться амери-
канская техника, а также сроки 
реализации плана пока прора-
батываются. Вооружения пла-
нируется разместить в Болга-
рии, Литве, Латвии, Польше, 
Румынии, Эстонии и, возмож-
но, Венгрии. В Пентагоне из-
учают возможность строитель-
ства в этих странах новой ин-
фраструктуры, создания или 
переоснащения мощностей по 
обслуживанию техники. Охра-
ну складов планируется орга-
низовать силами местных под-

рядчиков, а не американских 
военных. Свои намерения в 
Пентагоне объясняют желани-
ем продемонстрировать свои 
гарантии безопасности союз-
никам НАТО. По данным газе-
ты, разработанное министерст-
вом обороны США предложе-
ние еще предстоит утвердить 
главе ведомства Эштону Карте-
ру, а затем президенту Бараку 
Обаме. Однако опрошенные га-
зетой высокопоставленные во-
енные чиновники ожидают, что 
план утвердят в ближайшие не-
дели, до встречи министров 
обороны НАТО в конце июня 
в Брюсселе. Вероятно, утечка 
в «Нью-Йорк таймс» была орга-
низована намеренно с целью 
прозондировать реакцию 
на инициативу Пентагона как 
в США, так и за их пределами.

В случае одобрения это ста-
нет первым прецедентом за 
весь период после окончания 
«холодной войны», когда США 
на постоянной основе переди-
слоцируют значительное коли-
чество тяжелой военной техни-
ки в страны Восточной Европы 
и бывшего СССР. «Это весьма 
существенный сдвиг в полити-
ке США», — такую оценку дал 
бывший командующий войска-
ми НАТО в Европе Джеймс 
Ставридис. «Похоже на возвра-
щение НАТО назад в буду-
щее», — прокомментировали 
в Центре за новую безопа-
сность США.

Ранее, несмотря на постоян-
ное расширение альянса на 
Восток, Соединенные Штаты 
воздерживались от размеще-
ния техники или воинских кон-
тингентов в новых государст-
вах-членах.  Хотя государства 
Прибалтики и Польша неодно-
кратно обращались к США 
с просьбами о постоянном при-
сутствии американской воен-
ной техники и боевых подра-
зделений на их территории.

 Так вице-премьер, министр 
национальной обороны Поль-
ши Томаш Семоняк в ходе не-
давнего визита в Вашингтон 
предложил сделать свою стра-
ну платформой американского 
военного присутствия в Европе 
и призвал разместить силы и 
средства НАТО на восточной 
границе «на постоянной, а не 
временной основе» для «взве-
шенного сдерживания России».

ЧП

Украинские 
власти 
не могут 
спасти 
нефтебазу 

СНЯЛИ ПЕНУ

Константин Волков

ПРОДОЛЖАЮЩИЙСЯ пожар 
на нефтебазе «БРСМ-нафта» под 
Киевом тушить нет необходимо-
сти, поскольку угрозы взрыва 
нет, с таким заявлением высту-
пил глава украинской Госслуж-
бы по чрезвычайным ситуациям 
Николай Чечеткин. По его сло-
вам, если начать тушить огонь, 
то возможна «повторная утечка 
топлива и самовозгорание». 
Кроме того, рядом все равно 
«факельно горит» резервуар 
с дизельным топливом объемом 
900 кубических метров. 

Пока с нефтебазы «БРСМ» пе-
рекачивают оставшееся топли-
во, чтобы спасти его от нового 
возгорания. Из всех защитных 
мер предпринимают только 
одну — охлаждают трубопровод, 
по которому идет перекачка. 

Когда пожар прекратится, 
специалисты обещают провести 
экологическую очистку местно-
сти — снять загрязненный неф-
тью слой почвы вокруг нефтеба-
зы. 

«БРСМ-нафта» и пожарные 
обвиняют друг друга в отсутст-
вии пены для тушения. А в МВД 
рассматривают несколько вер-
сий ЧП, в числе которых халат-
ность, теракт, а также попытка 
скрыть недостачу горюче-сма-
зочных материалов.

Взгляд Палата представителей США признала украинский 
карательный полк «неонацистским»

Открытие Америки

Петр Лихоманов, 
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

П
алата представителей 
США приняла по-
правки к бюджету 
Пентагону на 2016 
финансовый год, за-

прещающие финансирование лю-
бых программ обучения украин-
ского добровольческого батальо-
на «Азов» из-за его неонацистско-
го характера. Дополнительно за-
прещены поставки переносных 
зенитно-ракетных комплексов 
(ПЗРК) на Украину, которые уже 
год пытается заполучить Киев.

Поправки внесли конгрес-
смен-демократ Джон Коньерс и 
его коллега республиканец Тед 
Йохо. «Если извлекать уроки из 
вмешательства США в конфликты 
за рубежом, то необходимо учи-
тывать все возможные последст-
вия. Чрезмерно интенсивная во-
енная поддержка или накачива-
ние конфликта вооружениями 
могут вести к дестабилизации и 
наносить вред национальным ин-
тересам США, — прокомментиро-
вал свою инициативу Коньерс. — 
Рад, что палата единогласно при-
няла поправку, которая исключит 

обучение отвратительного неона-
цистского батальона «Азов» на-
шими военными».

В сообщении на сайте конгрес-
смена также отмечается, что жер-
твами ПЗРК в зонах конфликтов 
не раз становились мирные жите-
ли, поэтому целесообразно воз-
держаться от их поставок в Ирак и 
на Украину. Свою инициативу, 
столь неприятную для «Азова» и 
официального Киева, утверждаю-
щего, что «фашизма на Украине 
нет», Коньерс обосновывал вы-
держками из публикаций автори-
тетных американских и европей-
ских источников (USA Today, 
Bloomberg, DW, Il Giornale, Al 
Jazeera, Тhe Telegraph, Reuters и 

т.д.), которые в последнее время 
отказались от романтического 
взгляда на украинских «добро-
вольцев». Последней каплей, ве-
роятно, стало то, что боевики 
«Азова» подняли флаг США над 
переходящим из рук в руки Широ-
кино, чем, вероятно, обозлили ва-
шингтонских кураторов.

Реакция украинской стороны 
оказалась показательно истерич-
ной. В «Азове» заявили, что, мол, 
молодая по историческим меркам 
американская демократия не име-
ет права учить древних украинцев 
любви методам проявления па-
триотизма. А советник главы МВД 
Антон Геращенко даже попытался 
натравить на Коньерса и Йохо 

американские спецслужбы на 
предмет проверки их заинтересо-
ванности в таком решении. Опро-
вергать очевидное — видеосъемки 
«добровольцев», отдающих на-
цистское приветстви, никто из 
них не стал.

«Понадобилось больше года, 
чтобы в американском Конгрессе 
разглядели, что это подразделе-
ние представляет собой сборище 
откровенных нацистов, щеголяю-
щих с эмблемами гитлеровских 
войск СС и ведущих себя как кара-
тели на оккупированной террито-
рии. Но лучше поздно, чем никог-
да. Следующий логичный шаг — 
признать наконец, что прошло-
годний государственный перево-

рот в Киеве, активно поддержан-
ный Вашингтоном, был совершен 
руками тех же самых нацистских 
молодчиков. Очевидно, что другие 
формирования Нацгвардии Укра-
ины ничуть не лучше «Азова, — го-
ворится в комментарии МИД Рос-
сии. — Кровавые преступления 
украинских националистов, за-
живо сжигавших жителей Одессы 
и продолжающих убивать жен-
щин и детей Донбасса, давно гово-
рят сами за себя. Вопрос только в 
том, когда их захотят заметить в 
Вашингтоне».

КСТАТИ
В зоне конфликта на юго-востоке Украины серьезно обострилась ситуа-
ция, заявил зампредседателя Народного совета ДНР Денис Пушилин.  
«Донбасс находится на грани большой войны, - считает он. - Кон-
фликт уже не является внутриукраинским, теперь он очень похож на 
то, что происходит в Сирии, Йемене. И обстановка может накалить-
ся уже в ближайшие часы». Как заявлял Пушилин ранее, «мы придем 
к обсуждению сосуществования с Украиной только в том случае, если 
Киев выполнит все пункты комплекса мер Минских соглашений. Если 
же этого не будет сделано, то Киев нас подталкивает к совершенно дру-
гому развитию событий, которого мы всячески стараемся избежать».

Акцент

 Понадобилось больше года, 
чтобы в Конгрессе разгляде-
ли, что «Азов» представляет 
собой сборище откровенных 
нацистов

Ранее США воз-
держивались 
от размещения тех-
ники или воинских 
контингентов 
в новых государст-
вах — членах НАТО 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Ринат Ахметов 
финансирует 
гуманитарные поставки 
в отрезанный от Украины 
Донбасс

Не чужая 
беда

Ольга Костромина

БОЛЬШЕ года новости с востока Украины представляют 
собой настоящие фронтовые сводки. Огонь по жилым 
кварталам, сотни убитых и раненых, десятки покалечен-
ных детей. В первых числах июня военные действия 
вспыхнули с новой силой. Ждать гуманитарной помощи 
мирным жителям региона приходится главным образом 
от России. Но, к счастью, есть и на самой Украине люди, 
благодаря которым население Донбасса не теряет над-
ежды на спасение.

К настоящему времени Россия отправила на восток 
Украины уже 29 конвоев с продуктами, вещами, медика-
ментами и стройматериалами. Однако даже по этим 
мирным колоннам грузовиков ведут огонь украинские 
войска, в результате чего гибнут ни в чем неповинные 
люди. Украинские власти, установившие блокаду ДНР 
и ЛНР, крайне нервно реагируют на российскую помощь 
своим гражданам, обвиняя РФ в «поддержке террори-
стов».

Может сложиться представление, что на самой Украи-
не трагедия Донбасса никого не волнует или попросту 
остается незамеченной. На самом деле это не так. Есть 
и на подконтрольных официальным киевским властям 
территориях благотворительные организации, занима-
ющиеся оказанием помощи своим согражданам в вос-
точных регионах. Это и украинские волонтеры, и неко-
торые украинские фонды. Также личный вклад в борьбу 
с гуманитарной катастрофой вносит один из богатейших 
людей Украины — Ринат Ахметов, владелец компании 
«Систем Кэпитал Менеджмент» и президент донецкого 
футбольного клуба «Шахтер». 

Информация о его благотворительных проектах из-
вестна не слишком широко, но и ее хватает для того, что-
бы у его фонда возникли трения с батальонами и киев-
скими властями. Де-
путат Верховной 
рады Егор Фирсов 
даже объявил о воз-
буждении против 
Ахметова уголовно-
го дела «за финанси-
рование сепаратиз-
ма и терроризма», 
но вскоре пресс-
служба олигарха 
опровергла это сооб-
щение. 

Ахметов, по про-
исхождению сам сын 
шахтера с Донбасса, 
десять лет назад 
основал благотвори-
тельный фонд, про-
екты которого вско-
ре были признаны 
самыми актуальны-
ми в гуманитарной 
области. С помощью 
этого фонда ему уда-
лось повлиять на за-
болеваемость тубер-
кулезом в Украине, 
улучшить выявле-
ние и лечение онкологических болезней. Благодаря про-
екту «Тепло семьи» более шести тысяч детишек, остав-
шихся без родителей, нашли новые семьи. В октябре 
2007 года фонд выделил 10 млн гривен пострадавшим 
при взрыве газа в жилом доме в Днепропетровске, в 2008 
году — 3,4 млн гривен передано семьям погибших горня-
ков на шахтах «Краснолиманская» и им. К. Маркса. Лю-
дям, лишившимся здоровья и жилья от наводнения на За-
падной Украине в 2010 году, фонд Ахметова также оказал 
помощь. 

Ныне Ахметов оказывает помощь востоку Украины, 
чьи жители оказались в тяжелейшей ситуации. «Сегод-
ня крайне сложная ситуация на востоке. И самое 
страшное — гибнут люди, что недопустимо ни при ка-
ких обстоятельствах», — заявил он в прошлом году пе-
ред созданием гуманитарного штаба своего имени. Эта 
новая организация оказывает помощь наиболее неза-
щищенным жителям Донбасса, пострадавшим в ре-
зультате военных действий. 

Работа ведется по самым важным направлениям. Сна-
чала это были эвакуация людей и их расселение, сейчас — 
доставка питания старикам и детям, отправка медика-
ментов для больных и раненых, организация работы дет-
ских психологов. За восемь месяцев работы штаб Рината 
Ахметова отправил 63 автоколонны и более двух тысяч 
большегрузных автомобилей с благотворительной помо-
щью старикам, инвалидам и другим льготным категори-
ям мирных жителей зоны Донбасса и вынужденных пе-
реселенцев. Хотя на территории Донбасса работают из-
вестные и уважаемые во всем мире организации — ООН, 
ОБСЕ, ЮНИСЕФ, People in need —  их помощь по своим 
масштабам уступает и российской, и помощи Рината Ах-
метова.

Необходимо отметить, что за все время вооруженного 
конфликта в Донбассе ни украинская власть, ни другие 
украинские олигархи не обращали никакого внимания 
на охватившую регион гуманитарную катастрофу. Офи-
циальный Киев старался отгородиться от районов бедст-
вия постами нацгвардии, кордонами на дорогах, чтобы 
прекратить снабжение населенных пунктов энергией 
и товарами. В свою очередь олигархи же не упустили воз-
можности заработать на военных действиях.

Так, банк Игоря Коломойского обогатился, заморозив 
счета клиентов из Донбасса в рамках экономической 
блокады региона. Заморозив счета юрлиц и депозиты 
граждан ДНР и ЛНР, Киев просто забрал эти деньги себе, 
причем все финансовые операции проводились через 
ПриватБанк Коломойского.

Другой украинский олигарх, Дмитрий Фирташ, со-
здал Агентство модернизации Украины, в которое соби-
рается привлекать прямые иностранные инвестиции. 
Под вывеской экономических реформ Фирташ намерен 
собрать миллиарды долларов. Сколько из них будет по-
трачено на такие проекты, как строительство стены на 
границе с Россией, а сколько просто исчезнет, как и мно-
гие другие европейские кредиты, предоставленные ны-
нешним украинским властям, пока неизвестно.

Так что на фоне своих «коллег» Ахметов выглядит 
исключением. Не ради самопиара, не в интересах уве-
личения своего капитала, а просто ради помощи земля-
кам он на своем уровне делает то же самое, что и круп-
нейшие международные благотворительные организа-
ции, только масштабнее. И это внушает надежду на то, 
что совместные усилия России, Европы и самих укра-
инцев в конце концов приведут к окончанию войны 
и началу процесса мирного урегулирования конфликта 
в Донбассе.

Штаб Рината 
Ахметова отправил 
63 автоколонны 
и более двух тысяч 
большегрузных 
автомобилей с бла-
готворительной 
помощью старикам, 
инвалидам и дру-
гим льготным кате-
гориям мирных
жителей зоны 
Донбасса

Американский бизнесмен показал, как делать бизнес на человеческих 
страхах.

Батальон «Азов» никогда 
и не скрывал, что использует 
неонацистскую символику 
для «патриотического воспитания».
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Александр Рудин 
(виолончель), 
народный артист России 
(VII конкурс,1982) 
— Конкурс — это живой организм. Он 

меняется так же, как меняются люди и 

время, как «взрослеет» само испол-

нительское искусство. И конкурс 

имени Чайковского — не исключение. 

Первый конкурс, в котором принима-

ли участие виолончелисты, прошел в 

1962 году. Я принимал участие в ше-

стом и седьмом конкурсах; был чле-

ном жюри нескольких состязаний. 

Нынешний конкурс Чайковского осо-

бенный, поскольку он проходит в год 

юбилея Петра Ильича. Именно в та-

кие моменты возникает потребность 

по-новому посмотреть на наследие 

композитора, подойти более внима-

тельно к его творчеству, задуматься 

над тем, что написано в нотах, и как бы 

заново проникнуться уважением к 

его личности. Это факт, что темп на-

шей жизни нарастает, и мы живем в не 

очень художественное, слишком бы-

строе время. Мы больше озабочены 

околомузыкальными и внемузыкаль-

ными проблемами. И это отражается 

на исполнении. Сегодня чаще играют 

машинально, идут по накатанному 

пути — играют, как принято, как нра-

вится жюри, как играли педагоги и 

прапедагоги. Мы не смотрим в ко-

рень! Но именно на этом конкурсе 

есть лишний повод вглядеться в твор-

чество Петра Ильича, прочувствовать 

как бы заново, что несет эта музыка. 

Поэтому я хочу пожелать конкурсан-

там, чтобы у них кроме задора и ог-

ромного желания победить было бы 

глубокое музыкальное понимание 

того, ради чего они выходят на эту 

сцену. 

Лиана Исакадзе (скрипка), 
народная артистка СССР 
(IV конкурс, 1970) 
— Я очень рада, что принимаю участие 

в работе Пятнадцатого конкурса и 

уверена, что все будет хорошо, пото-

му что в нашем жюри — великолепные 

музыканты. Войти в состав жюри мне 

предложил Валерий Гергиев, и это 

очень почетно. В череде напряженно-

го гастрольного графика — концерт в 

Карнеги-холле с моим оркестром 

World Chamber Ensamble Virtuosis — я 

успеваю попасть на конкурс Чайков-

ского. Уверена, что у нас, членов кон-

курсного жюри, не будет разногласий, 

ведь вместе со мной слушать и оцени-

вать музыкантов будут Максим Венге-

ров, Леонидас Кавакос, Мартин Энг-

стрём — мои большие друзья. Я сужу 

абсолютно честно: один раз по этой 

причине даже был скандал на конкур-

се Чайковского. Я думала, меня боль-

ше не позовут, а меня пригласили и на-

значили председателем жюри XI кон-

курса. Очень надеюсь, что на этом 

конкурсе наши ожидания оправдают-

ся, и мы услышим очень талантливых 

скрипачей. Главное, чтобы они играли 

не для того, чтобы обязательно побе-

дить. Исполнение должно от сердца, 

от души. Когда я участвовала в конкур-

се, мне в голову не приходило, что 

смогу стать лауреатом, хотя меня и го-

товили на первую премию. Тогда ря-

дом со мной выступали потрясающие 

музыканты, и каждый из них был дос-

тоин первого места — Гидон Кремер, 

Володя Спиваков. Все события того 

конкурса были очень волнующими и 

врезались в память на всю жизнь. Я не 

ставила своей целью победу, а стре-

милась к искренности и правде в му-

зыке. Вот этого я всем и желаю! 

Борис Березовский 
(фортепиано) 
(IX конкурс, 1990) 
— Конкурс Чайковского — большой 

праздник для всех любителей музыки. 

Уникальная атмосфера, много ярких и 

замечательных имен. Для меня кон-

курс Чайковского — особая история. 

На моем конкурсе был мистический 

для меня случай: когда я вытащил на 

жеребьевке № 100, то сразу понял, что 

стану победителем, потому что 100-й 

номер — это как попал в яблочко! Ко-

нечно, судьба победителей конкурса 

складывается по-разному. Но по боль-

шому счету, важна не премия, кото-

рую музыкант получил, а то, что люди 

запомнят личность музыканта, его ин-

дивидуальность и будут слушать 

именно его. Поэтому на конкурсе Чай-

ковского мне больше всего нравится 

публика. Люди приходят, слушают, ак-

тивно участвуют, поддерживают тех, 

кто им нравился — вот это самое цен-

ное, и именно это нужно сохранять и 

поддерживать. Именно в этом жизне-

способность конкурса — в сопережи-

вании московской, а теперь и питер-

ской публики. Когда исчезнет этот ин-

терес, конкурс потеряет смысл. В 

этом году я сижу в жюри и уже могу 

сказать после предварительного про-

слушивания, что будет невероятное 

количество талантливых музыкантов, 

а четверо или пятеро пианистов точно 

заслуживают первой премии, и все 

они русские! Иностранцы так ярко 

себя пока не проявили, может, у них 

все впереди. Дальше все решится по 

ходу состязаний — удачных или менее 

удачных исполнений. И публика здесь 

сыграет свою невероятную роль. Так 

что приходите, болейте, поддержи-

вайте своих любимых пианистов! 

Михаил Казаков (бас), 
заслуженный артист 
России (XII конкурс, 2002) 
— С момента основания конкурс Чай-

ковского был знаковым событием для 

нашей страны. Он, как театр, отражал 

всю нашу жизнь. С течением времени 

внимание к конкурсу то ослабевало, 

то возрастало. Но к нынешнему состя-

занию будет приковано пристальное 

внимание: он собирает мощные музы-

кальные силы России и мира. Ни одно 

соревнование в мире сейчас не срав-

нится с конкурсом Чайковского. Для 

меня с детства этот конкурс воспри-

нимался по-особому: в советские 

годы великие музыканты получали на 

нем премии и входили в состав жюри. 

Они были для меня наравне с космо-

навтами — люди-герои. И в моей судь-

бе конкурс Чайковского, безусловно, 

сыграл огромную роль. После победы 

на конкурсе у меня появилось много 

предложений в России и за рубежом. 

Очень важно и общение с выдающи-

мися членами жюри: даже несколько 

слов дают многое. В 2002-м все было 

волнительно и тревожно. Я практиче-

ски не слушал других конкурсантов, 

ведь это отнимает силы. Но такой ма-

ленький штрих: Ирина Константинов-

на Архипова уже не была на моем кон-

курсе председателем жюри, но регу-

лярно посещала прослушивания. Ког-

да после объявления результатов я по-

звонил ей, она сказала: «По-другому и 

быть не могло». На нынешнем конкур-

се для меня замыкается круг: от участ-

ника конкурса, затем победителя, до 

члена жюри. Я совсем по-другому 

буду воспринимать людей, стоящих на 

сцене.

Подготовила Татьяна Эсаулова

ПОБЕДИТЕЛИ И ЛАУРЕАТЫ МЕЖДУНАРОДНОГО КОНКУРСА ИМ. П.И. ЧАЙКОВСКОГО 

Первый концерт
Из них — 22 пианиста 
из России. Некоторые 
решили участвовать 

в конкурсе  во второй и даже в 
третий раз.  Но уже известно, что 
фаворит публики  прошлого кон-
курса Александр Лубянцев  
на первый тур не прошел. 
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Да, Лубянцев не 
прошел.  Я уверен, что он играл 
хорошо, но на этом конкурсе 
очень сильный уровень участни-
ков и молодые музыканты  наце-
лены на  энергичный показ своих 
возможностей. Может быть, Лу-
бянцеву немножко  этой энергии 
не хватило. 

В этом году вы сами обыгрывали 
некоторых музыкантов, претен-
довавших на участие в конкурсе. 
Выступали с ними и в рамках 
Пасхального фестиваля.
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Я специально  ни-
кого не обыгрывал. Мы хотим со-
здать для конкурсантов удобные 
творческие условия для реализа-
ции их возможностей. Мне еще 
года два назад сказали, что есть  
интересный молодой музыкант 
по фамилии Харитонов, и я при-
гласил его выступить.  Теперь  он 
прошел в первый тур, но не пото-
му, что я его обыгрывал. Он 
просто хотел участвовать, и, сла-
ва богу, что прошел. Будем  сле-
дить за его развитием. В этом 
смысле кто-то из конкурсантов 
обыгрывается в Корее, кто-то — в 
Америке, кто-то — в Европе, в Рос-
сии. Но конкурс перед всеми ста-
вит равные барьеры, и все долж-
ны будут их преодолевать.

Главным  достижением прошло-
го конкурса стали концертные 
ангажементы, которые предо-
ставили лауреатам. Причем кон-
курс    тогда впервые сформули-
ровал   конкретную цель — найти 
артистов для концертной сцены. 
Каковы итоги?  
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ:  Практически все 
финалисты  прошлого конкурса 
выступали со мной не только в 
Санкт-Петербурге, в Москве, в 
России, но и далеко за пределами 
нашей страны. То же самое мы 
планируем и после этого конкур-
са. Естественно, что  обладатель 
Гран-при  получит больше воз-
можностей, чем другие победи-
тели. Но это не означает, что к 
ним интереса не будет. Всем на-
шим победителям  мы  гаранти-
руем выступления, которые  бу-
дут интересны и по своей широ-
кой географии,  и по престижно-
сти площадок, и по качеству ор-
кестров.

Как оцениваете сегодня опыт  
выступлений с обладателем  
Гран-при Даниилом Трифоно-
вым, которого вы провезли  по 
лучшим концертным залам 
мира?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Трифонов получил 
практически все, что может при-
нести  конкурс победителю. Но 
суть в том, что  он  проявил себя  
не только как обладатель Гран-
при конкурса Чайковского, но и 
как музыкант, который  сразу 
стал интересен публике разных 
стран. Первые же его выступле-
ния вызвали живую реакцию,  и  с 
ним появлялось желание   рабо-
тать и дальше не только у меня, 
но и у оркестров. А он выступал и 
с Мариинским, и с Лондонским, и 
с Венским филармоническим  ор-
кестрами. Это настоящая все-
мирная история, которая, слава 
богу, сложилась великолепно. 

А вы считаете, что такие «кон-
вейерные» нагрузки, какие были 
у Трифонова,  это норма для му-
зыканта?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Как раз я считаю, 
что молодых музыкантов надо 

оберегать, в том числе от чрез-
мерно прытких менеджеров.  
Естественно,  у Трифонова при та-
ком большом успехе были разные 
приглашения, и это потенциально 
рискованная ситуация. Думаю, и 
сейчас он полностью не ушел от 
риска, но, безусловно, стал при-
нимать  больше решений сам, чем 
это было год или два назад. Я, со 
своей стороны, буду стараться 
влиять на него, потому что в выс-
шей степени ценю его дарование: 
чтобы он больше выступал в Рос-
сии, внимательно продумывал 

график,  рассчитывал  свои силы и 
репертуар, не так много летал. 
Это все риски. То, что касается но-
вого конкурса, который нам пред-
стоит, то предварительный отбор 
пианистов показал, что открытия 
будут и сейчас.

Две трети участников  при этом  
представляют российскую фор-
тепианную школу. Учитывая по-
литическую обстановку в мире и 
в России, ситуация нынешнего 
конкурса, в сравнении с 2011 го-
дом, изменилась? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Мы никого силком 
не затаскиваем на конкурс. Репу-
тация его в мире, надеюсь, оста-
ется не только высокой, но даже 
выросла за эти четыре года, когда 
победители прошлого конкурса  
успешно шли по многим концер-
тным и фестивальным площад-
кам  во всем мире. А то, что каса-
ется стран, то в первый тур у пиа-
нистов прошли  представители  и 
Европы,  и Азии,  и Америки. 

На  конкурсе появился новый 
менеджер, немец Петер Гроте. 
Эта фигура была важна для орга-
низации конкурса или для ими-
джа в международном музы-
кальном сообществе?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Репутация кон-
курса зависит от работы каждого 
из нас. Петер Гроте — артистиче-
ский менеджер XV  конкурса, и 
его работа очень тесно связана с 
работой оргкомитета в целом. У 
нас большая команда профессио-
налов, отвечающих и за тран-
спортировку, и за соблюдение 
графиков,  за связь с членами 
жюри, оркестрами, коллектива-
ми, за помещения, которые пре-
доставляются. Это большая рабо-
та, и мы делаем ее сообща. Ог-
ромную работу провела Ольга 
Юрьевна Голодец: многочислен-
ные совещания, которые она ре-

гулярно проводила в своем каби-
нете, помогли нам решить очень 
многие вопросы.

Технологический прорыв прош-
лого конкурса — высококачест-
венные интернет-трансляции, 
которые получили  большой ре-
зонанс в мире. Теперь интернет-
трансляции будет вести фран-
цузский канал «Медичи». Как 
сделан этот выбор?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ:  Прошлый опыт во 
многом был замечательный. Но 
«Медичи» —  профессионалы,  
давно зарекомендовавшие себя  в 
Европе и теперь уже в Америке. 
Полгода назад они снимали вы-
ступления Мариинского орке-
стра в Карнеги-холл. Мы работа-
ем с ними и в Вербье, и в Анси.  У 
них большой опыт, но и у нас он 
тоже  есть. В  Мариинском театре 
своя система вещания в интер-
нет-пространстве. И наши специ-
алисты  давно работают  и с «Ме-
дичи», и теперь с  оргкомитетом 
конкурса Чайковского. 

Самая сложная, дискуссионная 
часть каждого конкурса Чайков-
ского — судейство жюри.  Прош-
лый конкурс не был исключени-
ем, вызвав некоторыми решени-
ями жюри бурные протестные 
реакции в зале. В этот раз голо-

сование решено сделать откры-
тым, а члены жюри должны бу-
дут комментировать свои пози-
ции участникам конкурса. Как 
рискнули пойти на это?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Мы давно обсу-
ждали  тему открытой системы 
голосования, хотя и не всем чле-
нам жюри такое решение кажет-
ся удачным: фактически, это оз-
начает — открыть себя для потен-
циальной критики. Работа по 
оценке исполнения сама по себе 
напряженная, но потом извест-

ный артист, который участвует в 
жюри и выступает «за» или 
«против», будет еще и вспоми-
наться многими как источник 
проблемы, что кто-то из конкур-
сантов не прошел на другой тур. 
Конечно, открытое голосование 
практикуют не все международ-

ные конкурсы, но мы решили 
рискнуть. Наверное,  голосова-
ние будет непростым процес-
сом, может, даже будет вызывать  
горячие споры или критику. Но 
мы решили провести конкурс 
именно так по результатам  мно-
гих заседаний оргкомитета, в ко-
торых участвовали и члены 
жюри. 

Приедет ли в этот раз западная 
пресса на  конкурс? 
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Конечно. Мы про-
водили встречи с коллегами в 
Нью-Йорке, большую пресс-
конференцию в Лондоне. Ду-
маю, что наши французские, не-
мецкие, итальянские журнали-

сты следят за тем, что происхо-
дит, и  у нас не будет недостатка 
внимания со стороны  западных 
СМИ. Но пока конкурс только 
начинается, и о  первой реакции 
на события мы будем знать че-
рез несколько дней. 

XV конкурс проводится в год 
175-летия Петра Ильича Чайков-
ского. Планируются  ли какие-то 
акции внутри конкурса, связан-
ные с этим событием?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Думаю, что в бли-
жайшие две-три недели много 
будет сказано о музыке, лично-
сти и жизни Петра Ильича Чай-
ковского и, конечно, об истории 
конкурса Чайковского.  Совсем 
недавно я побывал в Клину: в 
день рождения Чайковского  мы 
с Денисом Мацуевым  сыграли 
два концерта — В Москве в зале 
Чайковского и в Клину. Эти кон-
церты доставили мне огромное 
эмоциональное, если хотите, ду-
шевное наслаждение. Я был 
очень взволнован: впервые в 
жизни я побывал в Клину. Конеч-
но, это должно было бы произой-
ти лет 20—30 тому назад, но  вот 
так получилось, признаюсь. Так 
же  я не был и в Воткинске, где 
Чайковский родился. Я побывал 
там в апреле. Мы провели не-
сколько часов в доме Чайковско-
го, выступили в заново отрестав-
рированном фестивальном двор-
це, прошли по улицам, видели за-
мечательный собор, подошли к 
памятнику Чайковскому. Все эти 
эмоции, впечатления  вызывают 
желание вернуться туда и сде-
лать что-то более масштабное, 
чем один концерт.

Что вы ждете от предстоящего  
конкурса: нового артиста с Гран-
при?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Я очень надеюсь, 
что мы на конкурсе придем к 
творческому и человеческому 
знакомству с целой плеядой мо-
лодых дарований. И надеюсь, 
что это будет нашим открытием 
не на час, а на годы вперед. Для 
меня лично  — эта эмоция осо-
бенная, потому что когда-то, в 
1988 году, я, еще сам тогда моло-
дой дирижер, показал лондон-
ской публике  совсем юных 
Женю Кисина и Вадима Репина. 
С тех пор прошло почти трид-
цать лет, а ощущение того чуда 
не проходит у меня до сих пор. 
Поэтому я нахожу  для себя не-
обходимым, интересным, увле-
кательным — открывать новые 
молодые таланты.  И это отно-
сится не только к пианистам или 
скрипачам, но и к певцам, к ар-
тистам балета,  к ярким моло-
дым художникам, режиссерам, 
хореографам, ко всем фантасти-
чески одаренным молодым лю-
дям. А для этого конкурс Чай-
ковского и существует. 

Акцент

 Я очень надеюсь, что мы 
на конкурсе придем 
к творческому и человеческо-
му знакомству с целой плея-
дой молодых дарований. 
И надеюсь, что это будет 
нашим открытием не на час, 
а на годы вперед

Д.Д. Шостакович вручает первую 
премию Ван Клиберну. Церемония 
закрытия I Международного конкур-
са им. П.И. Чайковского. 1958 год. 

1 СПРАВКА «РГ» 
XV Международный конкурс  им. 
П.И. Чайковского пройдет в Мо-
скве  и Санкт-Петербурге  с 15 
июня по 3 июля. На конкурс по-
ступило  623 заявки из 45 стран. 
К предварительным прослушива-
ниям допустили  223 музыканта 
из 36 стран. Участники, прошед-
шие отбор в Москве, вступят   в 
конкурс.  Награждение победите-
лей состоится 1 июля в Концер-
тном зале Чайковского, а гала-
концерты лауреатов — в Боль-
шом зале консерватории (2 июля) 
и в Мариинском-2 (3 июля). Побе-
дителя  Гран-при  объявят 3 июля 
в Петербурге.  Онлайн-трансля-
ции «Медичи» можно  будет смо-
треть  на сайте «Российской га-
зеты». 
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 Самая сложная часть каждого 
конкурса Чайковского — 
судейство жюри. Прошлый 
конкурс не был исключением
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ТОЛЬКО В «РГ» Ростовский собровец раскрыл «РГ» детали спецоперации в Буденновске

Живые мишени
Александр Гавриленко,
Ростов-на-Дону

Р
овно 20 лет прошло со дня 
одной из самых трагичных 
страниц в современной рос-

сийской истории. 14 июня 1995 
года боевики под предводитель-
ством Шамиля Басаева ворва-
лись в Буденновск и захватили 
около двух тысяч заложников в 
городской больнице.

На Кавказ тогда были стянуты 
лучшие силы российского спецна-
за. Но мало кто знает, что сопро-
тивление ваххабитам оказывали 
не только спецы группы «Альфа», 
но и бойцы из ростовского СОБРа. 
Они оказались в эпицентре собы-
тий практически случайно. Об 
этом «РГ» рассказал один из самых 
юных участников той спецопера-
ции Кирилл Хижняк. Ему на тот мо-
мент исполнился только 21 год. 

КИРИЛЛ ХИЖНЯК: Мы возвращались 
из Дагестана после 45-суточной 
командировки, ловили воору-
женных браконьеров. Как обыч-
но ехали через Буденновск. У 
многих собровцев тогда была 
личная примета не бриться в ко-
мандировках. В машинах сидели 
почти три десятка бородатых 
мужчин, одетых кто в спортив-
ную одежду, кто в хаки. Наши до-
кументы стали тщательно из-
учать, досматривать транспорт. 

Вы не знали, что случилось?
КИРИЛЛ ХИЖНЯК: Конечно нет. Ока-
зывается, мы ехали прямо по сле-
дам ваххабитов, только с отры-
вом в полтора часа. Нам расска-
зали, что они захватили больни-
цу и удерживают около тысячи 
заложников. Антитеррор —  наша 
специализация. Командир при-
нял решение оставаться. 

Что вы увидели, когда въехали в 
город? 
КИРИЛЛ ХИЖНЯК: Буденновск пред-

ставлял из себя жуткое зрелище. 
Все стены в дырках, повсюду стре-
ляные гильзы от автоматов и пу-
леметов. В райотделе милиции 
штабелями лежали тела погиб-
ших милиционеров. Ребята были 
вооружены только обычными пи-
столетами и укороченными авто-
матами, так что шансов у них пра-
ктически не было… Тем не менее 
они дали бой боевикам. По пути 
боевики врывались в дома и рас-
стреливали из автоматов мирных 
жителей. Рассказывали, что хозя-
ин одного из домов сумел топо-
ром забить террориста. Боевики 
прошли по городу, убивая всех, 
кого видели, и захватили город-
скую больницу вместе с находив-
шимися там пациентами и персо-
налом. 

Вы были в курсе, что вас ждет? 
КИРИЛЛ ХИЖНЯК: Мы были готовы к 
любому повороту событий. Шли 
переговоры, но становилось 
ясно, что решить мирным путем 
ничего не получится. Военные 
специалисты выяснили, что са-
мым уязвимым местом у боеви-
ков было одно крыло, с торца. Че-
рез его окна должны были про-
никнуть штурмовики. Нам по-
ставили задачу выманить макси-
мально большее количество бое-
виков на противоположную сто-
рону, создать видимость масси-
рованной атаки с тыла.  Метрах в 
70 от больницы стоял недостро-
енный корпус родильного отде-

ления. Туда нас и отправили. Че-
рез два дня на рассвете был дан 
приказ на штурм.

Как вы могли создавать види-
мость огня, если в окнах были 
или могли быть заложники?
КИРИЛЛ ХИЖНЯК: Чтобы исключить 
жертвы среди мирного населе-
ния, было строго запрещено 
стрелять в окна. Я, например, вы-
брал для себя точку под крышей — 
там, где кирпичами был выложен 
год постройки здания. Потом 
проводились многочисленные 
экспертизы, и они подтвердили, 
что мы никого не зацепили. Но у 
нас была задача имитации штур-
ма, и мы должны были несколько 
часов подряд без остановки про-
стреливать эту стену. 

Они же по-настоящему стреляли 
по вам? Такие живые мишени?
КИРИЛЛ ХИЖНЯК: Боевики открыли 
огонь изо всех орудий — из автома-
тов, пулеметов, гранатометов... 
Альфовцы рассказывали, что в них 
кидали гранаты с чеками. Это пер-
вый признак, что человек впал в со-
стояние шока и не понимает, что 
делает. Однако там были и специа-
листы. Нас простреливали хоро-
шо — несколько раз пули проходи-
ли у меня в нескольких сантиме-
трах от головы. В принципе, нашим 
штурмовикам уже удалось до-
браться до окон, они освободили 
около 60 заложников, но тут им 
была дана команда отступать. На-

чались переговоры. Как известно, в 
итоге боевики взяли с собой более 
100 заложников-«добровольцев» и 
на выделенных автобусах выдви-
нулись в сторону Чечни. Сначала к 
больнице подогнали рефрижера-
тор, куда они складывали своих  
убитых. Потом подъехали «Икару-
сы», которые должны были везти 
боевиков и заложников. Готови-
лись планы по штурму автобусов в 
полях, но из-за риска потерять за-
ложников не стали этого делать. 

Операции в Буденновске и затем 
в московском «Норд-Осте» были 
очень непростыми...  
КИРИЛЛ ХИЖНЯК: У тех, кто борется 

с террористами, есть главный 
закон — сохранить любой ценой 
жизнь заложника, даже если 
для этого нужно пожертвовать 
собой. Этот навык отрабатыва-
ется до автоматизма. Поэтому 
со стороны спецназа было сде-
лано все, чтобы сохранить ка-
ждую жизнь. Другое дело, что в 
обоих случаях перед бойцами 
ставили невероятно сложные 
задачи. И даже в этих ситуациях 
им удавалось их выполнить.
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Страны
меняют
визовый
режим

КАНАДА 
ПРОСИТ 
ПАЛЬЧИКИ

Алена Узбекова

ГРАЖДАНЕ 94 стран, в том чи-
сле России, теперь смогут въез-
жать в Грузию без виз и свободно 
находиться в стране в течение 
года, говорится в постановлении 
правительства республики.

Раньше граждане стран, име-
ющих безвизовый режим с Гру-
зией, могли пребывать без виз 
в общей сложности 90 дней 
на протяжении полугода. 

А вот Канада, напротив, наме-
рена усилить меры безопасно-
сти в отношении иностранцев, 
которым нужны визы, сообщают 
в Ассоциации туроператоров 
России. Если инициатива будет 
одобрена, придется предостав-
лять в посольство цифровые фо-
тографии и отпечатки пальцев 
с 2018 или 2019 года.

Пока подобная практика дей-
ствует в Канаде для граждан 
29 стран, включая Сирию, Афга-
нистан, Пакистан и Ливию. В бу-
дущем список может быть рас-
ширен до 150 государств. В Евро-
пе, Австралии и Новой Зеландии 
аналогичные меры существуют 
уже несколько лет. По словам 
представителей канадского пра-
вительства, ожидается, что но-
вые правила безопасности помо-
гут сократить въезд преступни-
ков в страну. Предоставлять до-
полнительные данные придется 
всем, кто намерен учиться или 
работать в стране, получать вид 
на жительство или отдыхать.

И последняя новость. В по-
сольствах США по всему миру 
из-за технических неполадок 
временно прекратили выдачу 
виз и загранпаспортов, передает 
Reuters. Причина — сбой в систе-
ме оборудования, хранящего 
базу данных консульств по выда-
че виз. Те, кто подал документы 
в посольства США после 9 июня, 
могут столкнуться с задержкой 
оформления документов.

АВИАЦИЯ

Из-за санкций
на авиасалоне
в Ле Бурже РФ
выступит
скромно

«СУХОЙ» 
В ПАРИЖЕ

Сергей Птичкин, Игорь Черняк

МЕЖДУНАРОДНЫЙ аэрокос-
мический салон Paris Air Show 
2015 проходит уже в 51-й раз. 
Все эти годы Россия на нем 
традиционно чем-то удивляла 
участников и гостей. В 2013 
году, например, состоялись 
сразу три мировые премьеры. 
Были показаны на стоянках 
и в полете новейший истреби-
тель Су-35, новейший учебно-
боевой Як-130 и двухместный 
ударно-разведывательный 
вертолет Ка-52 «Аллигатор». 
А среди гражданских лайнеров 
выделялся наш «Сухой Супер-
джет 100» в раскраске одной 
из мексиканских авиакомпа-
ний.

В этом году участие России 
будет скромнее. Но не потому, 
что нам нечего показать. Сан-
кции подрезали крылья. В Ле 
Бурже решено не выставлять 
никаких натурных образцов, 
чтобы не навлекать лишний 
раз гнев Вашингтона на орга-
низаторов Paris Air Show 2015. 

Так вот, нашу страну на ави-
асалоне в этом году «вживую» 
будет представлять лишь 
Sukhoi Superjet 100 в ливрее 
мексиканской авиакомпании 
Interjet. Сегодня в Мексике ле-
тают 15 таких машин. Еще две 
готовы к отправке заказчику 
после покраски, которая про-
ходит в Венеции. Один из по-
крашенных «Суперджетов» 
и прилетел показать себя в Ле 
Бурже. Мексиканцы очень до-
вольны российским самоле-
том, который стал там настоя-
щим воздушным извозчиком, 
причем весьма комфортабель-
ным. Всего Interjet заказал 30 
наших самолетов.

В рамках салона намечены 
переговоры с новыми потенци-
альными заказчиками SSJ100, 
а также с разработчиками, 
производителями и поставщи-
ками авиационного оборудо-
вания, представителями евро-
пейских сертификационных 
органов. 

ПАМЯТЬ В Буденновске
вспомнили о страшной
трагедии, которая
произошла 20 лет назад

Боль 
Буденновска

Владимир Аносов, «Российская газета», Буденновск

ТЕРРОРИСТ Шамиль Басаев 14 июня 1995 года напал на 
город. Боевики взяли в плен более 1600 человек и удержи-
вали их в захваченной больнице шесть дней. В результате 
теракта погибли 129 человек, среди которых были мирные 
люди, сотрудники милиции и военнослужащие.

Вчера в Буденновске прошли траурные митинги и воз-
ложения цветов к памятникам. Рано утром начался крест-
ный ход. На площади у администрации города собралось 
все население Буденновска. Крестный ход прошел по цен-
тральным улицам города на территорию Краевого центра 
специальных видов медицинской помощи № 1.

Сейчас мало что напоминает о тех далеких годах. Боль-
ница восстановлена, построено шесть новых корпусов. 
В память о погибших на территории больницы построена 
небольшая церковь. Возле нее началась божественная ли-
тургия.

Прапорщик полиции Николай Сирота рассказывает:
— Я находился в то время во втором корпусе больницы с 

напарником, охраняли раненого подозреваемого. Когда 
услышал выстрелы, выбежал во двор больницы и увидел, 
как несколько вооруженных бандитов бежали в мою сто-
рону. Выстрелил всю обойму из пистолета, в четверых по-
пал. Когда вбежал в корпус, меня оглушили автоматом уда-
ром в голову. Очнулся без документов. Меня повели рас-
стреливать. Но конвоира застрелил снайпер, и я убежал. 
Медперсонал дал мне переодеться. Но долго прятаться не 
смог. Бандиты вывели 10 заложников и обещали их рас-
стрелять, если я не выйду. Меня долго били, потом простре-
лили ногу, пуля до сих пор в кости находится. В коридоре в 
меня еще раз выстрелили, пришел в себя, когда все прош-
ло. Меня сослуживцы уже практически похоронили. Была 
готова могила и гроб. Служу и по сей день. Вспоминать 
больно.

— Моего мужа, капитана полиции Сергея Глущенко рас-
стреляли у входа в здание ОВД МВД, — рассказывает вдова 
Ольга Глущенко. — Муж был заместителем начальника 
службы участковых. Проводил в тот день совещание. Когда 
услышал выстрелы на улице, выбежал с товарищем. Их на 
ступеньках и расстреляли. Воспитала дочь и сына. Сын по-
шел по стопам отца, служит в ГИБДД Буденновска. А тот 
день — как рана в сердце: боль не проходит...

Кирилл Хижняк (в центре) с сослуживцами готовы выполнить новое бое-
вое задание.

Акцент

 Чтобы исключить жертвы 
среди мирного населения, 
было строго запрещено 
стрелять в окна

Фоторепортаж смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Читайте также: Журналист 
«РГ» рассказал, как был 
в заложниках у Басаева
www.rg.ru/art/1128599

АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Когда 
меня спрашивают, что я 
испытываю, получив Го-

сударственную премию, я отве-
чаю, что благодарен за внимание. 
А здесь, на фестивале, я везде вижу 
признаки труда внимания и пони-
мания. Нравится картина или не 
нравится, это не так важно, труд 
понимания важнее. Для режиссе-
ра это вообще самое главное.

Куда движется кино в русле Тар-
ковского?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Вообще кино, ко-
торое движется в русле Тарков-
ского, на самом деле безобразие. 
Такого не должно быть. Каждый 
художественный автор должен 
осуществлять свою художествен-
ную идею. А все, кто рефлектиру-
ет по поводу Тарковского, только 
подтверждают, что у них нет соб-
ственных идей. И это самое не-
приятное, что может быть. 

Хотя, конечно, у кино слож-
ная природа. И следование дру-
гому художнику, великому ху-
дожнику в какой-то мере воз-
можно. 

Сам Андрей Арсеньевич край-
не внимательно, например, смо-
трел на то, что делал Александр 
Довженко. Довженко — родона-
чальник этой удивительной худо-
жественной природы кино. Никто 
не сделал для художественности 
мирового кино больше, чем он. И 
Андрей Тарковский и Ингмар Бер-
гман иногда кажутся просто после-
дователями этой великой фигуры.

Что сегодня ищет авторское 
кино — какое содержание, какие 
языки?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Мне кажется, 
конкурсные фильмы 9-го кино-
фестиваля «Зеркало» эти иска-
ния не отражают. Это прежде 
всего индивидуальный подбор 
Андрея Плахова. Я бы выбрал 
другие фильмы, но я же не от-
борщик. По этой программе 
нельзя сказать, куда движется 
авторское кино, потому что 
многие фильмы программы 
имеют слабое отношение к ав-

торскому кино. Но надо пони-
мать всю сложность этого фе-
стиваля. Его планка чрезвычай-
но высока. Она выше Москов-
ского кинофестиваля, Венеци-
анского, Каннского. Требования 
здесь очень высоки, и собрать 
программу под эту «высоту» 
чрезвычайно сложно. Искать 
тут надо долго и по всему миру. 

Но самое главное — надо смо-
треть, что делается в Интернете. 
Я активный сторонник розыска 
и обнаружения всего настояще-
го в Интернете. В русском Ин-
тернете можно обнаружить 
большое число блестящих авто-
ров. И это даже не новое кино, а 
новая природа или порода визу-
альности. Не в кинематографи-
ческих университетах, заметь-
те, а именно в том, что создается 
в Интернете. Там сейчас «золо-
тые рудники» авторского кино, 
там огромное число индивиду-
альностей, интересных людей. 
Ну а вообще серьезного, боль-
шого кино очень мало. С уходом 
поколения «больших людей» — 
Бергмана, Тарковского, Фелли-
ни, Висконти — ушла грандиоз-
ная, фундаментальная кинема-
тографическая порода, а новая 
пока не выведена.

Из чего рождается автор?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Из личности. Из 
особенностей ее развития. Лич-
ности должно быть больше, чем 
мастерства.

Как возникает язык кино, рожда-
ются образы вроде падения Фа-
уста и Маргариты в темную воду 
озера?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Когда ты очень 
глубоко вникаешь в сам материал 
и живешь в нем долго, когда это не 
оперативная, быстренько приду-
манная «фильма», а несколько де-
сятилетий искомое содержание, 
то тогда являются вещи не случай-
ные. Все, в чем есть хоть какая-то 
художественная тайна или худо-
жественная сверхсодержатель-
ность, начинает касаться тебя. Ты 
ВИДИШЬ дерево или страшно глу-

бокое горное озеро и сразу пони-
маешь, что это такое для тебя. Что 
озеро — мгла, ад провала. Но это 
только если ты сам глубоко погру-
жен в природу своего замысла, 
снимаешь не оперативно и по за-
казу, но сам придумал и давно над 
этим работал, то это появляется 
как бы само по себе. Другое дело, 
что технически это очень трудно 
сделать. Для того, чтобы снять 
кадр, о котором вы говорите, нам 
потребовалось 6 водолазов и мно-
го специальной инженерной под-
готовки. А кадр на 40 секунд. Но 
тут уже начинается профессия. 
Придумать можно многое, а осу-
ществить... Кино все-таки техни-
чески очень сложное дело. 

А ветер в деревьях в «Одиноком 
голосе человека»? 
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Ветер в дере-
вьях — это ветер в деревьях, моя 

любовь к русской природе. Я 
просто страшно люблю деревья 
и птиц и стараюсь их замечать, 
видеть и навязывать их зрите-
лям.

Здесь на фестивале показывали 
свои работы ваши студенты из 
Кабардино-Балкарии...
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Ну вы же пред-
ставляете: для молодых людей 

из этого региона России ока-
заться здесь, на Волге, среди 
своих ровесников и коллег по-
старше. Положение с культурой 
на Северном Кавказе я могу 
определить одним словом — 
беда. Они там брошены все. Ни 
приобщения к мировой культу-
ре, ни развития культуры наци-
ональной. Руководители там ни-
как в этом не помогают. Я их воз-
ил в Локарно, привез сюда. Я 
очень хочу спасти их, пока это в 
моих силах. Среди них есть спо-
собные и хорошо образованные 
и воспитанные, у нас был боль-
шой курс литературы, вообще 
гуманитарная составляющая 
образования была у нас важней-
шей. В начале сентября при под-
держке министерства культуры 
мы начнем снимать большой 
полнометражный фильм по мо-
тивам повести Искандера «Со-

фичка», это будут делать Канте-
мир Балагов и Кира Коваленко, 
мы выиграли тендер, получили 
средства. 

В кино очень важно вовремя 
протянуть человеку руку помо-
щи. В литературе и музыке чело-
век может и сам пробиться, а 
кино — дело дорогое и техниче-
ски сложное. Нам в России нуж-
но в год сто дебютов, и только 
тогда мы получим 4—5 крупных 
больших имен для национально-
го кино. Дебют — это же проверка — 
целостности, своеобразия, органи-
зационных способностей. Боль-
шинство дебютов неудачно, но мо-
гут попасться и сокровенные та-
ланты.

Что отразилось в «Зеркале»?
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Акцент

 С уходом поколения «больших 
людей» — Бергмана, 
Тарковского, Феллини, 
Висконти — ушла фундамен-
тальная кинематографиче-
ская порода, а новая пока 
не выведена

Александр Сокуров: Я активный 
сторонник розыска всего настоя-
щего в Интернете. Там создается 
новая природа или порода визуаль-
ности.

1

Гран-при вручен фильму китайского режиссера Мяояня Чжана «Райский уго-

лок». 

Приз за лучшую режиссуру достался режиссеру Вуку Ршумовичу за фильм 

«Ничей ребенок». 

Приз «Специальное упоминание жюри» получила работа Тудора Джурджу 

«Почему я?». 

Приз «За профессиональные достижения» — фильм «Суд» индийского режиссе-

ра Чайтанья Тамхане.

Приз зрительских симпатий также получил индийский фильм «Суд».

Специальный приз молодых критиков «Голос» получил фильм «Дама с собака-

ми» арентинских режиссеров Лауры Ситарельи и Вероники Льюинас.

«Малое зеркало» Артдокфеста — фестиваля документальных фильмов — 

получил фильм Ханны Полок «Человек живет для лучшего» (Дания).

Приз «за глубокое мужество и раскрытие темы также получил фильм 

«Человек живет для лучшего».

 «Большое зеркало» Артдокфеста  получил фильм Марии Кравченко 

«На пороге страха» (Израиль).

ИТОГИ
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СОБЫТИЕ В Парке Горького открылось новое здание Музея современного искусства 

Все в Гараж! 
Жанна Васильева

М
узей современной куль-
туры «Гараж» открыл 
свое новое здание в Пар-

ке Горькогодля посетителей.
Здесь можно сыграть в пинг-

понг, поесть пельменей, полу-
чить майку со слоганом (все это в 
качестве участия в проекте «За-
втра – это вопрос» легендарного 
художника из Буэнос-Айреса 
Риркрита Тиравании), увидеть 
два полотна Эрика Булатова, 
больше напоминающих по мас-
штабу панно («Все в Гараж!»), и 
посмотреть сразу несколько вы-
ставок, в том числе сразу три — 
мировой знаменитости японки 
Яёй Кусамы. Причем Яёй Кусама 
свою «Теорию бесконечности» 
(так называется один из ее проек-
тов) распространила за пределы 
музея — в Парк Горького, приодев 
стволы деревьев в свой любимый 
красный в горошек. 

Трансформация, пожалуй, 
одно из ключевых слов, опреде-
ляющих новое пространство. Му-
зея, где выставочный зал норовит 
стать спортивным, а инсталля-
ция выплескивается за пределы 
здания, где архив (и команда мо-
лодых исследователей) идет на-
встречу зрителям, а бережно со-
храненная мозаика и зеленая 
плитка 1960-х годов — соседству-
ют с белыми панелями, готовыми 
спуститься с потолка и превра-
тить зал в «белый куб». Собст-
венно, и само здание — трансфор-
мация бывшего кафе «Времена 
года»), построенного в 1968 году. 

 Второе ключевое слово, на-
верное, сохранение, реставра-
ция. Потому что когда в марте 
2011 года команды «Гаража» и 

Рема Колхаса (архитектурное 
бюро ОМА) вошли в бывшие 
«Времена года», то их встретили 
бетонные руины без фасада, но с 
хорошо сохранившейся кон-
струкцией. Мозаика 1960-х была 
вполне типична для финала отте-
пели, плавно переходящей в эпо-
ху застоя. Но для Рема Колхаса, 
который о поколении 1968 года 
говорит «мое поколение» (имея в 
виду, конечно, студенческие бар-
рикады в мае 1968 года в Париже, 
а не танки стран Варшавского до-
говора в Праге), минималистиче-
ский аскетизм и демократизм 
кафе типового советского модер-
низма 1960-х напомнил об идеа-
лах и надеждах молодых интел-
лектуалов Европы, а не о совет-
ском общепите. И он сделал все, 
чтобы сохранить не только кон-
струкцию здания, но и мозаику, и 
даже скромную темно-зеленую 
плитку на стене холла). 

Во время экскурсии архитек-
тора журналисты поинтересова-
лись, а стоила ли игра свеч. И тут 
обнаружилось, что это для Рема 
Колхаса очень даже принципи-
альный момент.  Он, конечно, по-
нимает, что такой подход к архи-
тектуре 1960—1980-х скорее 
исключение, чем правило. Что 
правда, то правда: если эпоха Fin 
de Si cle (не недавнего века, а те-

перь уже позапрошлогo XIX) или 
конструктивизм находят по-
клонников, то лишенный яркой 
индивидуальности стиль архи-
тектуры 1960—1980-х не может 
похвастаться множеством за-
щитников. Но следы прошлого 
стираются и без нашей помощи, а 
значит, неплохо бы сохранить их 
как свидетельство былой эпохи. 
Как минимум дать возможность 
молодым войти в пространство, 
где бабушки и дедушки танцева-
ли, слушали джаз, кокетничали, 
ухаживали, влюблялись… 

Понятно, насколько этот под-
ход отличается от нашего при-
вычного глазу московского ново-
дела, когда от прошлого берется 
«коробка», которая заполняется 
новой начинкой. «Перезагрузка» 
от Рема Колхаса отличается тон-
ким диалогом с архитекторами 
той эпохи. Никакого «гигантиз-
ма». Колхас упаковывает железо-
бетонную конструкцию двумя 
слоями полупрозрачного поли-
карбоната — материала вполне 
демократичного. При этом остав-
ляет практически весь первый 
этаж «за стеклом», сохранив про-
зрачность границы между здани-
ем и парком. Более того, над вхо-
дом встроенная панель стены, 11 
метров шириной, может подни-
маться, открывая внутреннее 

пространство атриума для взгля-
да гуляющих в парке. Для терра-
сы же на крыше эта поднятая па-
нель-дверь работает временной 
«стеной». Пространство здания 
функционирует как «переход» из 
прошлого в будущее, из город-
ского парка — в музей, из Востока 
на Запад и наоборот. 

Поэтому слово «встреча» 
вполне может претендовать на 
роль третьего ключа в концепции 
здания и музея. Практически все 
выставки нацелены на активное 
взаимодействие со зрителем. По-
нятно, что эстетика соучастия, 
образцовым художником кото-
рой считается Риркрит Тирава-
ния, тут более чем уместна. Вооб-
ще-то проект Тиравании впечат-
ляет не только наличием пельме-
ней и  столов для пинг-понга, но и 
тем, что вся эта история еды-
спорта-искусства оказывается 
диалогом (или пинг-понгом) со 
словацким концептуалистом 
Юлиусом Коллером (1939—
2007), который был страстным 
любителем тенниса и устраивал 
перформансы, задействовав мя-
чики и ракетки для пинг-понга. 
Выставка Коллера — тут же, она 
для «Гаража» явно еще и продол-
жение темы современного искус-
ства в бывших соцстранах. 

Фактически все нынешние 
выставки — заявка о выбранных 
музеем стратегиях работы. Хиты 
— выставки мировых знаменито-
стей, будь то Катарина Гроссе (ее 
живописная инсталляция заняла 
все пространство временного па-
вильона «Гаража»), Яёй Кусама 
или Тайрин Саймон (она сделала 
проект с «Росатомом», результа-
ты которого можно будет безопа-
сно рассмотреть только в …3015 

году) — лишь одна из ставок. Дру-
гая —  исследовательские проек-
ты, сделанные на основе архива 
отечественного искусства по-
следних тридцати — пятидесяти 
лет. В этом смысле и фотографи-
ческая выставка «Инсайдер» Ге-
оргия Кизевальтера, и социоло-
гический проект «Древо совре-

менного искусства», и «Полевые 
исследования» — это демонстра-
ция намерений, что «древо сов-
ременного искусства» собирают-
ся растить, поливать, изучать…

Кино Вчера в Сочи «Кинотавр» назвал победителей 

Страна ноль три 
Ирина Корнеева, Сочи 

В
чера завершился 26-й 
Открытый россий-
ский кинофестиваль 
«Кинотавр».

Приз за лучшую ре-
жиссуру единогласно прису-
жден Алексею Федорченко за 
фильм «Ангелы революции». 
Призы Гильдии киноведов и ки-
нокритиков: главного критиче-
ского «Слона» поделили «Анге-
лы революции» Алексея Федор-
ченко и «Страна Оз» Василия 
Сигарева; вторая по значимости 
награда досталась «Пионерам-
героям» дебютантки Натальи 
Кудряшовой. 

В число лидеров попали и но-
вый фильм главного призера 
прошлого «Кинотавра» Алек-
сандра Котта «Инсайт» — о дру-
гой реальности, которую стара-
ется открыть для себя ослепший 
человек; и чистая, светлая, как 
поцелуй ребенка, картина Анд-
рея Зайцева «14+» о первой 
любви современных Ромео и 
Джульетты из спального района 
большого города; и «Тряпичный 
союз» Михаила Местецкого, со-
бравший самые противоречи-
вые отклики на фестивале — от 
абсолютного восторга до почти 
полного непонимания. Речь в 
нем о подростковой бесшабаш-
ности и юношеской уверенно-
сти, что можно изменить мир, 
стоит провозгласить создание 
собственного союза, например 
тряпичного, и очень захотеть 
жить только по своим правилам 
— состоянии, свойственном ка-
ждому человеку в определенном 
возрасте и очень непродолжи-
тельное время. 

Многих поклонников на «Ки-
нотавре» обрело «Спасение» 
Ивана Вырыпаева, в котором ка-
толическая монахиня из Поль-
ши попадает в Тибет, — блестя-
щей актерской работе Полины 
Гришиной, непрофессиональ-
ной до этого момента актрисы, 
состоящей в штате театра «Пра-
ктика» у Вырыпаева художни-
ком, аплодировали стоя. Филь-

му режиссера Виктора Демента 
«Находка» — экранизации одно-
именной повести Владимира 
Тендрякова — пророчили призы 
за операторское искусство Анд-
рея Найденова, благодаря кото-
рому природа здесь стала почти 
главным героем картины, и за 
лучшую мужскую роль — Алек-
сею Гуськову. Здесь он сыграл 
деревенского мужика, инспек-
тора рыбнадзора, волею судьбы 
и вследствие своего характера 
оказавшегося в таежном лесу с 
грудным ребенком на руках за 
десятки километров от людей. 
Спасти замерзающего младенца 
его персонажу не удается, но 
путь к спасению своей души че-
рез долгие муки совести (на 
экране — крупным планом) он 
откроет. 

Про «Ангелов революции» 
Алексея Федорченко мы писали 
подробно (см. «РГ» за 11 июня), 
в двух словах — там о прививке 
советских традиций хантый-
ским и ненецким шаманам в 
1934 году. В жанре активного 
режиссерского использования 
колорита национальных само-
бытных культур Федорченко 
нет равных.

Виртуозности работы с деть-
ми режиссера-дебютантки На-
тальи Кудряшовой в «Пионерах-
героях» могли бы позавидовать 
многие признанные киномасте-
ра, рискнувшие и отважившие-
ся до нее в фокус взять мир ма-
ленького человечка со всеми его 
детскими проблемами, над-
еждами, страхами и радостями. 
Портрет поколения сегодняш-
них тридцати-сорокалетних, 
кто в числе последних носил 
красный галстук, у Натальи Ку-
дряшовой получился объемным 
и объективным. Герои фильма в 

советском детстве мечтали о по-
двигах, и никто не ожидал, что 
стоит только вырасти, и мечту о 
подвиге заменит мечта о ста-
бильности…

От «Страны Оз» Василия Си-
гарева — новогодней комедии от 
создателя «Волчка» и «Жить», 
ждали юмора черного, а получи-
ли всякого — серо-буро-малино-
вого. И если его «Жить» на од-
ном из предыдущих фестивалей 
переименовали в «Жуть» (приз 
за лучшую режиссуру «Кино-
тавра» 2012 года), то название 
фильма «Страна Оз», в котором 
девушка из провинции, прие-
хавшая в большой город на зара-
ботки, за одну новогоднюю ночь 
получает столько же травм, 
сколько боксер на ринге, на фе-
стивале 2015 года трактовали 

как «Страну ноль три». Всем жи-
телям которой требуется сроч-
ная медицинская, психологиче-
ская или психиатрическая по-
мощь. 

Собственно, вокруг главной 
шестерки — «Спасения», «Анге-
лов революции», «Страны Оз», 
«Тряпичного союза», «Пионе-
ров-героев» и «Инсайта» разво-
рачивалась основная фести-
вальная интрига «Кинотавра»: о 
них больше всего говорили, на 
них больше делали ставок, их 
ярче всего обсуждали на пресс-
конференциях. Но от столь неод-
нородного по эстетическим 
взглядам состава жюри основ-
ного конкурса (председатель — 
Алексей Учитель) ждали захва-
тывающих неожиданностей.  

И они случились: главный 
приз ушел Анне Меликян за аб-
солютно не фестивальное, зри-
тельское кино для проката «Про 
любовь». Ей же вручили приз 
жюри кинопрокатчиков.

Это музей, где выставочный зал норовит стать спортивным.

Акцент

 Практически все выставки 
нацелены на активное 
взаимодействие со зрителем

Все материалы автора на сайте
www.rg.ru/sujet/3663

НО КЕПЧОНКУ НЕ СДЕРЕМ 
С ВИСКА 
ГОССЕКРЕТАРЬ США Джон Керри поздравил россиян 
с Днем России и напомнил о культурных связях между 
двумя странами. «Сейчас подходящий момент, чтобы 
вспомнить о глубоких связях между российской и аме-
риканской культурой — от Баланчина до Бродского, 
от Ростроповича до Толстой, от Барышникова до Ротко». 

Он также напомнил «об отмечаемом в нынешнем году 
90-летии эпического путешествия Владимира Маяков-
ского по США, отмеченного его произведением «Мое от-
крытие Америки». По мнению Керри, «слова Маяковско-
го являются напоминанием важности связей на уровне 
народов для укрепления взаимопонимания и уважения». 

Золотые слова! Хотя злые блогеры уже заметили, что, 
называя российских деятелей культуры, Джон Керри 
упомянул сплошь эмигрантов.

Но не это важно. Гораздо важнее, что даже в самые 
трудные времена отношений между Россией и Америкой 

нам есть о чем 
вспомнить. Да 
просто — о чем пого-
ворить. Да вот хотя 
бы и о поездке в Аме-
рику Маяковского.

Не знаю, умаляет 
ли это наше нацио-
нальное достоинст-
во или нет, но, поло-
жа руку на сердце, 
признаем: побывать 
в Америке всегда 
было мечтой русско-
го человека. Для до-
революционных 
подростков, начи-
тавшихся Купера, 
она была страной 

индейцев, прерий (не знаю, чем они так выгодно отлича-
лись от русских степей) и — безграничной свободы. Так 
что если уж бежать из России, то, конечно, в Америку!

Но не только русские мальчики об этом мечтали. 
В Америке хотел побывать Чехов и собирался туда. А пое-
хал на Сахалин. В Америку хотел бежать и Лев Толстой, 
когда первый раз ушел из дома. А «добежал» потом до Ас-
тапова. И Тургенев о ней думал, узнав, что американцы 
первыми перевели на английский язык роман «Отцы 
и дети». А что, Базаров — это же американский тип.

Маяковский оказался в Америке, сначала посетив 
Мексику. Но не потому, что он принципиально хотел сна-
чала посетить Мексику. В американской визе революци-
онному поэту несколько раз отказывали, и он решил 
«взять» Америку измором. На пароходе «Эспань» до-
брался до Кубы, потом до Веракруса, оттуда до Мехико, 
затем — в Ларедо (граница между Мексикой и САСШ, Се-
веро-Американскими Соединенными Штатами), где его 
несколько часов продержали за решеткой, прежде чем 
дать визу в «самую свободную страну мира». Разговор 
поэта с американским визовым чиновником не слабее 
известного «Разговора с фининспектором о поэзии».

«Москва. Это в Польше?» — спросили в американском 
консульстве Мексики. «Нет, — отвечал я, — это в СССР». 
Никакого впечатления... Я долго объясняю на ломаней-
шем полуфранцузском, полуанглийском языке цели 
и права своего въезда. Американец слушает, молчит, об-
думывает, не понимает и, наконец, обращается по-рус-
ски: «Ты — жид?» Я опешил. В дальнейший разговор аме-
риканец не вступил за неимением других слов. Помучил-
ся и минут через десять выпалил: «Великоросс?» — «Ве-
ликоросс, великоросс, — обрадовался я...»

«Мое открытие Америки» — вещь потрясающая по бо-
гатству психологических нюансов. Он, главный поэт фу-
туристов, едет в страну победившего футуризма, но 
при этом испытывает сложные переживания. Здесь 
и гордость великоросса — да, великоросса, родившегося 
в грузинской глубинке, но в русской дворянской семье, 
с казацкими предками, и ставшего большим русским по-
этом. Здесь и страстное желание увидеть Америку, где 
уже живет его товарищ Давид Бурлюк, устроивший ему 
лекции в Нью-Йорке, где в залы набивалось до 2000 чело-
век. Но и постоянная память о том, что он здесь не просто 
так, а представитель великой советской державы. Поэто-
му: «Я в восторге от Нью-Йорка города. / Но кепчонку 
не сдеру с виска. / У советских собственная гордость...»

Все это накладывается на его любовь с 20-летней 
эмигранткой Элли Джонс, ушедшей от богатого мужа 
(«Мы целуем — беззаконно! — над Гудзоном ваших длин-
ноногих жен...») и родившей от Маяковского дочь.

Патрисия Томпсон трижды приезжала в Россию 
(1991, 2002, 2008), 
просила называть ее 
Еленой Владимиров-
ной Маяковской и 
рассказывала нам о 
своем великом отце, 
которого видела 
один раз в Ницце в 
возрасте двух лет. 
Тоже история...

Поездка Маяков-
ского в Америку — 
это водораздел меж-
ду одним «держав-
ным», великорус-
ским восприятием Америки и вторым, тоже «держав-
ным», но уже советским.

Достоевский, как настоящий великодержавник, над 
мечтой русских сбежать в Америку посмеивался, наде-
ляя этим желанием несимпатичных героев. А Митя Кара-
мазов, выбирая из двух зол, бежать в Америку или отпра-
виться на русскую каторгу, выбрал все-таки каторгу.

Если русские писали об Америке романы, то они вы-
ходили какими-то «антиамериканскими». Что «Лолита» 
Набокова, что «Это я — Эдичка» Лимонова. А Василий Ак-
сенов рассказывал, что бежал из СССР, спасая свои ро-
маны, а потом бежал из США... спасая свои романы. 

Мы с Америкой всегда будем меряться силой — это уж 
такой закон. Русский человек не может просто пройти по 
Бруклинскому мосту. Он должен пройти по Бруклинско-
му мосту именно как русский человек. Маяковский, про-
ходя по мосту, сострадал нищим, которые бросаются от-
сюда в Гудзон. Он перепутал Гудзон с Биг-Ривер. Потому 
что думал при этом не о том, где находится, а о чем-то 
другом. «Чтоб в дебатах потел Госплан, мне давая зада-
ния на год...» Это из стихотворения «Домой!», последне-
го из американского цикла.

И, знаете, это хорошо! Будем меряться крутизной. 
На территории культуры. Без хамства и невежества. 

Разговор поэта 
с американским 
визовым чиновни-
ком не слабее 
его известного 
«Разговора 
с фининспектором 
о поэзии»

Русский человек не 
может просто прой-
ти по Бруклинскому 
мосту. Он должен 
пройти по нему как 
русский человек

Главный приз 26-го Открытого российского фестиваля «Кинотавр» получил фильм режиссера 
Анны Меликян «Про любовь».

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Акцент

 От столь неоднородного 
по эстетическим взглядам 
состава жюри ждали 
захватывающих 
неожиданностей

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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Алексей Федорченко,
«Ангелы революции»:

— У меня есть примета: когда приез-

жаешь на фестиваль и начинаются 

охи-ахи: «Гениально!», это значит, 

ничего не получишь. Я в таких случа-

ях даже иногда на закрытие не иду. 

А когда все тихо, тебя никто не зна-

ет, обязательно чего-нибудь получа-

ешь… Я живу в Екатеринбурге, за 

Уралом, и жизнь моя довольно спо-

койная и простая, а бренд Алексей 

Федорченко существует где-то… 

даже не столько в Москве, сколько 

за границей. И он все время обра-

стает статьями, призами, какими-то 

сплетнями — он давно живет сам 

по себе…

ЦИТАТА
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ЛАУРЕАТЫ «КИНОТАВРА»
Лучшая операторская работа — Андрей Найденов ( «Находка»).
Приз имени Микаэла Таривердиева — за лучшую музыку к фильму — 
Николя Рабеюс  («Синдром Петрушки»).
Приз имени Григория Горина за лучший сценарий — 
Василий Сигарев и Андрей Ильенков («Страна Оз»).
Спецдиплом жюри — Андрей Зайцев  («14+»).
За лучшую женскую роль — Полина Гришина («Спасение»).
За лучшую мужскую роль — Василий Буткевич, Александр Паль, 
Павел Чинарев, Иван Янковский («Тряпичный союз»).
За лучший дебют — Элла Манжеева («Чайки»).
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I. Общие положения 
Предмет регулирования регламента

1. Административный регламент Министерства образования и науки Российской 
Федерации по предоставлению государственной услуги по выдаче по ходатайствам обра-
зовательных организаций высшего образования, образовательных организаций допол-
нительного профессионального образования и научных организаций разрешений на 
создание на их базе советов по защите диссертаций на соискание ученой степени канди-
дата наук, на соискание ученой степени доктора наук, определению и изменению соста-
вов этих советов, определению перечня научных специальностей, по которым этим сове-
там предоставляется право приема диссертаций для защиты (далее — Административ-
ный регламент), определяет сроки и последовательность административных процедур 
(действий) при предоставлении государственной услуги по выдаче по ходатайствам обра-
зовательных организаций высшего образования, образовательных организаций допол-
нительного профессионального образования и научных организаций разрешений на 
создание на их базе советов по защите диссертаций на соискание ученой степени канди-
дата наук, на соискание ученой степени доктора наук, определению и изменению соста-
вов этих советов, определению перечня научных специальностей, по которым этим сове-
там предоставляется право приема диссертаций для защиты (далее — государственная 
услуга).

Круг заявителей
2. Заявителями на предоставление государственной услуги являются образовательные 

организации высшего образования, образовательные организации дополнительного про-
фессионального образования и научные организации, осуществляющие научные исследо-
вания и выполняющие опытно-конструкторские и технологические работы по областям 
знаний, соответствующим научным специальностям и отраслям науки, предусмотренным 
Номенклатурой научных специальностей, утвержденной Министерством образования и 
науки Российской Федерации1 (далее — заявители).

Требования к порядку информирования о предоставлении государственной услуги
3. Информация о месте нахождения, справочных телефонах, официальном сайте в 

информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», адресе электронной почты, гра-
фике работы Министерства образования и науки Российской Федерации (далее — Мино-
брнауки России):

место нахождения: Москва, Тверская ул., д. 11;
справочные телефоны: (495) 539-55-19, (499) 237-97-63;
официальный сайт в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»: http://

минобрнауки.рф/;
адрес электронной почты: info@mon.gov.ru;
график работы:
понедельник, вторник, среда, четверг — с 9.00 до 18.00;
пятница и предпраздничные дни — с 9.00 до 16.45;
перерыв — с 12.00 до 12.45.
4. Административные действия в рамках государственной услуги выполняются феде-

ральными государственными гражданскими служащими Минобрнауки России в соответст-
вии с установленным распределением должностных обязанностей (далее — специалисты).

Информация о месте нахождения, справочном телефоне, адресе электронной почты, 
графике работы уполномоченного структурного подразделения Минобрнауки России 
(далее — Департамент):

место нахождения: 117997, Москва, Люсиновская ул., д. 51;
справочный телефон: (499) 237-58-34;
адрес электронной почты: d13@mon.gov.ru;
график работы:
понедельник, вторник, среда, четверг — с 9.00 до 18.00;
пятница и предпраздничные дни — с 9.00 до 16.45;
перерыв — с 12.00 до 12.45.
5. Информация по вопросам предоставления государственной услуги включает следу-

ющие сведения:
место нахождения, справочные телефоны, адреса электронной почты, график работы 

Минобрнауки России и Департамента;
перечень нормативных правовых актов, регулирующих отношения, возникающие в 

связи с предоставлением государственной услуги, с указанием их реквизитов;
круг заявителей, которым предоставляется государственная услуга;
описание результата предоставления государственной услуги;
сроки предоставления государственной услуги;
исчерпывающий перечень документов, необходимых в соответствии с нормативными 

правовыми актами для предоставления государственной услуги, которые являются необхо-
димыми и обязательными для предоставления государственной услуги, подлежащих пред-
ставлению заявителем, способы их получения заявителем, порядок их представления;

перечень оснований для отказа в приеме документов;
перечень оснований для отказа в предоставлении государственной услуги;
порядок информирования о ходе предоставления государственной услуги;
порядок досудебного (внесудебного) обжалования заявителем решений и действий 

(бездействия) Минобрнауки России, должностного лица Минобрнауки России либо феде-
рального государственного гражданского служащего при предоставлении государственной 
услуги.

6. Информация по вопросам предоставления государственной услуги может быть полу-
чена заявителями:

на официальном сайте Минобрнауки России в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет»: http://минобрнауки.рф/ (далее — Сайт Минобрнауки России);

в федеральной государственной информационной системе «Единый портал государст-
венных и муниципальных услуг (функций)»: (www.gosuslugi.ru) (далее — Портал);

на информационных стендах Минобрнауки России, находящихся по адресу: 117997, 
Москва, Люсиновская ул., д. 51 (далее — информационные стенды);

с использованием средств телефонной связи;
по почте (по электронной почте).
7. На Сайте Минобрнауки России, Портале и информационных стендах, помимо инфор-

мации по вопросам предоставления государственной услуги, размещаются:
текст Административного регламента с приложениями;
почтовый адрес, справочные телефоны, адреса электронной почты для обращений по 

вопросам предоставления государственной услуги и для получения сведений о ходе предо-
ставления государственной услуги;

формы и рекомендуемые образцы оформления документов, необходимых для предо-
ставления государственной услуги.

8. Заявитель имеет право на получение сведений о ходе предоставления государствен-
ной услуги по телефону, по почте (по электронной почте).

Заявитель информируется по почте (по электронной почте) в порядке, установленном 
Административным регламентом:

о регистрации документов, представленных заявителем для предоставления государст-
венной услуги;

о принятии решения о предоставлении или об отказе в предоставлении государствен-
ной услуги.

9. На обращение по телефону руководителя или уполномоченного лица заявителя спе-
циалист сообщает свои фамилию, имя, отчество (последнее — при наличии), должность, 
дает разъяснения по вопросам предоставления государственной услуги, информирует о 
ходе предоставления государственной услуги.

Время разговора не должно превышать десяти минут. В случае если для ответа требует-
ся продолжительное время, специалист предлагает обратиться за необходимой информа-
цией в письменной форме либо назначить другое удобное для обратившегося лица время 
для информирования по телефону.

В случае если специалист, принявший звонок, не может самостоятельно ответить на 
поставленные вопросы, он сообщает обратившемуся лицу телефонный номер, по которому 
можно получить необходимую информацию.

10. На обращение заявителя по вопросам предоставления государственной услуги, 
получения сведений о ходе предоставления государственной услуги, поступившее по почте 
в письменной форме (по электронной почте в форме электронного документа), заявителю 
направляется ответ на почтовый адрес (адрес электронной почты) с соответствующими 
разъяснениями и сведениями в срок, установленный законодательством Российской Феде-
рации.

Датой получения обращения по почте в письменной форме (по электронной почте в 
форме электронного документа) является дата его регистрации в Минобрнауки России.

II. Стандарт предоставления государственной услуги 
Наименование государственной услуги

11. Государственная услуга по выдаче по ходатайствам образовательных организаций 
высшего образования, образовательных организаций дополнительного профессионально-
го образования и научных организаций разрешений на создание на их базе советов по защи-
те диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени 
доктора наук, определению и изменению составов этих советов, определению перечня 
научных специальностей, по которым этим советам предоставляется право приема диссер-
таций для защиты.

Наименование федерального органа исполнительной власти, предоставляющего 
государственную услугу

12. Предоставление государственной услуги осуществляется Минобрнауки России.
13. При предоставлении государственной услуги Минобрнауки России не вправе требо-

вать от заявителя осуществления действий, в том числе согласований, необходимых для 
получения государственной услуги и связанных с обращением в иные государственные 
органы и организации, за исключением получения услуг, включенных в перечень услуг, 
которые являются необходимыми и обязательными для предоставления государственных 
услуг, утвержденный Правительством Российской Федерации2.

Описание результата предоставления государственной услуги
14. Результатом предоставления государственной услуги является:
издание приказа Минобрнауки России о выдаче разрешения на создание совета по 

защите диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой сте-
пени доктора наук (далее — диссертационный совет) на базе заявителя с определением 
состава диссертационного совета и перечня научных специальностей, по которым диссер-
тационному совету предоставляется право приема диссертаций для защиты;

издание приказа Минобрнауки России о внесении изменений в состав диссертационно-
го совета на базе заявителя;

издание приказа Минобрнауки России об отказе в выдаче разрешения на создание дис-
сертационного совета на базе заявителя с определением состава диссертационного совета 
и перечня научных специальностей, по которым диссертационному совету предоставляется 
право приема диссертаций для защиты;

письменное уведомление об отказе во внесении изменений в состав диссертационного 
совета на базе заявителя или об отказе в выдаче разрешения на создание диссертационного 
совета на базе заявителя с определением состава диссертационного совета и перечня науч-
ных специальностей, по которым диссертационному совету предоставляется право приема 
диссертаций для защиты.

Сроки предоставления государственной услуги
15. Срок предоставления государственной услуги по выдаче по ходатайствам образова-

тельных организаций высшего образования, образовательных организаций дополнитель-
ного профессионального образования и научных организаций разрешений на создание на 
их базе советов по защите диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на 
соискание ученой степени доктора наук, определению и изменению составов этих советов, 
определению перечня научных специальностей, по которым этим советам предоставляется 
право приема диссертаций для защиты, не должен превышать девяти месяцев с даты реги-
страции в Минобрнауки России документов заявителя, необходимых для предоставления 
государственной услуги.

Перечень нормативных правовых актов, регулирующих отношения, 
возникающие в связи с предоставлением государственной услуги

16. Предоставление государственной услуги осуществляется в соответствии со следую-
щими нормативными правовыми актами:

Федеральным законом от 23 августа 1996 г. № 127-ФЗ «О науке и государственной науч-
но-технической политике» (Собрание законодательства Российской Федерации, 1996, 
№ 35, ст. 4137; 1998, № 30, ст. 3607; № 51, ст. 6271; 2001, № 1, ст. 20; 2004, № 35, ст. 3607; 
2005, № 27, ст. 2715; 2006, № 1, ст. 10; № 50, ст. 5280; 2007, № 49, ст. 6069; 2008, № 30, 
ст. 3616; 2009, № 1, ст. 17; № 7, ст. 786; № 31, ст. 3923; № 52, ст. 6434; 2010, № 19, ст. 2291; 
№ 31, ст. 4167; 2011, № 10, ст. 1281; № 30, ст. 4596, ст. 4597, ст. 4602; № 45, ст. 6321; № 49, 
ст. 7063; 2012, № 31, ст. 4324; № 50, ст. 6963; 2013, № 19, ст. 2320; № 27, ст. 3477; № 39, 
ст. 4883; № 44, ст. 5630; 2014, № 52, ст. 7554);

Федеральным законом от 27 июля 2010 г. № 210-ФЗ «Об организации предоставления 
государственных и муниципальных услуг» (Собрание законодательства Российской Феде-
рации, 2010, № 31, ст. 4179; 2011, № 15, ст. 2038; № 27, ст. 3879, ст. 3880; № 29, ст. 4291; 
№ 30, ст. 4587; № 49, ст. 7061; 2012, № 31, ст. 4322; 2013, № 14, ст. 1651; № 27, ст. 3477, 
ст. 3480; № 30, ст. 4084; № 51, ст. 6679, № 52, ст. 6961, ст. 7009; 2014, № 26, ст. 3366; № 30, 
ст. 4264; 2015, № 1, ст. 67, ст. 72) (далее — Федеральный закон «Об организации предостав-
ления государственных и муниципальных услуг»);

постановлением Правительства Российской Федерации от 16 мая 2011 г. № 373 «О раз-
работке и утверждении административных регламентов исполнения государственных фун-
кций и административных регламентов предоставления государственных услуг» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2011, № 22, ст. 3169; № 35, ст. 5092; 2012, № 28, 
ст. 3908; № 36, ст. 4903; № 50, ст. 7070; № 52, ст. 7507; 2014, № 5, ст. 506);

постановлением Правительства Российской Федерации от 25 июня 2012 г. № 634 «О 
видах электронной подписи, использование которых допускается при обращении за полу-
чением государственных и муниципальных услуг» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2012, № 27, ст. 3744; 2013, № 45, ст. 5807);

постановлением Правительства Российской Федерации от 16 августа 2012 г. № 840 «О 
порядке подачи и рассмотрения жалоб на решения и действия (бездействие) федеральных 
органов исполнительной власти и их должностных лиц, федеральных государственных 
служащих, должностных лиц государственных внебюджетных фондов Российской Феде-
рации, а также Государственной корпорации по атомной энергии «Росатом» и ее должност-
ных лиц» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, № 35, ст. 4829; 2014, 
№ 50, ст. 7113);

постановлением Правительства Российской Федерации от 3 июня 2013 г. № 466 «Об 
утверждении Положения о Министерстве образования и науки Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2013, № 23, ст. 2923; № 33, ст. 4386; 
№ 37, ст. 4702; 2014, № 2, ст. 126; № 6, ст. 582; № 27, ст. 3776);

постановлением Правительства Российской Федерации от 23 сентября 2013 г. № 836 
«Об утверждении Положения о Высшей аттестационной комиссии при Министерстве обра-
зования и науки Российской Федерации» (Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 2013, № 40, ст. 5072; № 50, ст. 6605; 2015, № 12, ст. 1765) (далее — Положение о Выс-
шей аттестационной комиссии);

постановлением Правительства Российской Федерации от 24 сентября 2013 г. № 842 «О 
порядке присуждения ученых степеней» (Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 2013, № 40, ст. 5074; 2014, № 32, ст. 4496);

приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 25 февраля 
2009 г. № 59 «Об утверждении Номенклатуры специальностей научных работников» (заре-
гистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 20 марта 2009 г., регистраци-
онный № 13561) с изменениями, внесенными приказами Министерства образования и 
науки Российской Федерации от 11 августа 2009 г. № 294 (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 2 октября 2009 г., регистрационный № 14958), от 16 ноя-
бря 2009 г. № 603 (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 8 
декабря 2009 г., регистрационный № 15408) и от 10 января 2012 г. № 5 (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской Федерации с 1 февраля 2012 г., регистрационный 
№ 23091) (далее — номенклатура специальностей научных работников);

приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 25 декабря 
2013 г. № 1393 «Об утверждении Положения об экспертном совете Высшей аттестационной 
комиссии при Министерстве образования и науки Российской Федерации» (зарегистриро-
ван Министерством юстиции Российской Федерации 24 февраля 2014 г., регистрационный 
№ 31405);

приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 13 января 2014 
г. № 7 «Об утверждении Положения о совете по защите диссертаций на соискание ученой 
степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук» (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской Федерации 24 февраля 2014 г., регистрационный 
№ 31404) с изменениями, внесенными приказами Министерства образования и науки Рос-
сийской Федерации от 25 июня 2014 г. № 689 (зарегистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 26 июня 2014 г., регистрационный № 32856) и от 9 декабря 2014 г. 
№ 1560 (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 2 февраля 2015 
г., регистрационный № 35820) (далее — Положение о диссертационном совете).

Исчерпывающий перечень документов, необходимых в соответствии с нормативными 
правовыми актами для предоставления государственной услуги, которые являются 

необходимыми и обязательными для предоставления государственной услуги, 
подлежащих представлению заявителем, способы их получения заявителем, 

порядок их представления
17. Для предоставления государственной услуги заявителем представляются следую-

щие документы:
17.1. Для получения разрешения на создание диссертационного совета на базе заявите-

ля с определением состава диссертационного совета и перечня научных специальностей, по 
которым диссертационному совету предоставляется право приема диссертаций для защи-
ты:

а) ходатайство о выдаче разрешения на создание на базе заявителя диссертационного 
совета (приложение № 1 к Административному регламенту), которое должно содержать 
обоснование необходимости создания диссертационного совета по заявленным научным 
специальностям и целесообразности его функционирования на базе заявителя, гарантии 
обеспечения необходимых условий для работы диссертационного совета, выделения 
средств, необходимых для рассмотрения и защиты диссертаций, подтверждение согласия 
кандидатов в члены диссертационного совета на обработку их персональных данных, адрес 
местонахождения и адрес официального сайта заявителя в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет». Также, при наличии, приводятся сведения о праве заявителя 
осуществлять подготовку научно-педагогических кадров в аспирантуре (адъюнктуре) по 
направлениям подготовки, соответствующим заявленным научным специальностям, о воз-
можности вести аудиовидеозапись заседаний диссертационного совета, наличии системы 
проверки использования заимствованного материала без ссылки на автора и (или) источ-
ник заимствования, результатов научных работ, выполненных в соавторстве, без ссылки на 
соавторов, а также о возможности прямой трансляции заседаний диссертационного совета 
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет». Ходатайство подается на 
создание каждого заявляемого диссертационного совета отдельно;

б) информация о заявителе, на базе которого создается (создан) диссертационный 
совет (приложение № 2 к Административному регламенту), содержащая:

сведения о научных и научно-педагогических кадрах, подготовленных по направлениям 
подготовки, соответствующим заявленным научным специальностям, за 5 лет, предшест-
вующих дате подачи ходатайства заявителя о выдаче разрешения на создание на его базе 
диссертационного совета;

сведения о научных исследованиях, соответствующих заявленным научным специаль-
ностям, выполненных в рамках научно-технических программ, федеральных целевых про-
грамм, грантов, по государственным заданиям за 5 лет, предшествующих дате подачи хода-
тайства заявителя о выдаче разрешения на создание на его базе диссертационного совета;

данные о количестве публикаций сотрудников заявителя за 5 лет, предшествующих 
дате подачи ходатайства заявителя о выдаче разрешения на создание на его базе диссерта-
ционного совета, по тематике заявленных научных специальностей;

сведения о количестве изданных сотрудниками заявителя рецензируемых монографий 
по тематике заявленных научных специальностей за 5 лет, предшествующих дате подачи 
ходатайства заявителя о выдаче разрешения на создание на его базе диссертационного 
совета;

в) сведения о каждом кандидате в члены диссертационного совета (приложение № 3 к 
Административному регламенту), содержащие:

данные о присужденной ученой степени с указанием шифра научной специальности, по 
которой защищена диссертация (на момент присуждения ученой степени) (для лиц, имею-
щих ученую степень, полученную в иностранном государстве — свидетельство о признании 
ученой степени, полученной в иностранном государстве, за исключением случаев, когда 
иностранные ученые степени подпадают под действие международных договоров Россий-
ской Федерации, а также получены в иностранных образовательных организациях и науч-
ных организациях, перечень которых устанавливается Правительством Российской Феде-
рации3);

данные о количестве публикаций за 5 лет, предшествующих дате подачи ходатайства 
заявителя о выдаче разрешения на создание на его базе диссертационного совета, по тема-
тике заявленной научной специальности;

цитируемость в Российском индексе научного цитирования (далее — РИНЦ) (общее 
число ссылок на публикации кандидата в члены диссертационного совета в РИНЦ) за 5 лет, 
предшествующих дате подачи ходатайства заявителя;

информацию об участии с докладами по тематике заявленных научных специальностей 

на международных конференциях, организаторами которых являются ведущие междуна-
родные профессиональные ассоциации в соответствующей области знаний, а также орга-
низации, входящие в перечень иностранных образовательных организаций и научных орга-
низаций, иностранные ученые степени и иностранные ученые звания полученные в которых 
признаются в Российской Федерации, утвержденный Правительством Российской Федера-
ции4, за 5 лет, предшествующих дате подачи ходатайства заявителя;

данные о количестве изданных рецензируемых монографий по тематике, отвечающей 
заявленной научной специальности, за 5 лет, предшествующих дате подачи ходатайства 
заявителя;

препринты, размещенные в международных исследовательских сетях, по тематикам 
заявленных научных специальностей за 5 лет, предшествующих дате подачи ходатайства 
заявителя;

г) подписанное председателем диссертационного совета и ученым секретарем диссер-
тационного совета подтверждение согласия каждого из кандидатов в члены диссертацион-
ного совета на обработку и передачу его персональных данных.

Название специальностей в создаваемом (созданном) диссертационном совете должно 
соответствовать номенклатуре специальностей научных работников с указанием шифра 
заявляемой специальности и отрасли науки.

17.2. Для получения разрешения на создание диссертационного совета на базе несколь-
ких организаций (далее — объединенный диссертационный совет) заявитель представляет 
документы, предусмотренные пунктом 17.1 Административного регламента, и соглашение 
образовательных организаций высшего образования, образовательных организаций 
дополнительного профессионального образования и научных организаций об участии в 
объединенном диссертационном совете. Требования, изложенные в подпунктах «а» и «б» 
пункта 17.1 Административного регламента, относятся к каждому участнику соглашения.

17.3. Для изменения состава диссертационного совета заявитель представляет следую-
щие документы:

а) ходатайство об изменении состава диссертационного совета, в котором перечисля-
ются все предполагаемые изменения и обосновывается их необходимость, по форме согла-
сно приложению № 4 к Административному регламенту;

б) сведения о вновь вводимых членах диссертационного совета, а также о членах сове-
та, изменяющих ученую степень, научную специальность (отрасль науки) в диссертацион-
ном совете (приложение № 3 к Административному регламенту).

18. Заполненные документы подписываются руководителем заявителя или лицом, 
исполняющим его обязанности, и заверяются печатью заявителя.

Ходатайство о выдаче разрешения на создание на базе заявителя объединенного дис-
сертационного совета, сведения о каждом кандидате в члены объединенного диссертаци-
онного совета подписываются руководителями или лицами, исполняющими их обязаннос-
ти, и заверяются печатями всех организаций — участников соглашения о создании объеди-
ненного диссертационного совета.

19. Для предоставления государственной услуги заявитель представляет в Минобрнау-
ки России документы, указанные в пунктах 17.1—17.3 Административного регламента, в 
электронной форме и на бумажном носителе.

Документы в электронной форме направляются в Минобрнауки России посредством 
Портала (www.gosuslugi.ru).

При обращении в электронной форме за получением государственной услуги ходатай-
ство и каждый прилагаемый к нему документ подписываются квалифицированной элек-
тронной подписью заявителя.

Документы в одном экземпляре на бумажном носителе представляются по почте или в 
экспедицию Минобрнауки России по адресу: 117997, Москва, Люсиновская ул., д. 51.

Исчерпывающий перечень документов, необходимых в соответствии с нормативными 
правовыми актами для предоставления государственной услуги, которые находятся 

в распоряжении государственных органов, органов местного самоуправления 
и иных органов, участвующих в предоставлении государственной услуги, 

и которые заявитель вправе представить по собственной инициативе, 
а также способы их получения заявителями, порядок их представления

20. Представления других документов, кроме тех, которые указаны в пунктах 17.1 — 
17.3 Административного регламента, необходимых для предоставления государственной 
услуги, законодательством Российской Федерации не предусмотрено.

21. Минобрнауки России не вправе требовать от заявителя:
представления документов и информации или осуществления действий, представле-

ние или осуществление которых не предусмотрено нормативными правовыми актами, 
регулирующими отношения, возникающие в связи с предоставлением государственной 
услуги;

представления документов и информации, которые в соответствии с нормативными 
правовыми актами Российской Федерации, нормативными правовыми актами субъектов 
Российской Федерации и муниципальными правовыми актами находятся в распоряжении 
государственных органов, предоставляющих государственную услугу, иных государствен-
ных органов, органов местного самоуправления и (или) подведомственных государствен-
ным органам и органам местного самоуправления организаций, участвующих в предостав-
лении государственных или муниципальных услуг, за исключением документов, указанных 
в части 6 статьи 7 Федерального закона «Об организации предоставления государственных 
и муниципальных услуг».

Исчерпывающий перечень оснований для отказа в приеме документов, 
необходимых для предоставления государственной услуги

22. Основаниями для отказа в приеме документов, необходимых для предоставления 
Минобрнауки России государственной услуги, являются:

поступление ходатайства от организации, не относящейся к кругу заявителей, указан-
ных в пункте 2 Административного регламента;

представление заявителем неполного комплекта документов, предусмотренных пун-
ктами 17.1 — 17.3 Административного регламента.
Исчерпывающий перечень оснований для приостановления или отказа в предоставлении 

государственной услуги
23. Оснований для приостановления предоставления государственной услуги законода-

тельством Российской Федерации не предусмотрено.
24. Основаниями для отказа в предоставлении государственной услуги являются:
а) представление заявителем документов, необходимых для предоставления государ-

ственной услуги, оформленных с нарушением требований, указанных в пунктах 17.1 — 17.3 
и 18 Административного регламента;

б) представление заявителем документов, необходимых для предоставления государ-
ственной услуги, содержащих недостоверные и (или) искаженные сведения;

в) наличие рекомендации Высшей аттестационной комиссии при Министерстве образо-
вания и науки Российской Федерации (далее — Комиссия) об отказе в выдаче разрешения 
на создание диссертационного совета на базе заявителя с определением состава диссерта-
ционного совета и перечня научных специальностей, по которым диссертационному совету 
предоставляется право приема диссертаций для защиты, или об отказе во внесении изме-
нений в состав диссертационного совета на базе заявителя.
Перечень услуг, которые являются необходимыми и обязательными для предоставления 

государственной услуги
25. Других услуг, которые являются необходимыми и обязательными для предоставле-

ния государственной услуги, законодательством Российской Федерации не предусмотрено.
Порядок, размер и основания взимания государственной пошлины или иной платы, 

взимаемой за предоставление государственной услуги
26. Государственная услуга предоставляется без взимания государственной пошлины 

или иной платы.
Максимальный срок ожидания в очереди при подаче ходатайства о предоставлении 

государственной услуги и при получении результата предоставления 
государственной услуги

27. Срок ожидания в очереди при подаче ходатайства о предоставлении государствен-
ной услуги и при получении результата предоставления государственной услуги не должен 
превышать пятнадцати минут.

Срок и порядок регистрации ходатайства заявителя о предоставлении государственной 
услуги, в том числе в электронной форме

28. Ходатайство о предоставлении государственной услуги регистрируется в системе 
электронного документооборота и контроля поручений Минобрнауки России (далее — 
СЭДКП) в день его поступления в установленном в Минобрнауки России порядке делопро-
изводства.

29. В течение трех рабочих дней после регистрации ходатайства заявителю на почтовый 
адрес (адрес электронной почты), указанный в ходатайстве, направляется уведомление о 
регистрации ходатайства в Минобрнауки России с указанием его регистрационного номера.

Требования к помещениям, в которых предоставляется государственная услуга, 
к месту ожидания и приема заявителей, размещению и оформлению визуальной, текстовой 

и мультимедийной информации о порядке предоставления государственной услуги
30. Прием заявителей осуществляется в специально выделенных для этих целей поме-

щениях.
Помещения для приема заявителей должны соответствовать необходимым условиям 

для заявителей и оптимальным условиям для работы специалистов, ответственных за пре-
доставление государственной услуги.

Рабочие места специалистов, ответственных за предоставление государственной услу-
ги, должны быть оборудованы персональными компьютерами с возможностью доступа к 
необходимым информационным базам данных, печатающими и сканирующими устройст-
вами.

31. Место, предназначенное для ознакомления заявителей с информационными мате-

риалами, указанными в пункте 3 Административного регламента, оборудуется информаци-
онными стендами.

32. Место для заполнения документов оборудуется стульями, столами и обеспечивает-
ся образцами заполнения документов и канцелярскими принадлежностями.

33. Место ожидания в очереди при подаче ходатайства о предоставлении государствен-
ной услуги на бумажном носителе должно быть оборудовано стульями, кресельными сек-
циями, скамьями (банкетками). Количество мест ожидания определяется исходя из факти-
ческой нагрузки и возможностей для их размещения в здании, но не может составлять 
менее четырех.

34. В здании, в котором предоставляется государственная услуга, создаются условия 
для прохода инвалидов.

Инвалидам в целях обеспечения доступности государственной услуги оказывается 
помощь в преодолении различных барьеров, мешающих в получении ими государственной 
услуги наравне с другими лицами. Помещения оборудуются расширенными проходами, 
позволяющими обеспечить беспрепятственный доступ инвалидов, включая инвалидов, 
использующих кресла-коляски. Глухонемым, инвалидам по зрению и другим лицам с огра-
ниченными физическими возможностями при необходимости оказывается помощь по 
передвижению в помещениях.

На стоянке должны быть предусмотрены места для парковки специальных транспор-
тных средств инвалидов. За пользование парковочным местом плата не взимается.

35. Оформление визуальной, текстовой и мультимедийной информации о порядке пре-
доставления государственной услуги, размещаемой на Сайте Минобрнауки России, Порта-
ле и на информационных стендах, должно соответствовать оптимальному зрительному 
восприятию этой информации.

Показатели доступности и качества государственной услуги
36. Показателями доступности предоставления государственной услуги являются:
а) наличие необходимого и достаточного количества специалистов, предоставляющих 

государственную услугу, а также помещений, в которых осуществляется предоставление 
государственной услуги, в целях соблюдения установленных Административным регла-
ментом сроков предоставления государственной услуги;

б) наличие исчерпывающей информации о предоставлении государственной услуги на 
Сайте Минобрнауки России, Портале и на информационных стендах;

в) возможность подачи ходатайства о предоставлении государственной услуги в элек-
тронной форме с использованием информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет», включая Портал;

г) возможность получения заявителем информации о ходе предоставления государст-
венной услуги с использованием средств телефонной и почтовой связи, электронного 
информирования, в том числе мониторинга хода предоставления государственной услуги с 
использованием Портала.

37. Показатели качества предоставления государственной услуги:
а) срок ожидания в очереди при подаче ходатайства о предоставлении государственной 

услуги и при получении результата предоставления государственной услуги — не более 
пятнадцати минут;

б) отсутствие нарушений сроков предоставления государственной услуги;
в) отсутствие жалоб на действия (бездействие) специалистов, предоставляющих госу-

дарственную услугу.
III. Состав, последовательность и сроки выполнения административных процедур 

(действий), требования к порядку их выполнения, в том числе особенности выполнения 
административных процедур (действий) в электронной форме

Исчерпывающий перечень административных процедур
38. Предоставление государственной услуги включает в себя следующие администра-

тивные процедуры:
прием и регистрацию ходатайства и документов, необходимых для предоставления 

государственной услуги;
рассмотрение документов заявителя, необходимых для предоставления государствен-

ной услуги;
издание приказа Минобрнауки России о выдаче разрешения на создание диссертаци-

онного совета на базе заявителя с определением состава диссертационного совета и пере-
чня научных специальностей, по которым диссертационному совету предоставляется право 
приема диссертаций для защиты, или издание приказа Минобрнауки России о внесении 
изменений в состав диссертационного совета на базе заявителя или издание приказа Мино-
брнауки России об отказе в выдаче разрешения на создание диссертационного совета на 
базе заявителя с определением состава диссертационного совета и перечня научных специ-
альностей, по которым диссертационному совету предоставляется право приема диссерта-
ций для защиты, или направление в адрес заявителя уведомления об отказе во внесении 
изменений в состав диссертационного совета на базе заявителя.

39. Блок-схема последовательности административных процедур (действий) при пре-
доставлении государственной услуги приведена в приложении № 5 к Административному 
регламенту.

Прием и регистрация ходатайства и документов, необходимых для предоставления 
государственной услуги

40. Основанием для начала предоставления государственной услуги является поступле-
ние от заявителя ходатайства и документов, необходимых для предоставления государст-
венной услуги, в Минобрнауки России.

41. Срок приема и регистрации ходатайства и документов в СЭДКП — в день их посту-
пления в Минобрнауки России. Прием и регистрация ходатайства и документов заявителя, 
необходимых для предоставления государственной услуги, осуществляются в установлен-
ном в Минобрнауки России порядке делопроизводства.

42. При отсутствии оснований для отказа в приеме документов, необходимых для пре-
доставления государственной услуги, предусмотренных пунктом 22 Административного 
регламента, Минобрнауки России принимает указанные документы к рассмотрению по 
существу. После регистрации ходатайства заявителю на почтовый адрес (адрес электрон-
ной почты), указанный в ходатайстве, направляется уведомление о регистрации ходатайст-
ва в Минобрнауки России с указанием его регистрационного номера.

43. В случае наличия оснований для отказа в приеме документов, необходимых для пре-
доставления государственной услуги, предусмотренных пунктом 22 Административного 
регламента, специалист в течение 5 рабочих дней с даты их поступления в Минобрнауки 
России готовит уведомление о возврате документов и возвращает заявителю указанные 
документы без рассмотрения по существу. В случае направления заявителем документов в 
электронной форме уведомление об отказе в рассмотрении документов по существу 
направляется заявителю в электронной форме с уведомлением о доставке этого сообще-
ния.

44. Результатом выполнения действий по приему и регистрации ходатайства и докумен-
тов являются зарегистрированные в СЭДКП документы заявителя.

Рассмотрение документов заявителя, необходимых для предоставления 
государственной услуги

45. Основанием для начала административной процедуры рассмотрения документов 
является их регистрация в СЭДКП.

46. Зарегистрированные в СЭДКП документы заявителя, необходимые для предостав-
ления государственной услуги, в соответствии с установленным в Минобрнауки России 
порядком делопроизводства передаются в Департамент.

47. Директор Департамента определяет специалиста, ответственного за работу с доку-
ментами заявителя, необходимыми для предоставления государственной услуги, и переда-
ет ему указанные документы на исполнение.

48. Специалист, которому поручено рассмотрение документов, осуществляет их про-
верку на наличие или отсутствие оснований для отказа в предоставлении государственной 
услуги, указанных в пункте 24 Административного регламента, а также соответствие содер-
жания документов, представленных заявителем, требованиям, предъявляемым к диссерта-
ционным советам, установленным Положением о диссертационном совете.

49. При отсутствии оснований для отказа в предоставлении государственной услуги, 
указанных в подпунктах «а» — «б» пункта 24 Административного регламента, и соответст-
вии содержания документов, представленных заявителем, требованиям, предъявляемым к 
диссертационным советам, установленным Положением о диссертационном совете, доку-
менты заявителя в месячный срок направляются в Комиссию для получения рекомендации 
(далее — рекомендация Комиссии).

50. При наличии оснований для отказа в предоставлении государственной услуги, ука-
занных в подпунктах «а» — «б» пункта 24 Административного регламента, и/или несоответ-
ствии содержания документов, представленных заявителем, требованиям, предъявляе-
мым к диссертационным советам, установленным Положением о диссертационном совете, 
специалист готовит проект мотивированного уведомления заявителю с решением об отка-
зе в выдаче разрешения на создание диссертационного совета на базе заявителя с опреде-
лением состава диссертационного совета и перечня научных специальностей, по которым 
диссертационному совету предоставляется право приема диссертаций для защиты, или об 
отказе во внесении изменений в состав диссертационного совета на базе заявителя.

51. Уведомление заявителю с решением об отказе в выдаче разрешения на создание 
диссертационного совета на базе заявителя с определением состава диссертационного 
совета и перечня научных специальностей, по которым диссертационному совету предо-
ставляется право приема диссертаций для защиты, или об отказе во внесении изменений в 
состав диссертационного совета на базе заявителя, подписанным директором Департамен-
та или его заместителем, регистрируется в соответствии с установленным в Минобрнауки 
России порядком делопроизводства и направляется по почте (по электронной почте) или 
посредством Портала в адрес заявителя.

52. Срок направления по почте (по электронной почте) или посредством Портала в 
адрес заявителя уведомления с решением об отказе в выдаче разрешения на создание дис-
сертационного совета на базе заявителя с определением состава диссертационного совета 
и перечня научных специальностей, по которым диссертационному совету предоставляется 
право приема диссертаций для защиты, или об отказе во внесении изменений в состав дис-
сертационного совета на базе заявителя — не более пяти дней со дня его регистрации.

53. Рассмотрение документов Комиссией осуществляется в порядке, определенном 
Положением о Высшей аттестационной комиссии.

Срок рассмотрения документов Комиссией и выдача рекомендации — не более трех 
месяцев со дня передачи указанных документов в Комиссию.

54. Результатом выполнения действий по рассмотрению документов является получе-
ние Департаментом рекомендации Комиссии или направление в адрес заявителя уведомле-
ния с решением об отказе в выдаче разрешения на создание диссертационного совета на 
базе заявителя.

Издание приказа Минобрнауки России о выдаче разрешения на создание 
диссертационного совета на базе заявителя с определением состава диссертационного 

совета и перечня научных специальностей, по которым диссертационному совету 
предоставляется право приема диссертаций для защиты, или издание приказа 

Минобрнауки России о внесении изменений в состав диссертационного совета на базе 
заявителя или издание приказа Минобрнауки России об отказе в выдаче разрешения 

на создание диссертационного совета на базе заявителя с определением состава 
диссертационного совета и перечня научных специальностей, по которым 

диссертационному совету предоставляется право приема диссертаций для защиты, 
или направление в адрес заявителя уведомления об отказе во внесении изменений 

в состав диссертационного совета на базе заявителя
55. Основанием для начала административной процедуры по изданию приказа Минобр-

науки России о выдаче разрешения на создание диссертационного совета на базе заявителя 
с определением состава диссертационного совета и перечня научных специальностей, по 
которым диссертационному совету предоставляется право приема диссертаций для защи-
ты, или по изданию приказа Минобрнауки России о внесении изменений в состав диссерта-
ционного совета на базе заявителя или по изданию приказа Минобрнауки России об отказе 
в выдаче разрешения на создание диссертационного совета на базе заявителя с определе-
нием состава диссертационного совета и перечня научных специальностей, по которым 
диссертационному совету предоставляется право приема диссертаций для защиты, или 
направления в адрес заявителя уведомления об отказе во внесении изменений в состав 
диссертационного совета на базе заявителя является получение рекомендации Комиссии.

Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации (Минобрнауки России)
от 27 апреля 2015 г. № 428 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 29 мая 2015 г. Регистрационный № 37488
Об утверждении Административного регламента Министерства образования 

и науки Российской Федерации по предоставлению государственной услуги по выдаче 
по ходатайствам образовательных организаций высшего образования, образовательных 
организаций дополнительного профессионального образования и научных организаций 

разрешений на создание на их базе советов по защите диссертаций на соискание ученой степени 
кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук, определению и изменению составов 

этих советов, определению перечня научных специальностей, по которым этим советам 
предоставляется право приема диссертаций для защиты

В соответствии с Федеральным зако-
ном от 27 июля 2010 г. № 210-ФЗ «Об орга-
низации предоставления государственных 
и муниципальных услуг» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2010, 
№ 31, ст. 4179; 2011, № 15, ст. 2038; № 27, 
ст. 3873, ст. 3880; № 29, ст. 4291; № 30, 
ст. 4587; № 49, ст. 7061; 2012, № 31, ст. 4322; 
2013, № 14, ст. 1651; № 27, ст. 3477, ст. 3480; 
№ 30, ст. 4084; № 51, ст. 6679; № 52, ст. 6961, 
ст. 7009; 2014, № 26, ст. 3366; № 30, ст. 4264; 

2015, № 1, ст. 67, ст. 72), Правилами разра-
ботки и утверждения административных 
регламентов предоставления государствен-
ных услуг, утвержденными постановлени-
ем Правительства Российской Федерации 
от 16 мая 2011 г. № 373 (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2011, 
№ 22, ст. 3169; № 35, ст. 5092; 2012, № 28, 
ст. 3908; № 36, ст. 4903; № 50, ст. 7070; № 52, 
ст. 7507; 2014, № 5, ст. 506), приказываю:

1. Утвердить прилагаемый Админи-

стративный регламент Министерства 
образования и науки Российской Федера-
ции по предоставлению государственной 
услуги по выдаче по ходатайствам образо-
вательных организаций высшего образо-
вания, образовательных организаций 
дополнительного профессионального 
образования и научных организаций раз-
решений на создание на их базе советов 
по защите диссертаций на соискание уче-
ной степени кандидата наук, на соискание 

ученой степени доктора наук, определе-
нию и изменению составов этих советов, 
определению перечня научных специаль-
ностей, по которым этим советам предо-
ставляется право приема диссертаций для 
защиты.

2. Контроль за исполнением настояще-
го приказа возложить на заместителя 
Министра Огородову Л.М.

Министр Д. Ливанов

Приложение

Административный регламент Министерства образования и науки Российской Федерации 
по предоставлению государственной услуги по выдаче по ходатайствам образовательных организаций 

высшего образования, образовательных организаций дополнительного профессионального 
образования и научных организаций разрешений на создание на их базе советов по защите диссертаций 
на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук, определению и 

изменению составов этих советов, определению перечня научных специальностей, по которым этим 
советам предоставляется право приема диссертаций для защиты
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56. При получении рекомендации Комиссии о выдаче разрешения на создание диссер-
тационного совета на базе заявителя с определением состава диссертационного совета и 
перечня научных специальностей, по которым диссертационному совету предоставляется 
право приема диссертаций для защиты, о внесении изменений в состав диссертационного 
совета на базе заявителя специалист обеспечивает подготовку проекта приказа Минобрна-
уки России о выдаче разрешения на создание диссертационного совета на базе заявителя с 
определением состава диссертационного совета и перечня научных специальностей, по 
которым диссертационному совету предоставляется право приема диссертаций для защи-
ты, о внесении изменений в состав диссертационного совета на базе заявителя (далее — 
приказ Минобрнауки России о предоставлении государственной услуги) в соответствии с 
установленным в Минобрнауки России порядком делопроизводства. Подготовленный про-
ект приказа Минобрнауки России о предоставлении государственной услуги представляет-
ся на подпись Министру образования и науки Российской Федерации или лицу, исполняю-
щему его обязанности, или заместителю Министра образования и науки Российской Феде-
рации в соответствии с распределением обязанностей.

57. Подписанный приказ Минобрнауки России о предоставлении государственной 
услуги регистрируется в соответствии с установленным в Минобрнауки России порядком 
делопроизводства, размещается на официальном сайте Комиссии в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет»: http://vak.ed.gov.ru/ (далее — Сайт Комиссии) и 
направляется заявителю посредством Портала.

58. Срок размещения на Сайте Комиссии и направления заявителю посредством Порта-
ла копии приказа Минобрнауки России о предоставлении государственной услуги — не 
более пяти дней со дня его регистрации.

59. При получении рекомендации Комиссии об отказе в выдаче разрешения на создание 
диссертационного совета на базе заявителя с определением состава диссертационного 
совета и перечня научных специальностей, по которым диссертационному совету предо-
ставляется право приема диссертаций для защиты, специалист обеспечивает подготовку 
проекта приказа Минобрнауки России об отказе в выдаче разрешения на создание диссер-
тационного совета на базе заявителя с определением состава диссертационного совета и 
перечня научных специальностей, по которым диссертационному совету предоставляется 
право приема диссертаций для защиты (далее — приказ Минобрнауки России об отказе в 
предоставлении государственной услуги), в соответствии с установленным в Минобрнауки 
России порядком делопроизводства. Подготовленный проект приказа Минобрнауки Рос-
сии об отказе в предоставлении государственной услуги представляется на подпись Мини-
стру образования и науки Российской Федерации или лицу, исполняющему его обязаннос-
ти, или заместителю Министра образования и науки Российской Федерации в соответствии 
с распределением обязанностей.

60. Подписанный приказ Минобрнауки России об отказе в предоставлении государст-
венной услуги регистрируется в соответствии с установленным в Минобрнауки России 
порядком делопроизводства, размещается на Сайте Комиссии и направляется заявителю 
посредством Портала.

61. Срок размещения на Сайте Комиссии и направления заявителю посредством Порта-
ла копии приказа Минобрнауки России об отказе в предоставлении государственной услуги 
— не более пяти дней со дня его регистрации.

62. При получении рекомендации Комиссии об отказе во внесении изменений в состав 
диссертационного совета на базе заявителя в адрес заявителя направляется по почте (по 
электронной почте) или посредством Портала уведомление об отказе во внесении измене-
ний в состав диссертационного совета на базе заявителя в соответствии с пунктами 50—52 
Административного регламента.

IV. Формы контроля за предоставлением государственной услуги
Порядок осуществления текущего контроля за соблюдением и исполнением 

ответственными должностными лицами положений Административного регламента 
и иных нормативных правовых актов, устанавливающих требования к предоставлению 

государственной услуги, а также принятием ими решений
63. Контроль за исполнением установленных Административным регламентом админи-

стративных процедур осуществляется должностными лицами Минобрнауки России, ответ-
ственными за организацию работы по предоставлению государственной услуги.

64. Специалисты, участвующие в предоставлении государственной услуги, несут персо-
нальную ответственность за полноту и качество предоставления государственной услуги, за 
соблюдение и исполнение положений законодательных актов и Административного регла-
мента, устанавливающих требования к предоставлению государственной услуги.

65. Ответственность специалистов, участвующих в предоставлении государственной 
услуги, устанавливается в их должностных регламентах в соответствии с требованиями 
законодательных и иных нормативных правовых актов Российской Федерации.

66. Текущий контроль за полнотой и качеством предоставления государственной услу-
ги, за соблюдением специалистами, участвующими в предоставлении государственной 
услуги, положений законодательных актов и Административного регламента, устанавлива-
ющих требования к предоставлению государственной услуги (далее — текущий контроль), 
осуществляется должностными лицами Минобрнауки России, ответственными за органи-
зацию работы по предоставлению государственной услуги (далее — должностные лица, 
ответственные за организацию предоставления государственной услуги).

Порядок и периодичность осуществления плановых и внеплановых проверок полноты 
и качества предоставления государственной услуги, в том числе порядок 

и формы контроля за полнотой и качеством предоставления государственной услуги
67. Текущий контроль осуществляется как в плановом порядке, так и путем проведения 

внеплановых контрольных мероприятий.
Текущий контроль осуществляется путем проведения должностными лицами, ответст-

венными за организацию предоставления государственной услуги, проверок полноты и 
качества предоставления государственной услуги, соблюдения и исполнения положений 
законодательных актов и Административного регламента, выявления и обеспечения устра-
нения выявленных нарушений, рассмотрения, принятия решений и подготовки ответов на 
обращения заявителей, содержащие жалобы на действия (бездействие) специалистов, уча-
ствующих в предоставлении государственной услуги.

Периодичность осуществления текущего контроля устанавливается планами работы 
Минобрнауки России, утверждаемыми Министром образования и науки Российской Феде-
рации.

Ответственность должностных лиц Минобрнауки России за решения и действия 
(бездействие), принимаемые (осуществляемые) ими в ходе предоставления 

государственной услуги
68. Должностные лица, ответственные за организацию предоставления государствен-

ной услуги, несут персональную ответственность за предоставление государственной услу-
ги в соответствии с Административным регламентом, законодательными и иными норма-
тивными правовыми актами, устанавливающими требования к предоставлению государст-
венной услуги, за обеспечение полноты и качества предоставления государственной услу-
ги.

Положения, характеризующие требования к порядку и формам контроля 
за предоставлением государственной услуги

69. Устанавливаются следующие требования к порядку и формам проведения контр-
оля:

проведение текущего контроля в форме плановых и внеплановых проверок;
проведение планового текущего контроля не реже двух раз в год.
В ходе планового контроля проводятся комплексные и тематические проверки. При 

проведении комплексной проверки рассматривается предоставление государственной 
услуги в целом, при проведении тематической проверки — вопросы, связанные с исполне-
нием определенной административной процедуры.

70. По результатам проведенных проверок в случае выявления нарушений действиями 
(бездействием) специалистов, предоставляющих государственную услугу, виновные лица 
привлекаются к ответственности в порядке, установленном законодательством Российской 
Федерации.
V. Досудебное (внесудебное) обжалование заявителем решений и действий (бездействия) 

Минобрнауки России, должностного лица Минобрнауки России либо федерального 
государственного гражданского служащего при предоставлении государственной услуги

71. Заявитель имеет право подать жалобу на решение и (или) действие (бездействие) 
Минобрнауки России, должностного лица Минобрнауки России либо федерального госу-
дарственного гражданского служащего при предоставлении государственной услуги 
(далее — жалоба).

72. Предметом жалобы являются в том числе следующие решения и действия (бездей-
ствие):

а) нарушение срока регистрации ходатайства заявителя о предоставлении государст-
венной услуги;

б) нарушение срока предоставления государственной услуги;
в) требование у заявителя представления документов, не предусмотренных норматив-

ными правовыми актами Российской Федерации для предоставления государственной 
услуги;

г) отказ в приеме документов, представление которых предусмотрено нормативными 
правовыми актами Российской Федерации для предоставления государственной услуги, у 
заявителя;

д) отказ в предоставлении государственной услуги, если основания отказа не предусмо-
трены федеральными законами и принятыми в соответствии с ними иными нормативными 
правовыми актами Российской Федерации;

е) требование от заявителя при предоставлении государственной услуги платы, не 
предусмотренной нормативными правовыми актами Российской Федерации;

ж) отказ Минобрнауки России, должностного лица Минобрнауки России в исправлении 
допущенных опечаток и ошибок в выданных в результате предоставления государственной 
услуги документах либо нарушение установленного срока внесения таких исправлений.

73. Жалоба подается в Минобрнауки России в письменной форме, в том числе при лич-
ном приеме заявителя, или в электронном виде.

74. В случае если жалоба подается через представителя заявителя, также представляет-
ся документ, подтверждающий полномочия на осуществление действий от имени заявите-
ля. В качестве документа, подтверждающего полномочия на осуществление действий от 
имени заявителя, может быть представлена:

а) оформленная в соответствии с законодательством Российской Федерации доверен-
ность (для физических лиц);

б) оформленная в соответствии с законодательством Российской Федерации доверен-
ность, заверенная печатью заявителя и подписанная руководителем заявителя или уполно-
моченным этим руководителем лицом (для юридических лиц);

в) копия решения о назначении или- об избрании либо приказа о назначении физиче-
ского лица на должность, в соответствии с которым такое физическое лицо обладает пра-
вом действовать от имени заявителя без доверенности.

75. Прием жалоб в письменной форме осуществляется в экспедиции Минобрнауки 
России.

Жалоба в письменной форме может быть также направлена по почте.
В случае подачи жалобы при личном приеме представитель заявителя представляет 

документ, удостоверяющий его личность в соответствии с законодательством Российской 
Федерации.

В электронном виде жалоба может быть подана заявителем с использованием инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет», Сайта Минобрнауки России или Пор-
тала.

При подаче жалобы в электронном виде документы, указанные в пункте 74 Админи-
стративного регламента, могут быть представлены в форме электронных документов, под-
писанных электронной подписью, вид которой предусмотрен законодательством Россий-
ской Федерации, при этом документа, удостоверяющего личность заявителя, не требуется.

76. Жалоба должна содержать:
а) наименование органа, предоставляющего государственную услугу, фамилию, имя, 

отчество (при наличии) должностного лица органа, предоставляющего государственную 
услугу, либо федерального государственного гражданского служащего, решения и дейст-
вия (бездействие) которого обжалуются;

б) фамилию, имя, отчество (при наличии), сведения о месте жительства заявителя — 
физического лица либо наименование, сведения о месте нахождения заявителя — юриди-
ческого лица, а также номер (номера) контактного телефона, адрес (адреса) электронной 
почты (при наличии) и почтовый адрес, по которым должен быть направлен ответ заявите-
лю;

в) сведения об обжалуемых решениях и действиях (бездействии) Минобрнауки России, 
должностного лица Минобрнауки России либо федерального государственного граждан-
ского служащего;

г) доводы, на основании которых заявитель не согласен с решением и действиями 
(бездействием) Минобрнауки России, должностного лица Минобрнауки России либо 
федерального государственного гражданского служащего. Заявителем могут быть пред-
ставлены документы (при наличии), подтверждающие доводы заявителя, либо их копии.

77. В случае если принятие решения по жалобе не входит в компетенцию Минобрнауки 
России, в течение 3 рабочих дней со дня ее регистрации Минобрнауки России направляет 
жалобу в уполномоченный на ее рассмотрение орган и в письменной форме информирует 
заявителя о перенаправлении жалобы. При этом срок рассмотрения жалобы исчисляется 
со дня регистрации жалобы в уполномоченном на ее рассмотрение органе.

78. Жалоба, поступившая в Минобрнауки России, подлежит рассмотрению должност-
ным лицом Минобрнауки России, уполномоченным на рассмотрение жалоб (далее — упол-
номоченное на рассмотрение жалоб должностное лицо).

79. Уполномоченными на рассмотрение жалоб должностными лицами являются:
при рассмотрении жалобы на действие (бездействие) федерального государственного 

гражданского служащего — заместитель директора Департамента;
при рассмотрении жалобы на решение и (или) действие (бездействие) заместителя 

директора Департамента — директор Департамента;
при рассмотрении жалобы на решение и (или) действие (бездействие) директора 

Департамента — заместитель Министра образования и науки Российской Федерации, к 
компетенции которого отнесены вопросы предоставления государственной услуги;

Приложение № 1 к Административному регламенту
Форма

Ходатайство о выдаче разрешения на создание на базе заявителя 
совета по защите диссертаций на соискание ученой степени 
кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук*

___________________________________________________________________________
полное наименование организации, учредитель организации, почтовый индекс, 

адрес организации,
___________________________________________________________________________

адрес электронной почты организации, адрес официального сайта организации 
___________________________________________________________________________
(в ходатайстве о создании объединенного диссертационного совета указываются адреса 

___________________________________________________________________________
официальных сайтов всех участников соглашения 

___________________________________________________________________________
о создании объединенного диссертационного совета)

ходатайствует о выдаче разрешения на создание диссертационного совета на базе заявите-
ля с определением состава диссертационного совета и перечня научных специальностей, по 
которым диссертационному совету предоставляется право приема диссертаций для защи-
ты:
___________________________________________________________________________
шифры научных специальностей, наименования научных специальностей и отраслей науки

Организация(ии) имеет(ют) следующие достижения в соответствующей отрасли зна-
ний, широко известные научной общественности:  ________________________________ .

Субъект Российской Федерации имеет следующие потребности в научных кадрах соот-
ветствующего профиля: _____________________________________________________ .

В организациях, расположенных на территории субъекта Российской Федерации, име-
ются следующие диссертационные советы по заявленным специальностям:  ___________ .

Необходимость создания диссертационного совета обусловлена  __________________
__________________________________________________________________________ .

обоснование необходимости создания диссертационного совета, 
изменения перечня специальностей

Целесообразность функционирования диссертационного совета обусловлена  _______
__________________________________________________________________________ .

обоснование целесообразности функционирования диссертационного совета
В  ______________________________________________________________________

полное наименование организации
осуществляется подготовка научно-педагогических кадров:
в аспирантуре  ______________________________________________________________ ;

шифры научных специальностей, наименования научных 
специальностей и отраслей науки

в адъюнктуре  ______________________________________________________________ ;
шифры научных специальностей, наименования научных 

специальностей и отраслей науки
в докторантуре  _____________________________________________________________ .

шифры научных специальностей, наименования научных 
специальностей и отраслей науки

Организация(ии) гарантирует(ют) обеспечение необходимых условий для работы дис-
сертационного совета и выделение средств, требуемых для рассмотрения и защиты диссер-
таций.

Все кандидаты в члены диссертационного совета дали письменное согласие на обра-
ботку их персональных данных.

Организация(ии) имеет(ют) систему проверки использования заимствованного мате-
риала без ссылки на автора и (или) источник заимствования, результатов научных работ, 
выполненных в соавторстве, без ссылки на соавторов, а также возможность вести аудиови-
деозапись заседаний диссертационного совета и осуществлять прямую трансляцию засе-
даний диссертационного совета в информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет».

Приложение: на         л. в 1 экз.

Руководитель (исполня-
ющий обязанности руко-
водителя) организации1 ________________________ ___________________________

(печать организации)

(подпись руководителя 
(исполняющего обязанности 
руководителя) организации)

(инициалы, фамилия руководи-
теля (исполняющего обязаннос-
ти руководителя) организации)

(дата)
«_»____________ 20_г.
СОГЛАСОВАНО:2
_____________________
учредитель организации

(печать учредителя)

________________________
подпись

___________________________
фамилия, имя, 

отчество (при наличии)
(дата)

* Далее — диссертационный совет.
1Ходатайство подписывают руководители (исполняющие обязанности руководителей) 

всех организаций — участников соглашения о создании объединенного диссертационного 
совета.

2Указывается для организаций, имеющих форму учреждения.

при рассмотрении жалобы на решение и (или) действие (бездействие) заместителя 
Министра образования и науки Российской Федерации — Министр образования и науки 
Российской Федерации.

80. Уполномоченное на рассмотрение жалоб должностное лицо обеспечивает:
а) прием и рассмотрение жалоб;
б) направление жалоб в уполномоченный на их рассмотрение орган в соответствии с 

пунктом 77 Административного регламента.
81. В случае установления в ходе или по результатам рассмотрения жалобы призна-

ков состава административного правонарушения, предусмотренного статьей 5.63 
Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях, или признаков 
состава преступления должностное лицо, уполномоченное на рассмотрение жалоб, 
незамедлительно направляет соответствующие материалы в органы прокуратуры5.

82. Жалоба, поступившая в Минобрнауки России, подлежит регистрации не позднее 
следующего рабочего дня со дня ее поступления. Жалоба рассматривается в течение 
пятнадцати рабочих дней со дня ее регистрации, если более короткие сроки рассмотре-
ния жалобы не установлены Минобрнауки России.

В случае обжалования отказа Минобрнауки России, должностного лица Минобрнау-
ки России в приеме документов у заявителя либо в исправлении допущенных опечаток и 
ошибок или в случае обжалования заявителем нарушения установленного срока внесе-
ния таких исправлений жалоба рассматривается в течение пяти рабочих дней со дня ее 
регистрации.

83. Оснований для приостановления рассмотрения жалобы законодательством Рос-
сийской Федерации не предусмотрено.

84. По результатам рассмотрения жалобы Минобрнауки России принимает одно из 
следующих решений:

1) удовлетворяет жалобу, в том числе в форме отмены принятого решения, исправ-
ления допущенных опечаток и (или) ошибок в выданных в результате предоставления 
государственной услуги документах, возврата заявителю денежных средств, взимание 
которых не предусмотрено нормативными правовыми актами Российской Федерации, а 
также в иных формах, предусмотренных законодательством Российской Федерации;

2) отказывает в удовлетворении жалобы.
85. При удовлетворении жалобы Минобрнауки России принимает исчерпывающие 

меры по устранению выявленных нарушений, в том числе по выдаче заявителю резуль-
тата государственной услуги, не позднее пяти рабочих дней со дня принятия решения, 
указанного в пункте 84 Административного регламента, если иное не установлено зако-
нодательством Российской Федерации.

86. Ответ по результатам рассмотрения жалобы подписывается уполномоченным на 
рассмотрение жалоб должностным лицом.

87. Ответ по результатам рассмотрения жалобы направляется заявителю не позднее 
дня, следующего за днем принятия решения, указанного в пункте 84 Административного 
регламента, в письменной форме.

По желанию заявителя ответ по результатам рассмотрения жалобы может быть 
представлен не позднее дня, следующего за днем принятия решения, указанного в пун-
кте 84 Административного регламента, в форме электронного документа, подписанного 
электронной подписью уполномоченного на рассмотрение жалоб должностного лица, 
вид которой установлен законодательством Российской Федерации.

88. В ответе по результатам рассмотрения жалобы указываются:
а) наименование органа, предоставляющего государственную услугу, рассмотрев-

шего жалобу, должность, фамилия, имя, отчество (при наличии) его должностного 
лица, принявшего решение по жалобе;

б) номер, дата, место принятия решения, включая сведения о должностном лице, 
решение или действие (бездействие) которого обжалуется;

в) фамилия, имя, отчество (при наличии) или наименование заявителя;
г) основания для принятия решения по жалобе;
д) принятое по жалобе решение;
е) в случае если жалоба признана обоснованной, — сроки устранения выявленных 

нарушений, в том числе срок предоставления результата государственной услуги;
ж) сведения о порядке обжалования принятого по жалобе решения.
89. Минобрнауки России отказывает в удовлетворении жалобы в следующих случа-

ях:
а) наличие вступившего в законную силу решения суда, арбитражного суда по жало-

бе о том же предмете и по тем же основаниям;
б) подача жалобы лицом, полномочия которого не подтверждены в порядке, уста-

новленном законодательством Российской Федерации;
в) наличие решения по жалобе, принятого ранее в отношении того же заявителя и по 

тому же предмету жалобы.
90. Минобрнауки России вправе оставить жалобу без ответа в следующих случаях:
а) наличие в жалобе нецензурных либо оскорбительных выражений, угроз жизни, 

здоровью и имуществу должностного лица, а также членов его семьи;
б) отсутствие возможности прочитать какую-либо часть текста жалобы, фамилию, 

имя, отчество (при наличии) и (или) почтовый адрес заявителя, указанные в жалобе.
91. Заявитель имеет право обжаловать решение Минобрнауки России по жалобе в 

досудебном (внесудебном) порядке.
Обжалование решения Минобрнауки России по жалобе (далее — обжалование) под-

ается непосредственно Министру образования и науки Российской Федерации.
Подача и рассмотрение обжалования осуществляются в порядке и сроки, предусмо-

тренные настоящим разделом при подаче и рассмотрении жалобы, при этом обжалова-
ние рассматривается непосредственно Министром образования и науки Российской 
Федерации.

По результатам рассмотрения обжалования Министр образования и науки Россий-
ской Федерации принимает одно из следующих решений:

удовлетворяет жалобу;
отказывает в удовлетворении жалобы.
92. Решение по жалобе, принятое Министром образования и науки Российской 

Федерации, может быть обжаловано в судебном порядке.
93. Заявитель имеет право на получение информации и документов, необходимых 

для обоснования и рассмотрения жалобы.
94. Порядок подачи и рассмотрения жалобы размещается на Сайте Минобрнауки 

России, Портале и информационных стендах.

1Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 25 февраля 
2009 г. № 59 «Об утверждении Номенклатуры специальностей научных работников» 
(зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 20 марта 2009 г., реги-
страционный № 13561) с изменениями, внесенными приказами Министерства образова-
ния и науки Российской Федерации от 11 августа 2009 г. № 294 (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федерации 2 октября 2009 г., регистрационный № 14958), 
от 16 ноября 2009 г. № 603 (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Феде-
рации 8 декабря 2009 г., регистрационный № 15408) и от 10 января 2012 г. № 5 (зареги-
стрирован Министерством юстиции Российской Федерации 1 февраля 2012 г., регистра-
ционный № 23091).

2Перечень услуг, которые являются необходимыми и обязательными для предоставле-
ния федеральными органами исполнительной власти государственных услуг и предостав-
ляются организациями, участвующими в предоставлении государственных услуг, утвер-
жденный постановлением Правительства Российской Федерации от 6 мая 2011 г. № 352 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2011, № 20, ст. 2829; 2012, № 14, 
ст. 1655; № 36, ст. 4922; 2013, № 52, ст. 7207; 2014, № 21, ст. 2712).

3Пункт 2 статьи 6.2 Федерального закона от 23 августа 1996 г. № 127-ФЗ «О науке и 
государственной научно-технической политике».

4Постановление Правительства Российской Федерации от 18 июня 2014 г. № 557 «О 
порядке включения иностранных научных организаций и образовательных организаций в 
перечень иностранных научных организаций и образовательных организаций, которые 
выдают документы об ученых степенях и ученых званиях, признаваемых в Российской 
Федерации» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2014, № 26, ст. 3560).

5Пункт 13 Правил подачи и рассмотрения жалоб на решения и действия (бездействие) 
федеральных органов исполнительной власти и их должностных лиц, федеральных госу-
дарственных служащих, должностных лиц государственных внебюджетных фондов Рос-
сийской Федерации, а также Государственной корпорации по атомной энергии «Росатом» 
и ее должностных лиц, утвержденных постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 16 августа 2012 г. № 840.

Приложение № 2 к Административному регламенту
Информация о заявителе, на базе которого создается 

диссертационный совет
(приложение к ходатайству  _________________________  от «_» ____________201_г. №_)

наименование организации, представившей ходатайство

Информация об организации 
(за 5 лет, предшествующих дате подачи 

ходатайства)
 Вс

ег
о 

по
 

ор
га

ни
за

-
ци

и

Из них — по заявленным 
научным специально-
стям (отраслям науки)

__.__.____.__.__ __.__.__
Сведения о научных и науч-
но-педагогических кадрах 
организации (по состоянию 
на 1 января текущего года)

Всего научно-педагогиче-
ских работников, человек
Академики и члены-корре-
спонденты государствен-
ных академий наук, чело-
век
Доктора наук, человек
Кандидаты наук, человек

Сведения о подготовлен-
ных научных и научно-
педагогических кадрах

Всего научно-педагогиче-
ских работников, человек
Доктора наук, человек
Кандидаты наук, человек

Аспирантура (адъюнктура), 
докторантура, прикрепле-
ние лиц для подготовки 
диссертации на соискание 
ученой степени кандидата 
наук без освоения про-
грамм подготовки научно-
педагогических кадров в 
аспирантуре (адъюнктуре) 
(по состоянию на 1 января 
текущего года)

Количество направлений 
подготовки кадров выс-
шей квалификации в аспи-
рантуре (адъюнктуре)
Количество аспирантов 
(адъюнктов), подготовив-
ших диссертации
Количество докторантов, 
соискателей ученой степе-
ни доктора наук
Количество лиц, прикре-
пленных для подготовки 
диссертации на соискание 
ученой степени кандидата 
наук без освоения про-
грамм подготовки научно-
педагогических кадров в 
аспирантуре (адъюнктуре)

Сведения о научных иссле-
дованиях, выполненных в 
рамках научно-технических 
программ, федеральных 
целевых программ, гран-
тов, государственного 
задания
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Количество научно-иссле-
довательских работ, всего, 
единиц
Государственное задание, 
единиц
Федеральные целевые 
программы, единиц
Гранты Российского 
фонда фундаментальных 
исследований, Российско-
го государственного науч-
ного фонда, других, еди-
ниц
Отраслевые научно-техни-
ческие программы, единиц
Региональные научно-тех-
нические программы, еди-
ниц
Другие, в том числе собст-
венные средства организа-
ции, единиц
Объем финансирования 
научно-исследователь-
ских работ, всего, тыс. 
рублей
Государственное задание, 
тыс. рублей
Федеральные целевые 
программы, тыс. рублей
Гранты Российского 
фонда фундаментальных 
исследований, Российско-
го государственного науч-
ного фонда и других, тыс. 
рублей
Отраслевые научно-техни-
ческие программы, тыс. 
рублей
Региональные научно-тех-
нические программы, тыс. 
рублей
Другие, в том числе собст-
венные средства организа-
ции, тыс. рублей

Данные о количестве 
публикаций сотрудников 
организации по тематике
заявленных научных специ-
альностей

Количество опубликован-
ных рецензируемых 
монографий (объем — 
не менее 10 п.л., тираж — 
не менее 500 экз.)
Количество научных 
публикаций (без дублиро-
вания) в изданиях, входя-
щих в одну из междуна-
родных реферативных баз 
данных и систем цитиро-
вания Web of Science и 
Scopus, Astrophysics, 
PubMed, Mathematics, 
Chemical Abstracts, 
Springer, Agris, GeoRef, 
MathSciNet, BioOne, 
Compendex, CiteSeerX
Количество публикаций в 
журналах, входящих в 
Перечень рецензируемых 
научных изданий, в кото-
рых должны быть опубли-
кованы основные научные 
результаты диссертаций 
на соискание ученой сте-
пени кандидата наук, на 
соискание ученой степени 
доктора наук1

Число патентов на изобре-
тения (модели)
Число свидетельств о 
регистрации программ 
ЭВМ, баз данных

Наукометрические показа-
тели

Число цитирований публи-
каций в международных 
цитатно-аналитических 
базах данных Web of 
Science/Scopus
Количество статей в 
рецензируемых научных 
журналах, имеющих 
импакт-фактор по РИНЦ 
не менее 0,1

Руководитель (исполня-
ющий обязанности руко-
водителя) организации ________________________ ___________________________

(печать организации)

(подпись руководителя 
(исполняющего обязанности 
руководителя) организации)

(инициалы, фамилия руководи-
теля (исполняющего обязаннос-
ти руководителя) организации)

(дата)
1Пункт 12 Положения о присуждении ученых степеней, утвержденного постановлени-

ем Правительства Российской Федерации от 24 сентября 2013 г. № 842 (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2013, № 40, ст. 5074; 2014, № 32, ст. 4496).

Приложение № 3 к Административному регламенту
Сведения о кандидатах в члены совета по защите диссертаций 

на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой 
степени доктора наук*

(приложение к ходатайству  ____________________________________________________
наименование организации, представившей ходатайство

___________________________________________ от «_» ______________201_г. № ____)
по научным(ой) специальностям(и)  _____________________________________________

шифр, наименование научной специальности (по отраслям; 
___________________________________________________________________________

соответствующему периоду; отраслям и сферам деятельности) (отрасли науки)
на базе  ____________________________________________________________________  

наименование организации(ий), на базе которой(ых) создается диссертационный 
совет, почтовый адрес, телефон

№
 п

/п

Фамилия, имя, 
отчество 

(должность 
в диссертацион-

ном совете)

Год рожде-
ния, граж-
данство

Место 
основной 
работы 

(наимено-
вание 

организа-
ции, 

ведомст-
во, город, 
занимае-
мая дол-
жность)

Ученая сте-
пень (шифр 
научной спе-
циальности, 
по которой 
присуждена 
ученая сте-
пень в соот-
ветствии с 

Номенклату-
рой специ-
альностей 
научных 

работников1, 
и/или № сви-
детельства2)

Уч
ен

ое
 зв

ан
ие

Шифр научной спе-
циальности (отра-
сли науки) в дис-

сертационном 
совете (с указанием 
отраслей; соответ-
ствующего перио-

да; отраслей и 
сфер деятельнос-

ти3)

1 2 3 4 5 6 7
1.
Данные о научной деятельности по заявленной научной специальности за 5 лет, предше-
ствующих дате подачи ходатайства организации:
а) список научных 
публикаций (без 
дублирования) в 
изданиях, входящих 
в одну из междуна-
родных рефератив-
ных баз данных и 
систем цитирования 
Web of Science, 
Scopus, 
Astrophysics, 

Приложение № 4 к Административному регламенту
Форма

Ходатайство об изменении состава совета по защите 
диссертаций на соискание ученой степени кандидата 

наук, на соискание ученой степени доктора наук*
___________________________________________________________________________  

полное наименование организации, учредитель организации, почтовый индекс, 
___________________________________________________________________________

адрес организации, адрес электронной почты организации, адрес официального сайта 
организации

ходатайствует об изменении состава диссертационного совета  ______________________ .
шифр диссертационного совета 

___________________________________________________________________________
описание предполагаемых изменений состава диссертационного совета

Необходимость изменения состава диссертационного совета обусловлена  _____________
___________________________________________________________________________

обоснование необходимости изменения состава диссертационного совета

Руководитель (исполня-
ющий обязанности руко-
водителя) организации1 ________________________ ___________________________

(печать организации)
(дата)

(подпись руководителя 
(исполняющего обязанности 
руководителя) организации)

(инициалы, фамилия руководи-
теля (исполняющего обязаннос-
ти руководителя) организации)

* Далее — диссертационный совет.

1Ходатайство подписывают руководители (исполняющие обязанности руководителей) 
всех организаций — участников соглашения о создании объединенного диссертационного 
совета.

PubMed, 
Mathematics, 
Chemical Abstracts, 
Springer, Agris, 
GeoRef, MathSciNet, 
BioOne, Compendex, 
CiteSeerX и т.п.
б) список научных 
публикаций в жур-
налах, входящих в 
Перечень рецензи-
руемых научных 
изданий, в которых 
должны быть опу-
бликованы основ-
ные научные 
результаты диссер-
таций на соискание 
ученой степени кан-
дидата наук, на сои-
скание ученой сте-
пени доктора наук, с 
указанием импакт-
фактора журнала на 
основании данных 
библиографиче-
ской базы данных 
научных публика-
ций российских уче-
ных по Российскому 
индексу научного 
цитирования 
(РИНЦ)
в) общее число ссы-
лок на публикации 
кандидата в члены 
диссертационного 
совета в РИНЦ
г) участие с докла-
дами на междуна-
родных конферен-
циях4

д) рецензируемые 
монографии по 
тематике, отвечаю-
щей заявленной 
научной специаль-
ности5

е) препринты, раз-
мещенные в между-
народных исследо-
вательских сетях6

Всего членов диссертационного совета ____________, в том числе основным местом 
работы которых является(ются) организация(ции), на базе которой(ых) создается диссер-
тационный совет _____________.

Все члены диссертационного совета являются членами не более чем двух ранее создан-
ных диссертационных советов.
Руководитель (исполня-
ющий обязанности руко-
водителя) организации7 ________________________ ___________________________

(печать организации)
(дата)

(подпись руководителя 
(исполняющего обязанности 
руководителя) организации)

(инициалы, фамилия руководи-
теля (исполняющего обязаннос-
ти руководителя) организации)

Примечание:
1. При оформлении документов для передачи в Минобрнауки России на бумажном 

носителе сведения о кандидатах в члены диссертационного совета рекомендуется печатать 
шрифтом Times New Roman, размер 14;

2. В начале списка приводятся сведения о председателе, заместителе(ях) и ученом 
секретаре диссертационного совета, в скобках после фамилии, имени и отчества (при нали-
чии) указываются их полномочия. Далее печатаются сведения о членах диссертационного 
совета в алфавитном порядке.

* Далее — диссертационный совет.

1Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 25 февраля 
2009 г. № 59 «Об утверждении Номенклатуры специальностей научных работников» 
(зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 20 марта 2009 г., реги-
страционный № 13561) с изменениями, внесенными приказами Министерства образова-
ния и науки Российской Федерации от 11 августа 2009 г. № 294 (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федерации 2 октября 2009 г., регистрационный № 14958), 
от 16 ноября 2009 г. № 603 (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Феде-
рации 8 декабря 2009 г., регистрационный № 15408) и от 10 января 2012 г. № 5 (зареги-
стрирован Министерством юстиции Российской Федерации 1 февраля 2012 г., регистра-
ционный № 23091).

2Свидетельство о признании ученой степени, полученной в иностранном государстве 
(далее — иностранная ученая степень), для лиц, получивших иностранную ученую степень 
в иностранном государстве, за исключением случаев, когда иностранные ученые степени 
подпадают под действие международных договоров Российской Федерации, а также полу-
чены в иностранных образовательных организациях и научных организациях, перечень 
которых устанавливается Правительством Российской Федерации в соответствии с пун-
ктом 2 статьи 6.2 Федерального закона от 23 августа 1996 г. № 127-ФЗ «О науке и государ-
ственной научно-технической политике» (Собрание законодательства Российской Феде-
рации, 1996, № 35, ст. 4137; 1998, № 30, ст. 3607; № 51, ст. 6271; 2001, № 1, ст. 20; 2004, 
№ 35, ст. 3607; 2005, № 27, ст. 2715; 2006, № 1, ст. 10; № 50, ст. 5280; 2007, № 49, ст. 6069; 
2008, № 30, ст. 3616; 2009, № 1, ст. 17; № 7, ст. 786; № 31, ст. 3923; № 52, ст. 6434; 2010, 
№ 19, ст. 2291; № 31, ст. 4167; 2011, № 10, ст. 1281; № 30, ст. 4596, ст. 4597, ст. 4602; № 45, 
ст. 6321; № 49, ст. 7063; 2012, № 31, ст. 4324; № 50, ст. 6963; 2013, № 19, ст. 2320; № 27, 
ст. 3477; № 39 ,ст. 4883; № 44, ст. 5630).

3Если предусмотрено Номенклатурой специальностей научных работников, утвер-
жденной приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 25 фев-
раля 2009 г. № 59.

4Указать тему доклада, а также название, дату и место проведения конференции.
5Указать выходные данные, тираж.
6Указать электронный адрес размещения материалов.
7Сведения о кандидатах в члены объединенного диссертационного совета подписыва-

ют руководители (исполняющие обязанности руководителей) всех организаций — участ-
ников соглашения.

Приложение № 5 к Административному регламенту
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ОЧЕВИДЕЦ Посетителей Дома болельщиков ждет масса сюрпризов

В Баку — первые
Павел Зарудный,
«Российская газета», Баку

Г
од назад во время Олимпиа-
ды в Сочи многочисленных 
болельщиков со всего мира 

ждал сюрприз — в столице зим-
них Игр функционировал Дом 
болельщиков, в котором любой 
желающий мог при помощи но-
вейших интерактивных техноло-
гий представить себя биатлони-
стом или, скажем, прыгуном с 
трамплина. 

Во время проведения Европей-
ских игр традиция получила про-
должение. До 28 июня в самом 
центре Баку в здании российского 
информационно-культурного 
центра будет работать Дом бо-
лельщиков, в котором любой же-
лающий может примерить сам-
бистскую куртку легендарного 
борца, четырехкратного чемпио-
на мира по самбо Федора Емелья-
ненко, подержать в руках булавы 
и ленту двукратной олимпийской 
чемпионки по художественной 
гимнастике Евгении Канаевой, 
попробовать в деле рапиру, сде-
лать фото в «чемпионской» ушан-
ке — счастливом талисмане сбор-
ной России по пляжному футболу. 
Кроме того, при помощи специ-
альных 3D-очков и наушников го-
сти получат возможность «прока-
титься» по виртуальной трассе на 
маунтинбайке или же попробо-
вать натянуть тетиву на професси-
ональном олимпийском луке. 

В церемонии открытия Дома 
болельщиков приняли участие 
многие VIP-персоны: президент 
Олимпийского комитета России 
(ОКР) Александр Жуков, помощ-
ник президента Российской Феде-
рации, вице-президент ОКР Игорь 
Левитин, министр спорта РФ Ви-
талий Мутко, руководитель Россо-
трудничества Любовь Глебова, 
чрезвычайный и полномочный 
посол РФ в Азербайджане Влади-

мир Дорохин, глава Федерации 
хоккея России Владислав Третьяк, 
министр молодежи и спорта Азер-
байджана Азад Рагимов, вице-пре-
зидент НОК Азербайджана Чин-
гиз Гусейнзаде и девятикратная 
олимпийская чемпионка по спор-
тивной гимнастике Лариса Латы-
нина, которая разрезала красную 
ленточку.

После завершения официаль-
ных мероприятий Александр Жу-
ков поделился своими впечатле-
ниями от увиденного:

— Все это грандиозно: и задум-
ка, и реализация! Я внимательно 
осмотрел все экспонаты, и больше 
всего меня поразил кроссовок 
знаменитого баскетболиста со-
ветских времен Увайса Ахтаева — 
58-й размер ноги! А рост у него 
был 2 метра 36 сантиметров! Его 
боготворила вся наша страна, на-

зывали на русский манер Вася. 
Фантастический был игрок, и раз-
мер обуви под стать. Вот были 
люди, и здорово, что нынешнее по-
коление спортсменов может все 
это увидеть, потрогать и перенять 
победные традиции! Не перестаю 
удивляться развитию современ-
ных компьютерных технологий. 
Каждый раз изобретается что-то 

новенькое. Очень необычно было 
проехать по виртуальной трассе 
на маунтинбайке — специальные 
очки и наушники позволяют пол-
ностью прочувствовать, что видят 
спортсмены на трассе. Дух захва-
тывает от увиденного. 

Помощник президент РФ 
Игорь Левитин нашел несколько 
теплых слов в адрес организато-

ров и поблагодарил коллег из 
Азербайджана, которые создали 
все условия для российской ко-
манды, представленной спортсме-
нами более чем из 50 регионов 
России:

— Видно, как азербайджанские 
власти старались создать опти-
мальные условия для гостей. Они 
не скрывают, что использовали 
опыт олимпийского Сочи, и те-
перь все созданные объекты, логи-
стика очень комфортно вписыва-
ются в жизнь спортсменов. 

С одного из баннеров в Доме 
болельщиков на гостей смотрит 
фотография пятикратной олим-
пийской чемпионки по синхрон-
ному плаванию Анастасии Давы-
довой. Одной из первых, кто сде-
лал селфи на фоне, была... гене-
ральный секретарь Олимпийско-
го комитета России Анастасия Да-
выдова, немедленно попавшая в 
окружение журналистов.

Как вам здесь?
АНАСТАСИЯ ДАВЫДОВА: Как дома (улы-
бается).

Наверняка будете переживать за 
наших синхронисток, у которых 
есть шансы выиграть во всех 
дисциплинах?
АНАСТАСИЯ ДАВЫДОВА: Всегда ставим 
перед девочками цель стать луч-
шими вне зависимости от того, 
опытный состав выступает или 
юниорский. Мы установили вы-
сокую планку и приучили всех, 
что любое место, кроме первого, 
не наш результат. Конкуренция 
растет, а мы работаем над тем, 
чтобы программы были совре-
менными, сложными и, главное, 
выигрышными.

Как вам идея проведения Евро-
пейских игр? Есть ли у них про-
должение?
АНАСТАСИЯ ДАВЫДОВА: Идея отличная, 
и то, что мы видим в первые дни — 

все на высшем уровне. Для Евро-
пы это своего рода Олимпиада, и я 
не сомневаюсь, что вслед за пер-
выми Играми будут вторые. Это 
очень нужное соревнование, ко-
торое позволит европейскому 
спорту быть конкурентоспособ-
ным.

Согласился с мнением Давы-
довой еще один прославленный 
чемпион — Владислав Третьяк.

— Колорит просто потрясаю-
щий. Признаюсь честно, в Баку не 
был до этого никогда. После того 
как прилетел, специально пошел 
гулять по улицам — было интере-
сно посмотреть, чем живет город. 
Впечатлений масса: очень чисто, 
красиво, люди приветливые и го-
степриимные. Несмотря на то что 
хоккей в Азербайджане не очень 
популярен, меня узнавали, проси-
ли сфотографироваться, говори-
ли, что очень переживали за сбор-
ную России в финале чемпионата 
мира. Приятно. Ну и сами по себе 
эти соревнования Европа заслу-
жила. Уверен, что первые Евро-
пейские игры пройдут на очень 
высоком уровне, по-другому и 
быть не может. 

На ваш взгляд, что дадут эти 
игры Старому Свету?
ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Прежде всего 
новых звезд. По разным причи-
нам в составах многих сборных 
есть совсем юные атлеты, кото-
рые делают первые шаги на се-
рьезном уровне. Уверен, что ско-
ро о них будет говорить весь мир. 
Ну а для страны-организатора 
это еще и отменная инфраструк-
тура, которая позволит Азербай-
джану привлекать в страну дру-
гие соревнования и даже Олим-
пиаду. 

РЕШЕНИЕ

Нидерланды 
отказались
проводить 
Европейские
игры-2019

ГОЛЛАНДЦЫ 
ПЕРЕДУМАЛИ

Николай Долгополов

ХОТИТЕ — верьте, хотите — нет, 
но это внезапное решение пой-
дет только на пользу будущим 
Европейским играм-2019. Уж 
очень убогие состязания соби-
рались организовать в Нидер-
ландском королевстве. Про-
грамму намеривались сокра-
тить с 20 видов до 15. Соревно-
вания «распылить» по всей 
стране и провести турниры в де-
вяти городах. Да и денег по тепе-
решним инфляционным време-
нам выделялось  неоправданно 
мало. Уложиться в сумму 
142 миллиона долларов нынче 
практически нереально.

В конце концов, еще не начав 
подготовку и даже не разработав 
концепции, голландцы начисто 
запутались в денежных расче-
тах. Так и не смогли договорить-
ся, за что будет платить небед-
ное государство (ему требова-
лось внести свой взнос пример-
но в 68 миллионов) и какие рас-
ходы возьмут на себя спортив-
ные организации.

Сначала от Европейских игр 
отказался Эйндховен, за ним 
Амстердам с Утрехтом. И прави-
тельство, в конце концов, насто-
яло: никаких Игр.

Если поставить на проекте 
жирный крест, то надпись 
на нем должна гласить: нечего 
было и вылезать.

Президент организации Ев-
ропейских олимпийских коми-
тетов ирландец Патрик Хики, 
повел себя так, как и должен ве-
сти себя человек, обладающий 
высшим даном в дзюдо и чемпи-
онскими титулами в самбо. Он 
подтвердил, что «разочарован», 
однако спокойно предложил не 
волноваться — до вторых Игр 
еще четыре года. Надо поды-
скать замену, которая, судя 
по интересу к первым Играм 
в Баку, обязательно отыщется.

Быть может, оптимистичный 
Хики даже поторопился, заявив, 
что будущие Игры смогут прине-
сти их организаторам и финан-
совые выгоды. Ведь основные по-
ступления идут от продажи прав 
на телетрансляции, интерес к ко-
торым еще предстоит раскручи-
вать и раскручивать. Пока же 
внимание потенциальных рекла-
модателей снижает отсутствие 
на Играх в Баку первоклассных 
легкоатлетов и пловцов. Впро-
чем, по словам Хики, он получил 
твердые заверения от  руководи-
телей европейской легкой атле-
тики: в 2019 году на старт вый-
дут все сильнейшие. Верится, 
что согласится прислать силь-
нейших и Европейская лига пла-
вания, переговоры с которой 
еще только предстоят.  

Такие случаи отказов в исто-
рии большого спорта уже быва-
ли. Напомню о самом скандаль-
ном. Американский Денвер по-
сле городского референдума ре-
шительно отказался от Белой 
олимпиады-1976. На помощь 
ринулся австрийский Инсбрук, 
проводивший зимние Игры в 
1964-м и  пригласивший к себе 
олимпийцев и в 1976-м.

Хики предложил вновь на-
чать прием заявок на Европей-
ские игры-2019. Чтобы не прев-
ращать заявочный процесс в 
дорогостоящее занятие, реше-
но, что все заинтересованные 
города и страны будут встре-
чаться с президентом ЕОК в 
частном порядке. Хики под-
твердил, что две такие встречи 
уже произошли прямо в Баку. 
К нему с самыми серьезными 
намерениями заглянули как 
раз те два города из пяти, что 
претендовали вместе с Голлан-
дией на вторые Европейские 
игры. Спортивная инфраструк-
тура у них хорошо развита, 
и оба города собирались при-
гласить к себе состязания евро-
пейцев в 2023-м.

Патрик Хики уже сейчас думает 
о вторых Европейских играх, место 
проведения которых определят 
позже.

С места события Первую золотую медаль Европейских игр выиграла 
швейцарка Нефф, а у нас свои герои: борцы Марянян, Салеев и Магомедов

Прибавили по 380 граммов
Павел Зарудный, 
«Российская газета», Баку 

Н
е знаю, сколько наград 
в общем зачете по ито-
гам Европейских игр 
з а в о ю е т  с б о р н а я 
Швейцарии, но имя 

юной Иоланды Нефф останется в 
истории навсегда. 22-летняя блон-
динка стала первой чемпионкой 
Игр в Баку, победив в маунтинбай-
ке в дисциплине кросс-кантри.

Иоланда лучше соперниц спра-
вилась с непростой трассой на ба-
кинском велодроме и более чем на 
две минуты опередила свою под-
ругу по команде Катрин Штирне-
манн и польскую спортсменку 
Майю Влощовскую. Само собой, к 
персоне первой чемпионки инте-
рес у коллег был повышенный. К 
счастью, Иоланда оказалась не 
только профессионалом в горном 
велосипеде, но и после финиша не 
стала скрываться от журналистов, 
при том что едва не разрыдалась 
перед камерами.

Иоланда, вы были главным фаво-
ритом, все-таки обладательница 
Кубка мира, что вы так пережи-
ваете?
ИОЛАНДА НЕФФ: Фаворитов иногда 
обыгрывают, вы не знали? Я раду-
юсь каждой своей победе, навер-
ное, благодаря этому мне интере-
сно каждый раз выходить на ди-
станцию. В заезде мы шли плот-
ной группой, а после третьего 
круга я решила, что пора уходить, 
и не ошиблась в расчетах.

Как оцените трассу в Баку?
ИОЛАНДА НЕФФ: Довольно сложная, к 
тому же был очень неприятный 
сильный ветер, но я люблю прео-
долевать трудности.

Со скольких лет вы стали зани-
маться горным велосипедом?
ИОЛАНДА НЕФФ: В шесть лет, и с тех 
пор это моя главная страсть.

Кроме манунтинбайка, неужели 
у вас нет увлечений?
ИОЛАНДА НЕФФ: Ну почему же, я де-
вушка современная и люблю 
большие шумные компании, тан-
цы, но велосипед все-таки больше.

На грудь Иоланде повесили ме-
даль, которая весит 380 граммов. 
Как рассказали корреспонденту 
«РГ» в оргкомитете Европейских 
игр, дизайн медалей был создан 
ювелирной фирмой в сотрудниче-
стве с азербайджанским худож-
ником Наргиз Гусейновой. Диа-
метр каждой медали 80 миллиме-
тров, при толщине в восемь. 

На лицевой стороне медалей 
изображена эмблема Европей-

ских игр, а на обратной — эмблема 
и словесный товарный знак Евро-
пейского олимпийского комитета 
(EOC). Награды не делают из золо-
та, серебра и бронзы, но при этом 
сплавы для каждой медали сплошь 
благородные. После того как на-
грады проходят все производст-
венные циклы, на них гальваниче-

ским способом наносится соответ-
ствующее покрытие — бронза, се-
ребро или золото. Всего по заказу 
оргкомитета было изготовлено 
653 золотых, 653 серебряных и 
726 бронзовых медалей для побе-
дителей и призеров, а также специ-
альные памятные медали, которые 
кроме всех участвовавших в со-

ревнованиях спортсменов полу-
чат члены делегаций и судьи.

Отрадно, что прочувствовать 
на шее приятную тяжесть золотой 
медали после первого дня сорев-
нований смогли и наши борцы.

Три богатыря
Наш легендарный борец-

«классик», трехкратный олимпий-
ский чемпион Сан Саныч Карелин 
как в воду глядел, когда говорил, 
что роль знаменосца сборной Рос-
сии на церемонии открытия Евро-
пейских игр триумфатору Афин-
2004 Хаджимурату Гацалову дове-
рили справедливо: «Хорошее 
предзнаменование. Я сам три раза 
нес знамя на олимпиадах и над-
еюсь, парни не подкачают».

У «вольников», где и выступит 
Гацалов, соревнования еще впере-

ди, но хороший задел сделали 
представители греко-римской 
борьбы, завоевавшие в первый 
день соревнований три «золота».

Первым был Степан Марянян, 
который оказался лучшим в весо-
вой категории до 59 кг. В решаю-
щем поединке он одолел белоруса 
Сослана Даурова со счетом 3:0. К 
слову, Марянян и все победители 
Игр получили еще и чемпионские 
награды чемпионата Европы, ко-
торый проводится в рамках Евро-
пейских состязаний.

Cледом поздравления прини-
мал Евгений Салеев, который по-
бедил в категории до 80 кг. В фи-
нальной схватке Салеев оказался 

лучше представителя сборной 
Азербайджана Рафика Гусейнова — 
3:0. Наконец, в «королевской» ка-
тегории до 98 кг наши надежды 
были связаны с чемпионом России 
Исламом Магомедовым. Он уве-
ренно разобрался с украинцем 
Дмитрием Тимченко — 4:0.

После завершения схваток, 
российские чемпионы отправи-
лись в Дом болельщиков, где прош-
ла первая торжественная церемо-
ния чествования атлетов.

Главный тренер сборной Рос-
сии по греко-римской борьбе Гоги 
Когуашвили подвел итоги первого 
дня: «Парни оправдали надежды, и 
мы хотим им сказать большое спа-
сибо, надеюсь, нас поддержат и 
представители других видов спор-
та. Ну а что касается борцов, то я 
не раз говорил, что наша главная 
задача на Европейских играх — за-
нять первое командное место, и 
будем идти к этой цели».

А герои дня были не очень мно-
гословны. Скажем, первый рос-
сийский чемпион Степан Маря-
нян назвал свой рецепт победы в 
Баку: «Как выиграл? Наверное, 
сразу и не ответишь. Тренер ска-
зал: проиграл, значит, здесь оста-
нешься. Ну и пришлось побеждать 
(смеется). А если серьезно, то ра-
ботал много, всегда старался быть 
лучшим. За этой медалью стоит 
большой труд очень многих лю-
дей — и мой, и тренеров».

А вот Евгений Салеев пожало-
вался, что пришлось даже выклю-
чать телефон: «Представляете, он 
просто завис, потому что было 
столько сообщений от родных и 
знакомых с поздравлениями! 
Очень рад, что смог победить, я 
действительно очень старался».

Гранат на память
Как сообщили представители 

Олимпийского комитета России, 
они продолжат «ювелирную» тра-
дицию чествования победителей и 
призеров Олимпийских игр, нача-
тую в 2014 году по итогам Игр в 
Сочи. Все призеры I Европейских 
игр в Баку получат нагрудные юве-
лирные знаки отличия. Согласно 
замыслу ОКР, данный символ отли-
чия призван отметить заслуги 
спортсменов перед страной, а им в 
свою очередь можно будет под-
твердить свой статус победителя и 
в повседневной жизни, имея «ме-
даль, которая всегда с собой».

Сами нагрудные знаки будут 
выполнены в форме граната — 
главного символа Игр в Баку, с ин-
теграцией стилизованного пламе-
ни олимпийского огня — эмблемы 
ОКР. Награды будут изготовлены 
из драгоценных металлов с инкру-
стацией бриллиантом. 

Швейцарка Иоланда Нефф вошла 
в историю как первый победитель 
Игр в Баку, завоевав «золото» 
в маунтинбайке.

Глава Олимпийского комитета России Александр Жуков был впечатлен увиденным в Доме болельщиков.

Акцент

 Любой желающий здесь 
может «прокатиться» по вир-
туальной трассе на маунтин-
байке в 3D-очках и наушниках

Акцент

 Всего в Баку разыграют 
253 комплекта медалей 
в 20 видах спорта, 
16 из которых — олимпийские

Европейские игры-2015 
в Баку: новости, события, 
фото 
www.rg.ru/sujet/5486

РЕЗУЛЬТАТЫ
Борьба греко-римская
Весовая категория до 59 кг
1. Степан Марянян (Россия). 

2. Сослан Дауров (Белоруссия).

3. Эльман Мухтаров (Азербайджан), 

Тарик Белмадани (Франция).

Весовая категория до 66 кг
1. Артем Сурков (Россия).

2. Мигран Арутюнян (Армения).

3. Хасан Алиев (Азербайджан), 

Иштван Леваи (Словакия).

Весовая категория до 71 кг
1. Расул Чунаев (Азербайджан).

2. Балинт Корпаши (Венгрия).

3. Доминик Этлингер (Хорватия), 

Франк Штеблер (Германия).

Весовая категория до 75 кг
1. Элвин Мурсалиев (Азербайджан).

2. Виктор Немеш (Сербия).

3. Дмитрий Пышков (Украина), Чингиз 

Лабазанов (Россия).

Весовая категория до 80 кг
1. Евгений Салеев (Россия).

2. Рафик Гусейнов (Азербайджан).

3. Даниэль Александров (Болгария), 

Виктор Сосуновский (Белоруссия).

Весовая категория до 85 кг
1. Давит Чакветадзе (Россия).

2. Жан Беленюк (Украина).

3. Расмин Азизсир (Германия), Мете-

хан Басар (Турция).

Весовая категория до 98 кг
1. Ислам Магомедов (Россия).

2. Дмитрий Тимченко (Украина).

3. Мелонин Нумонви (Франция), 

Ченк Илдем (Турция).

Весовая категория до 130 кг
1. Риза Каялп (Турция).

2. Сабахи Шариати (Азербайджан).

3. Хейки Наби (Эстония), Иосеб Чу-

гошвили (Белоруссия).

Триатлон
Мужчины
1. Гордон Бенсон (Великобритания) — 

1:48.31. 

2. Жоао Сильва (Португалия) — 

1:48.42.

3. Ростислав Певцов (Азербайджан) — 

1:49.04.

Карате
Мужчины. Ката
1. Дамиан Хьюго Кинтеро (Испания).

2. Маттиа Бусато (Италия).

3. Мехмет Якан (Турция).

Мужчины. Кумите. До 84 кг
1. Айхан Мамаев (Азербайджан).

2. Михаил Георгиос Цанос (Греция).

3. Угур Акташ (Турция).

Мужчины. Кумите. 
Свыше 84 кг
1. Энеш Эркан (Турция).

2. Джонатан Хорн (Германия).

3. Мартин Несторовски (Македония).

Женщины. Ката
1. Сандра Санчес Хайме (Испания).

2. Санди Скордо (Франция).

3. Дилара Бозан (Турция).

Женщины. Кумите. До 68 кг
1. Ирина Зарецка (Азербайджан).

2. Алиса Тереза Бухингер (Австрия).

3. Марина Ракович (Черногория).

Женщины. Кумите. 
Свыше 68 кг
1. Люси Игнас (Франция).

2. Мерве Чобан (Турция).

3. Анна Ленард (Хорватия).

Волейбол
Женщины
Предварительный этап. Группа «В». 1-й 

тур. Россия — Голландия — 1:3 (19:25, 

25:21, 22:25, 21:25).

Мужчины. Предварительный этап. 

Группа «В». 1-й тур. Россия — Герма-

ния —  3:1 (25:20, 20:25, 25:23, 25:21).

Лидеры медального зачета

З С Б В
1. Азербайджан 6 2 5 13

2. Россия 5 0 2 7

3. Турция 4 2 6 12

4. Швейцария 3 2 1 6

5. Франция 2 2 3 7

6. Испания 2 0 0 2

7. Хорватия 1 1 2 4

8. Великобритания 1 0 0 1

9.  Италия 0 3 0 3

10. Украина 0 2 1 3

Примечание: за первые два дня 
разыграно 24 комплекта наград

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 июня, понедельник,
Россия 2
21.35 — 23.30, 03.00 — 04.55 (в ночь 

на 16 июня). Подборка самых интере-

сных трансляций дня.

Спорт
07.35. Хроника дня.

07.55. Синхронное плавание. Дуэты. 

Прямая трансляция.

09.15. Гребля на байдарках и каноэ. 

Прямая трансляция.

10.30. Волейбол. Женщины. Группа 

«В». 2-й тур. Россия — Болгария. Тран-

сляция в записи.

12.25. Спортивная гимнастика. Коман-

дное первенство. Прямая трансляция.

17.00. Синхронное плавание. Коман-

ды. Трансляция в записи.

19.30. Гребля на байдарках и каноэ. 

Трансляция в записи.

21.45. Хроника дня.

22.05. Борьба женская. Категории до 

48, 55, 60 и 69 кг. Трансляция в записи.

Подготовил Илья Трисвятский
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Форвард
«Тампы»
получил
травму

КУЧЕРОВ
НЕ ЕДЕТ

Иван Ильин

РОССИЙСКИЙ нападающий 
клуба НХЛ «Тампа-Бэй Лай-
тнинг» Никита Кучеров не смог 
помочь своей команде в пятом 
матче финала Кубка Стэнли про-
тив «Чикаго Блэкхоукс». 

Кучеров — один из лучших иг-
роков «молний», претендующий 
на звание самого ценного хокке-
иста плей-офф. Но в отчетном 
матче он успел отыграть лишь 
минуту с небольшим. Никита не-
удачно упал и ударился ключи-
цей в каркас ворот «Чикаго», по-
сле чего на лед больше не выхо-
дил. В его отсутствие «молнии» 
проиграли 1:2. Предыдущий 
матч финальной серии завер-
шился с таким же счетом и 
опять-таки в пользу «Чикаго». 
Таким образом, права на ошибку 
у «Тампы» больше нет. Счет 
в противостоянии до четырех 
побед теперь 3:2 в пользу «чер-
ных ястребов», которые являют-
ся фаворитами финала. И уже 
в следующем матче «Чикаго» 
может завоевать Кубок Стэнли.

Вопрос, сможет ли Никита 
Кучеров помочь команде в этот 
ключевой момент, остается от-
крытым. 

БАСКЕТБОЛ Наши девушки 
уверенно стартовали 
на Евробаскете в Венгрии

Дамы взяли 
кольцо

Илья Зубко

ЖЕНСКАЯ сборная России удачно стартовала на чем-
пионате Европы по баскетболу. Команда Анатолия Мыш-
кина последовательно переиграла Хорватию и Велико-
британию. Вчерашний матч наших девушек против Лат-
вии завершился уже после подписания этого номера 
«РГ» в печать.

В нынешнем Евробаскете принимает участие рекор-
дное количество команд — 20. На первом этапе они раз-
биты на четыре группы, а далее борьбу за путевки в плей-
офф продолжат по три лучшие сборные из каждой груп-
пы. Российские девушки не входят в число главных фаво-
риток турнира, но начали они чемпионат неплохо. 
На старте команда Анатолия Мышкина переиграла сбор-
ную Хорватии — 83:62.

Встреча с Великобританией изначально не сулила 
россиянкам больших проблем — серьезной силой этот со-
перник не является. 
И матч, прошедший 
в венгерском Сом-
батхее, это наглядно 
показал. Уже в пер-
вой четверти преи-
мущество наших де-
вушек достигло 
двузначных вели-
чин — 25:13. После 
этого команды выда-
ли не самые резуль-
тативные 20 минут, 
ну а заключитель-
ный отрезок прошел 
при полном преимуществе наших девушек — 20:6. Итого-
вый счет матча — 71:40 в пользу российской сборной.

Сборная Великобритании таким образом установила 
антирекорд результативности чемпионата. И показала 
нижайший процент реализации бросков — около 25 про-
центов. У россиянок же самой результативной стала мо-
лодая центровая Мария Вадеева — у нее 13 очков и 8 под-
боров. По 10 баллов набрали Принц и Осипова.

— Со стороны по счету игра может показаться легкой, 
но это обманчивое впечатление. А вообще у нас нет зада-
чи побеждать на этом этапе кого-то с разницей 30—50 оч-
ков, — приводит слова помощника главного тренера 
сборной России Элен Шакировой официальный сайт 
Российской федерации баскетбола.

Эта победа практически гарантировала россиянкам 
выход во второй групповой этап, что уже неплохо — пре-
дыдущий Евробаскет наши девушки завершили на ре-
кордно низком для себя 13-м месте. Результат турни-
ра-2013 получился тем более обескураживающим, что 
ехали на него россиянки в ранге чемпионок, а до того 
поднимались на пьедестал аж на семи континентальных 
первенствах подряд. 

ФУТБОЛ Гол капитана англичан под занавес встречи принес его команде 
волевую победу над Словенией со счетом 3:2

Спаситель Руни
Артур Нанян

Н
акануне четырьмя матчами 
завершился шестой тур от-
борочного раунда чемпио-

ната Европы 2016 года. Встречи Бе-
лоруссия — Испания, Швеция — 
Черногория, Словакия — Македо-
ния и Литва — Швейцария закончи-
лись после подписания этого номе-
ра «РГ» в печать.

Одна из самых любопытных 
воскресных игр прошла в Любля-
не, где Словения принимала Анг-
лию с Уэйном Руни в стартовом со-
ставе в рамках группы E. К момен-
ту очного противостояния подо-
печные Роя Ходжсона не потеряли 
ни одного очка, а Руни ушел с поля 
без гола лишь в первом матче ци-
кла против Швейцарии. Что каса-
ется словенцев, то команда Сречко 
Катанеца все еще надеялась соста-
вить конкуренцию «трем львам» в 
битве за лидерство в группе, отста-
вая от них на шесть баллов.

События стали развиваться 
стремительно уже в первом тайме, 
в котором хозяева усилиями Миле-
вое Новаковича открыли счет. Во 
второй половине дубль Джэка Уил-
шира вывел гостей вперед, но на 
84-й минуте Нейц Печник, каза-
лось, принес одно очко команде Ка-
танеца. И все же последнее слово 
осталось за подопечными Ходжсо-
на: на 86-й минуте отличился Руни. 

Таким образом, англичане уве-
личили отрыв от словенцев до де-
вяти очков (18), а Руни забил 
48-й гол за сборную. Форварда 
«Манчестер Юнай-
тед» от лучшего 
бомбарди-

ра в истории 
« т р е х  л ь в о в » 
Бобби Чарльтона от-
деляет лишь один мяч. 

Бенефис Роналду
Лучший футболист мира 

прошлого года Криштиану Ро-
налду в очередной раз показал 
свое мастерство. Три мяча капи-
тана португальцев принесли 
его команде важную победу 
со счетом 3:2 над Арменией, 
которая лишилась фактиче-
ски всех шансов на третье место, 
дающее право сыграть в стыко-

вых матчах чемпионата Европы 
2016 года.

Начало встречи в Ереване выш-
ло для подопечных Фернанду Сан-
туша обескураживающим: уже на 
14-й минуте эффектным ударом со 
штрафного натурализованный 

бразилец Маркос Пизелли от-
крыл счет, после чего Роналду 
устроил бенефис, трижды по-
разив ворота Романа Березов-
ского. 

Что касается еще одного 
поединка в группе I, то в нем 
датчане достаточно уверен-
но переиграли дома Сербию 
(2:0). Таким образом, порту-

гальцы после пяти туров лиди-
руют с 12 очками, далее идут 

датчане (10), на третьей по-
зиции расположились ал-

банцы (7), а сербы с армя-
нами имеют в активе по 
одному баллу. 

Напомним, напрямую 
на чемпионат Европы 

во Франции выходят 
девять победителей 
групп, девять обла-

д а т е л е й  в т о р ы х 
мест и лучшая ко-
манда из тех, кто 
займет третье ме-

сто по итогам 
отборочного 

цикла .  Во-
семь других 

сборных, завершивших отбор на 
третьей позиции, решат судьбу 
оставшихся четырех путевок в 
стыковых поединках, которые 
пройдут в ноябре этого года. 

Исландский прорыв
Отбор на Евро-2016 потихонь-

ку входит в решающую фазу, и 
уже очевидно, что решение УЕФА 
увеличить количество участни-
ков финальной стадии до 24 сбор-
ных было не лишено оснований. В 
квалификации стало меньше про-
ходных матчей и больше неожи-
данных результатов, многие ко-
манды привлекли к себе внима-
ние, в частности Исландия.

Игроки Ларса Лагербека про-
должают оставаться на первом 
месте в группе A, опережая чехов, 
голландцев и турков. В пятом 
туре скандинавы встречались 
дома с Чехией и добились воле-
вой победы (2:1). 

В оставшихся играх в группе A 
бронзовые призеры чемпионата 
мира голландцы победили на вые-
зде Латвию (2:0), а турки были 
сильнее Казахстана (1:0). За че-
тыре тура до конца отборочного 
цикла чехи идут на втором месте, 
отставая от исландцев на два очка 
(13). На третьей строчке располо-
жилась Голландия (10), далее 
идут Турция (8), Латвия (3) и Ка-
захстан (1). 
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С места события Наша сборная на своем поле проиграла Австрии 
важнейший матч квалификации чемпионата Европы-2016 

До 16 не допускаются?

Илья Зубко

Р
оссийская сборная проиг-
рала во многом судьбоно-
сный матч и до предела 
осложнила свое турнир-
ное положение в отбороч-

ном турнире Евро-2016. На спар-
таковском стадионе в Тушино ко-
манда Фабио Капелло уступила Ав-
стрии 0:1. Единственный гол на 
33-й минуте забил Марк Янко.

За последние полтора кален-
дарных года наша сборная выигра-
ла один-единственный официаль-
ный матч у команды Лихтенштей-
на. А еще одну победу ей подарили 
«художества» черногорских бо-
лельщиков в памятной игре в Под-
горице. Поэтому к приезду в Мо-
скву лидеров нашей отборочной 
группы австрийцев перед коман-
дой Капелло замаячила вполне ре-
альная перспектива не выйти на 
чемпионат Европы даже при ре-
кордно легких условиях квалифи-
кации. Как известно, напрямую во 
Францию отправится по две луч-
шие сборные из каждой группы, а 
финишировавшие третьими от-
правляются в стыковые матчи. Но 
еще одна потеря очков практиче-
ски лишала россиян шансов до-
гнать Австрию и, скорее всего, 
Швецию. Понятно, что на таком 
фоне и игроки, и тренеры чувство-
вали себя не самым лучшим обра-
зом. Футболисты в своих интервью 
жаловались на «негатив» со сторо-
ны общественности. 

Трудно сказать, испытывали ли 
беспокойство сами игроки. А вот 
Фабио Капелло точно было от чего 
понервничать. По ходу подготовки 
ключевой центральный защитник 
Сергей Игнашевич подхватил ка-
кой-то вирус, и в конце концов рас-
положение команды покинул. На 
вопрос, кем его заменить, Капелло 
ответил так: «У нас есть два вари-
анта, и в день игры мы примем 
окончательное решение». В итоге 
выбор главного тренера пал на за-
щитника «Ростова» Ивана Ново-
сельцева, чей опыт в сборной огра-
ничивался одним-единственным 
товарищеским матчем.

Еще одним сюрпризом стало 
включение в стартовый состав 
Олега Иванова. Семь лет назад этот 
полузащитник получил «бронзу» 
Евро-2008, но до июня этого года 
парадоксальным образом не сыг-
рал за главную команду ни мину-
ты. Дебют Олега за сборную состо-
ялся лишь в прошлое воскресенье в 
товарищеском матче против Бело-

руссии. Капелло отсутствие опыта 
у хавбека «Терека» нисколько не 
смутило.

Аншлага на спартаковском ста-
дионе так и не случилось. Билеты 
можно было спокойно купить в 
кассах прямо перед матчем. Хотя в 
целом народу собралось прилично 
— порядка 35 тысяч. На фанатской 
трибуне появился баннер со слова-
ми «Отбоя не было — поход продол-
жается». А во время исполнения 
гимнов появилось черное полотно 
с дорожной разметкой, символи-
зирующее путь во Францию. 

Австрийцы сразу же приня-
лись наших футболистов откро-
венно «возить», не позволяя им 
даже выйти со своей половины 
поля. Защита хозяев не успевала и 
трещала по швам, а на восьмой 
минуте стало совсем скверно. Се-
рьезную травму в верховой борь-
бе получил Василий Березуцкий. 
Медицинский штаб со всех ног ки-
нулся к защитнику, но через мину-
ту опытнейший массажист Миха-

ил Насибов красноречивым же-
стом показал Капелло — нужна 
срочная замена. Так на поле поя-
вился Никита Чернов, который 
даже в российской Премьер-лиге 
за ЦСКА не успел еще дебютиро-
вать. А связка центральных за-
щитников сборной теперь выгля-
дела какой-то сюрреалистиче-
ской: Новосельцев — Чернов.

Понимая, что садиться в оборо-
ну в такой ситуации — смерти по-
добно, сборная России попыталась 
перевести мяч на чужую половину. 
И даже создала несколько момен-
тов, которые с натяжкой можно на-
звать опасными. А на 33-й минуте 
случился провал. Юнузович два-
жды бил из выгодной позиции, но 
мяч попадал в Глушакова. После 
этого Янко решился на удар через 
себя, и здесь спасти российскую 
сборную уже не смог никто — 0:1. 
Тут же хозяева едва не пропустили 
еще, когда защитники пропустили 
быструю контратаку и разрезаю-
щий пас Юнузовича. Баумгартлин-
гер перекинул Акинфеева, но нем-
ного не попал в створ. После такого 
стадион оглушительно засвистел.

До перерыва осмысленности в 
действиях российской сборной 
больше не стало. И на второй тайм 
вместо никак себя не проявившего 
Иванова вышел Миранчук. Эта пе-
рестановка на хозяев подействова-
ла быстро и самым наилучшим 
образом. На 53-й минуте Миран-
чук уже имел шанс отличиться, 
когда послал мяч под перекладину. 

Вскоре в том же направлении опа-
сно пробил Жирков — вратарю 
сборной Австрии Роберту Альмеру 
наконец-то пришлось по-настоя-
щему потрудиться. Гости отметили 
мощным дальним выстрелом, и 
уже Акинфеев, вытянувшись в 
струнку, спас от гола. В общем, 
футбол пошел веселый и приятный 
глазу. Шатов немного не дотянулся, 
чтобы внести мяч в пустые ворота, 
и сразу же австрийцы загубили не 
менее опасный момент.

По такой открытой игре все 
могло закончиться как угодно, поэ-
тому Капелло на 71-й минуте 
предъявил свой последний козырь. 
Вместо флангового защитника 
Дмитрия Комбарова он выпустил 
форварда Александр Кержакова. 
Увы, никаких дивидендов хозяевам 
эта рокировка не принесла. Сбор-
ная России не смогла устроить 
даже финальный штурм, проиграв, 
как и ноябре 2014-го в Вене, со сче-
том 0:1. Австрийцы таким образом 
набирают уже 16 очков и практи-
чески гарантируют себе прямое 
попадание на Евро. Наша команда 
с восемью баллами остается на 
третьем месте, подняться с которо-
го будет невероятно трудно. 

Акцент

 Перед командой Капелло мая-
чит перспектива не попасть 
на Евро-2016 при рекордно 
легких условиях отбора

В матче с Россией 
сборная 
Великобритании 
набрала всего 
40 очков. Это анти-
рекорд турнира

Натурализованная россиянка Эпифания Принц быстро стала 
одним из лидеров нашей сборной.

НОВОСТИ

Российские
прыгуны
победили
в Ростоке

ЗОЛОТЫЕ 
БРЫЗГИ

Кирилл Ветров

НА ЧЕМПИОНАТЕ Европы 
по прыжкам в воду российские 
спортсмены завоевали сразу не-
сколько медалей. 

Илья Захаров и Евгений Куз-
нецов стали победителями в син-
хронных прыжках с трехметро-
вого трамплина. Наш дуэт на-
брал в сумме 462,96 балла и на-
много опередил украинцев Илью 
Квашу и Александра Горшково-
зова, у которых 430,89 балла. 
Третье место досталось немец-
ким спортсменам — Патрику Ха-
усдингу и Штефану Феку 
(419,73). В этой дисциплине рос-
сийский дуэт выигрывает евро-
пейское «золото» уже пятый раз 
подряд. Кроме того, Надежда Ба-
жина увозит из Ростока сразу 
две награды. Она стала серебря-
ным призером в соревнованиях 
на метровом трамплине, усту-
пив только итальянке Тане Конь-
отто. Также Бажина вместе с 
Кристиной Ильиных завоевала 
«бронзу» в синхронных прыж-
ках с трехметрового трамплина. 

Ну а россиянин Виктор Мини-
баев стал вторым в прыжках 
с вышки.

Пляжники 
вышли 
в Суперфинал
Евролиги

ПЕНАЛЬТИ 
ПОМОГЛИ

Артур Нанян

НАЦИОНАЛЬНАЯ команда 
России по пляжному футболу за-
вершила в Москве первый этап 
Евролиги победой над Белорус-
сией в серии пенальти — 3:3 (3:2) 
и вышла в Суперфинал. Отме-
тим, что в нашей группе участво-
вали еще и Франция с Польшей, 
поединок которых завершился 
в пользу «трехцветных» (3:1).

Успех команды Эрика Канто-
на означал, что Россия с Бело-
руссией разыгрывали первое ме-
сто в квартете A. При этом обе 
сборные практически при лю-
бом исходе очного противостоя-
ния, исключая разгромное пора-
жение, получали путевку в Су-
перфинал.

Отчасти этим можно объя-
снить слабый первый период 
в исполнении россиян. После 
стартовых 12 минут белорусы 
вели 2:0, но подопечные Михаи-
ла Лихачева проявили характер 
и перевели матч в овертайм. 
Главным героем поединка стал 
вратарь нашей сборной Антон 
Бухлицкий, отразивший три уда-
ра в серии одиннадцатиметро-
вых. Суперфинал пройдет в Эс-
тонии с 20 по 23 августа.

ВОЛЕЙБОЛ Россия рискует 
потерять место в первом
дивизионе Мировой лиги

Подаем на вылет

Илья Трисвятский 

МУЖСКАЯ сборная России на площадке казанского во-
лейбольного центра «Санкт-Петербург» продолжила се-
рию неудач в предварительном этапе Мировой лиги. 

У нашей команды уже шесть поражений подряд со 
старта соревнований. И если предыдущие неудачи в го-
стевых матчах против США и действующего чемпиона 
мира Польши еще как-то можно объяснить, то двойное 
домашнее фиаско во встречах с Ираном представляется 
чем-то из ряда вон выходящим — 1:3 (25:20, 16:25, 19:25, 
23:25) и 0:3 (20:25, 18:25, 21:25).  

Нашу сборную отчасти оправдывает то обстоятельст-
во, что Мировая лига в этом году далеко не главный тур-
нир. Ключевая задача на сезон — завоевание олимпий-
ской путевки через Кубок мира или квалификационные 
турниры. В связи с этим в чемпионате Суперлиги даже 
отменили плей-офф. В распоряжении главного тренера 
национальной команды Андрея Воронкова пока еще 
не все ключевые исполнители. Дополнительное время 
на восстановление после клубного сезона было предо-
ставлено олимпийским чемпионам Лондона-2012 Сер-
гею Гранкину и Дмитрию Мусэрскому. На лечении еще 
один «олимпионик» — блокирующий Николай Апаликов, 
а также диагональный Николай Павлов.  

Шансы на попадание в «Финал шести», который прой-
дет в бразильском Рио-де-Жанейро и куда выходят две 
лучшие команды группы, теперь лишь чисто теоретиче-
ские. При этом России уже реально угрожает вылет во 
второй дивизион Мировой лиги, куда отправится один 
из аутсайдеров двух групп, имеющий худшие показате-
ли. Именно в такой роли сейчас находятся россияне. 
Даже у Австралии, занимающей последнее место в чет-
верке «А», побед и очков больше.

Следите за отборочными 
матчами Евро-2016 на сайте
www.rg.ru/sujet/5267

Гол Марко Янко прервал 11-матче-
вую беспроигрышную серию рос-
сиян в домашних официальных 
матчах. 
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Уэйн Руни 
забил пятый 
мяч в текущем 
цикле и срав-
нялся по этому 
показателю 
с Криштиану 
Роналду.
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ВОПРОС ДНЯ

Какое у вас есть 
«слово-паразит»?
Сергей Переверзев,

телеведущий, певец:  

— Стараюсь удалять из своего 
лексикона злополучное «как 
бы». Абсолютно лишнее слово, 
как минимум потому, что оно 
имеет значение сомнения. Обыч-
но я исправляюсь прямо на ме-
сте, останавливаюсь, если пона-
добится, переговариваю не-
сколько раз правильно и всегда 
извиняюсь перед собеседником.

Олег Рой,
писатель:

— Скорее, фраза. Я часто добав-
ляю в предложениях «чтоб ты по-
нимал». «Чтоб ты понимал, я за-
втра уезжаю туда-то. Что там бу-
дет? Чтоб ты понимал, там будет 
выставка, и я буду представлять 

свою книгу, где, чтоб ты понимал, 
такие рисунки!». В какой-то мо-
мент я начинаю говорить себе: 
«Господи, зачем? Ведь он и так 
меня прекрасно понимает!», но 
ничего с собой поделать не могу. 
Причем это словосочетание я ис-
пользую, придавая ему эмоцио-
нальную окраску: от «чтоб ты по-
нимал» с восхищением до «чтоб 
ты понимал» с угрозой. 

Дмитрий Щербина,
актер:

— Вместо цивилизованного слова 
«что» я частенько говорю про-
сторечное «че», и за это себя 
очень ругаю. Пытаюсь избавить-
ся от этой вредной привычки, 
внимательно следя за речью.

Подготовил Кирилл Карандюк

Татьяна Кудрявцева

Овен
Уделите время своей семье.

Телец
Ожидайте сюрпризов. 

Близнецы
Поговорите с начальством 
об увеличении зарплаты.

Рак
Не бойтесь строить самые амби-
циозные планы.

Лев
Смело планируйте свою жизнь.

Дева
Не время расслабляться.

Весы
Раздражительность и торопли-
вость — бич этого дня.

Скорпион
Небесная ритмика поощряет оп-
тимизм.

Стрелец
Следите за своими компаньона-
ми.

Козерог
Не исключена опасность потерь. 

Водолей
Лучше отказаться от любых про-
ектов быстрого обогащения.

Рыбы
Личные отношения станут еще 
прочнее и теснее.

ГОРОСКОП
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Эксперт: Греция может стать мостом 
между Россией и Евросоюзом
Александр Гасюк
www.rg.ru/art/1105874
Действительно, Греция может стать «мостом» между 
Россией и Западом. Возможно, что, посмотрев на греков, 
Европа наконец-то переосмыслит свои действия, пой-
мет, что санкции совершенно бесполезны, так как нано-
сят вред европейской экономике.
Мирталия Фокина

Для велосипедистов предложили ввести права
Вера Черенева
www.rg.ru/art/1128624
Я поддерживаю данное предложение. Очень многие ве-
лосипедисты пользуются тем, что им фактически не гро-
зит ответственность за нарушение правил. Многие вело-
сипедисты нарушают ПДД и создают на дорогах аварий-
ные ситуации, ставят под угрозу безопасность пешехо-
дов.  Велосипедисты должны сдавать теоретический эк-
замен по ПДД, а сдавшим надо выдавать права. Наличие 
прав заставит велосипедистов уважать других участни-
ков движения и ездить безопасно.
Leo S.

В России предложили вернуть наказание 
за тунеядство
Татьяна Зыкова
www.rg.ru/art/1112107
Я выступаю за принятие закона о тунеядстве и уголов-
ной ответственности для работодателей, которые платят 
«серую» зарплату работникам. Также необходимо вве-
сти ответственность за невыплату зарплаты работникам 
больше 5 дней от сроков по графику.
Валерий

Кто в лес?
Ирина Рыбникова, Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1110705
На месте больных лесов надо высаживать новый лес по-
сле санитарных рубок, а не сдавать их под застройку объ-
ектами рекреации. К тому же понятие «перестойные на-
саждения» является чисто лесохозяйственным и отно-
сится к отрасли, нацеленной не на сохранение леса, 
а на выращивание древесины. Если застроить все поля-
ны и опушки, а также места санитарных вырубок, то бу-
дут утрачены ценные природные сообщества — места с 
наибольшим биоразнообразием. Это вам профессиона-
лы-экологи подтвердят. Вообще основная концепция 
современного лесного законодательства — переложить 
затраты на содержание лесов на частников, облегчить 
решение вопросов строительства линейных объектов 
в лесах. Но если лесозаготовитель действительно заинте-
ресован в выращивании леса и в реализации принципов 
устойчивого природопользования, то в Московской об-
ласти, где заготовка древесины не ведется, наибольший 
интерес для коммерсантов представляет не сам лес, а до-
рогая земля. Так что при предоставлении коммерсантам 
в аренду лесных участков для «рекреации» с правом ка-
питального строительства будет перевешивать та чаша 
весов, на которую положены интересы застройщиков. 
Государство должно заботиться о лесах самостоятельно, 
а не перекладывать эти функции на коммерсантов.
Антон Хлынов

В США неизвестный из автомобиля застрелил 
двух женщин
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1111442
Такими происшествиями уже никого не удивить. В США 
ежедневно происходят десятки перестрелок. Почти в ка-
ждой американской семье есть огнестрельное оружие. Но 
самое удивительное, что власти США спокойно наблюда-
ют за тем, как их граждане отстреливают друг друга.
Мария Сергеева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +20...+27, гроза

Санкт-Петербург +14...+17, дождь

Анадырь +3...+8, облачно

Архангельск +7...+20, дождь

Астрахань +16...+32, облачно

Благовещенск  +18...+31, солнечно

Владивосток +11...+20, солнечно

Волгоград +17...+32, солнечно

Воронеж +18...+33, солнечно

Екатеринбург +13...+24, дождь

Иркутск +13...+27, дождь

Казань +18...+29, солнечно

Калининград +10...+18, солнечно

Краснодар +21...+30, облачно

Магнитогорск +11...+27, солнечно

Мурманск +6...+14, дождь

Нижний Новгород +18...+29, гроза

Новосибирск +18...+21, дождь

Омск +13...+17, дождь

Орел +18...+31, дождь

Оренбург +14...+30, солнечно

Пермь +13...+22, гроза

Ростов-на-Дону +20...+30, солнечно

Севастополь +17...+27, гроза

Симферополь +17...+29, гроза

Сочи +19...+27, гроза

Тамбов +16...+32, солнечно

Тюмень +8...+22, дождь

Уфа +13...+26, дождь

Хабаровск +17...+28, солнечно

Челябинск +14...+26, дождь

Чита +13...+27, солнечно

Элиста +16...+32, солнечно

Южно-Сахалинск +8...+24, солнечно

Якутск +9...+18, солнечно

Ярославль +16...+27, дождь

НА УЛИЦЕ

Помятые автомобили и тонны мусора принесло на улицы грузинской столицы самое мощное в этом городе за последние полвека 
наводнение. Обильные ливни в ночь на воскресенье привели к затоплению города, река Вера вышла из берегов, а со склонов 
сошли оползни. Основной удар стихии пришелся на местный зоопарк. Сейчас его территория скорее похожа на гигантскую свал-
ку, чем на аккуратный зверинец. Сегодня в Грузии будет день национального траура по погибшим. Продолжаются розыски тех, кто 
пока числится пропавшим без вести. Городские службы восстанавливают электроснабжение пострадавших районов. Помощь 
нужна нескольким десяткам семей, оставшихся из-за разрушившего их дома наводнения без крова. На первоочередные работы 
по восстановлению Тбилиси выделены 4,5 миллиона долларов из бюджета, но уже ясно, что эта сумма далеко не окончательная. 
Подробнее о последствиях ненастья читайте в материале на странице 7.

СОБЫТИЕ 
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ОЧЕВИДНО, что девушка, об-
суждаемая «РГ» на 1-й и 6-й по-
лосах, была зомбирована. Техно-
логии, захватывающие молодые, 
и не только, умы, усложнились 
и вовсю используются в России. 
Посему за нашей молодежью ну-
жен глаз да глаз. Вполне возмож-
но, что даже омбудсмены не по-
мешают нашим учебным заведе-
ниям.

Ведь женщинам, в качестве 
добрых, любящих жен, в ИГИЛе, 
по большому счету, делать нече-
го. Там очень неспокойная 
жизнь, умирают люди. Этому ха-
отичному полугосударственно-
му образованию женщины нуж-
ны только в качестве медсестер 
и удовлетворительниц мужских 

прихотей. Отсюда вывод, что 
бедную девушку все ж таки за-
вербовали.

Беда в том, что мы ухватили 
только одну нашу гражданку. Но 
в ИГИЛе сотни наших соотечест-
венников. Это масштабы идеоло-
гического бедствия. Наши моло-
дые люди видят некие огрехи 
в поведении окружающих, неза-
латанные дыры в образовании, 
медицине и экономике. Именно 
на проблемы окружающей соци-
ально-экономической среды, 
как правило, и делают ставку 
иностранные вербовщики.

Девушка хотела увидеть 
в «Исламском государстве» все 
то доброе, во что верила. Побо-
роться за правду. Варвара, в об-
щем-то, не права на пятьдесят 
процентов. В ее действиях, моти-
вации, по большому счету не так 
много предосудительного. Обид-
но, что именно таких правиль-
ных людей, радеющих за спра-
ведливость, сбивают с толку 
встречи и медовые речи так на-
зываемых «проповедников».

Подготовил 
Александр Мирошниченко

ВИДЕО Россия успешно испытала противоракету
www.rg.ru/art/1128288

ДАЙДЖЕСТ Что стало с Ольгой из «Невероятных 
приключений итальянцев в России»
www.rg.ru/art/1128192

ОБРАЗОВАНИЕ Найден интересный способ 
предотвратить списывание на экзаменах
www.rg.ru/art/1128324

ЗДОРОВЬЕ Почему чай назвали «лекарством» от стресса
www.rg.ru/art/1128300

ИНТЕРНЕТ Чем завершился самый загадочный 
эксперимент в Сети
www.rg.ru/art/1128214

ФОТО 15 актеров и люди, которых они сыграли
www.rg.ru/art/1127897

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Василий Головачев
писатель-фантаст
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Синоптики обещают пе-
ременную облачность и 
ветер. Давление составит 
740 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Ожидается дождь и не-
большое похолодание. 
Давление поднимется до 
746 мм ртутного столба.

СРЕДА
Небо закроется облака-
ми. Ветер совсем слабый. 
Давление 746 мм ртутно-
го столба.
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